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Un mar de grietas 
dañó sus hogares

BLANQUEO DE DINERO PASA POR CHINA: DEA

Narco mexicano 
lava en bitcoins

Reporte de la Agencia Antidrogas de EU detalla que cárteles del crimen 
organizado en México recurren a operaciones con criptodivisas

POR PAUL LARA
 
Organizaciones delictivas 
como el Cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG) o los Bel-
trán Leyva blanquean ganan-
cias ilícitas en Estados Unidos 
y el resto del mundo a través 
de monedas virtuales como el 
bitcoin, asegura la Administra-
ción para el Control de Drogas 
(DEA, por sus siglas en inglés).

De acuerdo con el informe 
Evaluación Nacional de Ame-
naza de Drogas 2017, China es 
un centro fijo para el lavado de 
dinero mediante grandes en-
víos de productos fabricados 
en ese país, donde la criptodi-
visa es muy popular. PRIMERA | PÁGINA 19
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“En años anteriores, los mé-
todos preferidos eran los siste-
mas de transferencia de dinero 
(...) Hoy el bitcoin y otras mone-
das virtuales permiten que los 
cárteles transfieran ganancias 
ilícitas a escala internacional”, 
señala el documento.

El miércoles pasado la Pro-
curaduría General de la Repú-
blica (PGR) y la DEA crearon 
un equipo conjunto para 

GLOBAL

U
no de los diplomáticos 
más relevantes que ha 
estado al frente de la ONU, 
Kofi Annan, murió ayer a 
los 80 años, en Suiza. En 
2001, fue galardonado con 
el Premio Nobel de la Paz, 

justo cuando el mundo se tambaleaba por 
los ataques del 11:S en Estados Unidos.
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OTROS RESULTADOS

LA MÁQUINA GOLEA Y 
MANTIENE EL INVICTO
Elías Hernández, exjugador del León que hoy está 
con Cruz Azul, se convirtió en el verdugo de sus 
antiguos compañeros al anotar 2 de los 3 goles.

Expandillera, la cantante 
de origen dominicano 

es hoy estrella global y ha 
colaborado con Maroon 

5 y Bruno Mars. Lidera las 
nominaciones de los MTV.

FUNCIÓN | PÁGINA 4

Cardi B 
La reina 

del rap

MUNDIAL DE ROBÓTICA

EXPRESIONES

25 MIL METROS 
CUADRADOS DE 
HISTORIA LUSA
La historia de Portugal 
se concentra en mil 
fondos documentales 
y 30 millones de 
imágenes preservadas 
en la Torre do Tombo.
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REMIX DE DULCE
La panadería mexicana se 
volvió loca. Luego del invento 
queretano: la manteconcha, en 
las redes sociales circulan fotos 
de otras mezclas extravagantes 
que juntan a las mantecadas 
con el pan de muerto, y a las 
donas con las conchas.

PRIMERA | PÁGINA 10
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La vecina María Asunción Olvera, vecina de Tláhuac, tuvo que instalar 
tablas para poder cruzar el patio de su casa, porque hay una grieta.

Regresan a 
clases, pero 
sin salones 
La reconstrucción o re-
paración de 365 escue-
las, de nueve estados, 
dañadas por los sismos 
de septiembre de 2017, 
no ha concluido y, este 
lunes 20 de agosto que 
inicia el ciclo escolar 
2018-2019, cientos de 
niños deberán ingresar 
a aulas que no son su-
yas o tomar clases en 
salones improvisados.

El Estado de México 
fue la entidad con más 
daños, con 5 mil 653 
planteles afectados.

 — David Vicenteño
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A 11 MESES 
DEL SISMO

Jornada 
violenta:  
26 muertos

combatir las redes financieras 
del narcotráfico. 

Ese mismo día, Alfonso Du-
razo, futuro secretario de Se-
guridad Pública, informó que 
la estrategia anticrimen del 
próximo gobierno dará prio-
ridad a combatir los recursos 
económicos del narcotráfico 
por sobre la captura de líderes 
de bandas.

PARANOIA SE APODERA DE COMENSALES
Cadenas de restaurantes o comercios pequeños 
son blanco de delincuentes que, con arma en mano, 
despojan de pertenencias a comensales y empleados.

PRIMERA | PÁGINA 17

APUESTA A TECNOLOGÍA, 
CIENCIA E INNOVACIÓN
Al clausurar el torneo internacional de robótica First 
Global, el Presidente electo Andrés Manuel López 
Obrador pidió aprovechar la inventiva de los jóvenes.

PRIMERA | PÁGINA 4

Ayer se registró una jor-
nada violenta, que dejó 26 
muertos en siete entidades.

En la Ciudad de México 
fueron ejecutadas cuatro 
personas. En Nuevo León, 
siete bares fueron rafa-
gueados y en Reynosa, Ta-
maulipas, murieron cinco 
en un enfrentamiento.

POR GEORGINA OLSON

A 11 meses del sismo, las casas 
de la Colonia del Mar, en Tlá-
huac, permanecen sostenidas 
con vigas para evitar que se 
vengan abajo.

El terremoto del 19 de sep-
tiembre de 2017 provocó que 
las 38 grietas que atraviesan 
la colonia se desplazaran y 
generaran daños en mil 35 
casas.

La Secretaría de Obras y 
Servicios del gobierno de la 
Ciudad de México contrató a 
una empresa para hacer un 
estudio del suelo y determinar 
las zonas seguras; sin embar-
go, a 11 meses del sismo, nadie 
ha visto los resultados.

19 de agosto
de 2018 

Año CII
Tomo IV, No. 36,873
Ciudad de México
76 páginas
$15.00

D O M I N I C A L



POLITICA
NACIONAL

EXCELSIOR
dOmIngO 19 dE agOStO dE 2018

2
 @Excelsior

Francisco Rosas
Editor

Luis Ocampo
Editor

Paola Rodríguez
Editora Visual

Daniel González 
Coeditor Visual

Elena Ayala
Editora de Fotografía

 — Notimex

Dos quieren liderar 
a diputados del PAN
José Isabel 
Trejo Reyes y 
Jorge Romero 
Herrera son los 
más fuertes para 
coordinar a los 
legisladores  

POR TANIA ROSAS
tania.rosas@gimm.com.mx

A dos semanas de que inicie la 
LXIV Legislatura, dos perso-
najes se disputan la coordina-
ción de la próxima bancada de 
diputados del PAN: José Isabel 
Trejo Reyes y Jorge Romero 
Herrera.

Jorge Romero se perfila-
ba para liderar la bancada, 
sin embargo, de acuerdo con 
información obtenida por  
Excélsior, el exjefe delegacio-
nal de Benito Juárez no con-
vence a un grupo de panistas 
por “su desprestigio”. El que 
ahora encabeza las preferen-
cias de los diputados electos 
es José Isabel Trejo.

Hay otros políticos que 
se apuntaron para la coor-
dinación, aunque sus posi-
bilidades de liderar al grupo 
parlamentario son bajas, tal 
es el caso de los actuales se-
nadores Juan Carlos Romero 
Hicks y Jorge Luis Preciado.

De los cuatro, sólo Trejo 
Reyes tiene experiencia en la 
coordinación de los diputa-
dos federales. Romero Herre-
ra ha sido coordinador, pero 
de diputados de la Ciudad de 
México.

Isabel Trejo fue coordina-
dor de los diputados federales 
en la LXII Legislatura, luego de 
ser parte del Senado, donde 
fue presidente de la Comisión 
de Hacienda en las Legislatu-
ras LX y LXI. De acuerdo con 
panistas consultados, el zaca-
tecano ha mostrado facilidad 
para hacer equipos y generar 
resultados para la dirigencia 
nacional del partido.

INICIO DE LA LXIV LEGISLATURA

La Embajada de Estados Unidos en México 
recordó que los días 18, 19, 25 y 26 de agosto, 
así como el 1, 2, y 3 de septiembre estará 
cerrada y advirtió evitar acercarse a las 
instalaciones, ya que se realizan obras en un 
edificio aledaño. En una alerta, publicada 
en su página https://mx.usembassy.gov/es/, 

indicó que esos días se utilizará una grúa para 
colocar maquinaria pesada en el techo del 
edificio en construcción junto a la Embajada. 
También invitó a todos los ciudadanos de EU 
que residen o viajan a este país a seguir las 
instrucciones de las autoridades locales y a 
tomar otras acciones según se requiera.

Explicaron que Trejo ce-
dió su lugar como coordina-
dor parlamentario a Ricardo 
Anaya y decidió dedicar más 
tiempo a las labores en el 
partido.

Ahora regresa a San Lázaro 
como diputado plurinominal, 
aunque siempre se mantu-
vo como parte del trabajo de 
los legisladores albiazules, 
pues fue parte del equipo de 
asesores del actual coordi-
nador, Marko Cortés, quien 
se postuló para ser el presi-
dente nacional del partido, en 

LO QUE VIENE

Congreso de Morena
El Presidente electo, 
Andrés Manuel López 
Obrador, acude al 
Congreso de Morena.

Tribunal Electoral
Hoy debe sesionar, ya 
que es el último día para 
desahogar asuntos de 
legisladores.

Misa dominical
El cardenal Carlos 
Aguiar encabeza la misa 
en la Basílica.

Corrió la adrenalina 
en la Huamantlada
A las 11:00 horas de ayer tronó 
el tercer cohetón que dio 
aviso a los aficionados para 
que tomaran sus lugares, los 
cajones abrieran sus puertas 
y salieran los astados para 
el disfrute de los amantes 
de la fiesta brava, en la 64 
edición de la Huamantlada, 
en Tlaxcala. Durante una 
hora, pobladores y visitantes 
vivieron la sensación de 
mantener la adrenalina hasta 
el clímax.  (Notimex)

EL RADAR EXCELSIOR
excelsior@gimm.com.mx  @Excelsior

PULSO NACIONALPOLÍTICA NACIONAL

Campamento para emprendedores del IPN
El campamento Soluciones para el Futuro, Premio 
al Emprendimiento Politécnico 2018, ofrece 
talleres y conferencias enfocadas a desarrollar 
creatividad, responsabilidad y habilidades para 
iniciar un nuevo negocio. Participan alumnos de 
educación media superior, superior y posgrado.

TODO MÉXICO

3
PROYECTOS
serán elegidos; de 

nivel medio superior, 
superior y posgrado.

40
PROPUESTAS

fueron presentadas en 
la segunda edición del 

campamento.

sustitución de Damián Zepe-
da; es decir, es parte del equi-
po de Cortés.

Por su parte ,  Cortés 
Mendoza resaltó que en la 

Cámara de Diputados se re-
querirá unidad de la bancada 
para que todos sean una sola 
voz en contra de posibles re-
trocesos que plantee Morena. 
El reto, afirma, será mayúscu-
lo en los tres años de la LXIV 
Legislatura.

Por otro lado, políticos 
como Ernesto Ruffo conside-
ran que el líder de la próxima 
bancada en San Lázaro podría 
ser temporal, tendrá el car-
go sólo en lo que se define al 
próximo presidente nacional 
del partido.

EMBAJADA DE EU CERRARÁ POR OBRAS

Foto: Mateo Reyes/ArchivoFoto: Claudia Aréchiga/Archivo

TEMPORAL
Ernesto Ruffo advierte que 
el próximo coordinador de 
los diputados panistas po-
dría ser temporal, en lo 
que se define al próximo 
presidente nacional.

María del Carmen 
y su marido 
se dirigían al 
hospital, pero 
fueron detenidos 
por agentes de 
migración

AP
nacional@gimm.com.mx

LOS ÁNGELES.— Una mu-
jer tuvo que manejar sola 
para llegar al hospital y dar 
a luz sin su esposo, luego 
de que fue detenido por las 
autoridades de inmigra-
ción en California.

María del Carmen Vene-
gas dijo que ella y su espo-
so, Joel Arrona Lara, iban 
camino al hospital el miér-
coles y que se detuvieron 
en una gasolinera en la ciu-
dad de San Bernardino, al 
este de Los Ángeles.

La grabación de las cá-
maras de vigilancia mues-
tra dos vehículos junto a 
la camioneta de la pareja 
luego de estacionarse. Va-
rios agentes del Servicio 
de Control de Inmigración 
y Aduanas (ICE por sus si-
glas en inglés) comien-
zan a hacerles preguntas 
en la gasolinera. Venegas 
comentó que les pidieron 
sus identificaciones y que 
entregó la suya, 
pero que Arrona 
había dejado la 
suya en casa por 
las prisas de ir al 
hospital.

El video cap-
tó a los agentes 
mientras esposa-
ban a Arrona y lo llevaban 
detenido, dejando a Vene-
gas afligida y sola en la ga-
solinería. Venegas dijo que 
condujo hasta el hospital 
para una cesárea progra-
mada para el nacimiento 
de su quinto hijo.

“Mi esposo tenía que es-
tar aquí”, comentó Venegas 
el viernes a la televiso-
ra KCBS mientras sostenía 

Da a luz sola 
tras arresto 
de su esposo

EU   CALIFORNIA

a su recién nacido. “Tuvo 
que esperar durante mu-
cho tiempo a su hijo y al-
guien más simplemente se 
lo llevó”.

Arrona, quien es de Mé-
xico, ha vivido en Estados 
Unidos durante 12 años sin 
permiso legal de residen-

cia, dijo Venegas, 
quien agregó que 
él es una perso-
na trabajadora 
que mantiene a 
la familia y que 
nunca ha tenido 
problemas con la 
policía.

El ICE confirmó el sába-
do en un comunicado que 
los agentes detuvieron a 
Arrona el miércoles y que 
continuaba bajo custodia, 
con un proceso de depor-
tación pendiente.

La agencia federal dijo 
que “ya no eximirá a clases 
o categorías de extranje-
ros extraíbles de la posible 
aplicación de la ley”.

            CUSTODIA
El Servicio 
de Control de 
Inmigración y 
Aduanas confirmó 
que tenían bajo cus-
todia a Joel Arrona.

12
AÑOS

vivió Joel Arrona 
en EU sin permiso 
legal de residencia.

Foto: Elizabeth Velázquez/Archivo

 n Nació el 9 de abril de 1959, en Zacatecas.
 n El actual diputado del Partido Acción 

Nacional estudió la Licenciatura en Conta-
duría Pública y Auditoría en la Universidad 
Autónoma de Zacatecas.

 n Es locutor certificado y fue director de 
Radio de Zacatecas. Además jugó futbol en 
la tercera división.

 n Ha sido diputado federal entre 2003 y 
2006 y senador de la República entre 2006 y 
2012, y tres años más como diputado local en 
el Congreso de Zacatecas.

JOSÉ ISABEL TREJO  
REYES

 n Nació el 3 de enero de 1979, en la Ciudad 
de México.

 n A los 16 años se afilió al Partido Acción 
Nacional y ha sido miembro del Comité Di-
rectivo Regional dos veces. Estudió Derecho 
en la Escuela Libre de Derecho.

 n En 2001 fue elegido como secretario de 
Acción Juvenil de la Ciudad de México, car-
go que desempeñaría hasta 2003.

 n Se ha desempeñado como diputado y coor-
dinador de diputados del PAN en la Asamblea 
Legislativa de la Ciudad de México. 

JORGE ROMERO  
HERRERA

ATRAPAN A COYOTE
Un hombre indocumentado de México es 
capturado por agentes de la Patrulla Fronteriza, 
luego de presuntamente dejar a un grupo de 
migrantes en una zona conocida por el tráfico de 
personas cerca de Falfurrias, Texas.

TEXAS

Foto: Reuters

Mi esposo tenía que 
estar aquí. Tuvo que 
esperar durante 
mucho tiempo a su 
hijo y alguien más 
simplemente se lo 
llevó.”

MARÍA DEL CARMEN 
VENEGAS 

ESPOSA DEL  
DETENIDO

Foto: Notimex



EXCELSIOR : dOmIngO 19 dE agOStO dE 2018 PRImERa 3

Ahora más cerca de tí:
• Compra en línea • Sorteos en vivo

por televisión Canal adn40

325.8



POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

La actual Secretaría de De-
sarrollo Agrario Territorial y 
Urbano (Sedatu) no integró 
en sus estudios en torno a la 
construcción del Nuevo Ae-
ropuerto Internacional de la 
Ciudad de México el análisis 
del costo del suelo y su posible 
encarecimiento, afirmó Ro-
mán Meyer Falcón, propues-
to para ocupar ese organismo. 

El especialista en desarro-
llo urbano sostuvo que no se 
tiene información oficial de la 
Sedatu sobre el costo del suelo 

en torno al actual aeropuerto 
ni en los alrededores de la ter-
minal en construcción.

“Se debe de presentar un 
estudio sobre el probable im-
pacto de precios en el suelo 
para la zona del actual aero-
puerto y del probable aero-
puerto en Texcoco, con la 
finalidad de evitar la especu-
lación”, urgió Meyer en un co-
municado publicado ayer.

Advierte que la secreta-
ría a cargo de Rosario Robles 
hizo un trabajo incompleto en 
torno a las dos terminales que 
podría generar un impacto ur-
bano importante.

“Con la información dis-
ponible, los impactos urbanos 
parecen estar subestimados”, 
sentenció Meyer Falcón.

Entre los municipios afec-
tados ambientalmente y 
por usos de suelo estarían 

Acolman, Atenco, Chiautla, 
Chiconcuac, Papalotla, Texco-
co, y Tezoyuca, dijo el especia-
lista y futuro titular de Sedatu.

El viernes, el equipo de 
transición puso a disposición 
del público 272 documentos 
que incluyen opiniones sobre 
el  proyecto del NAICM. Antes, 
el gobierno de la CDMX ela-
boró estudios sobre actividad 
económica, levantamientos 
catastrales, y demográficos del 
entorno de la actual terminal.

En ellos se determinó que 
los alrededores de la actual 
terminal están entre los que 
han perdido más plusvalía.

Se omitió costo del suelo: experto
NUEVO AEROPUERTO

Llama a promover  
ciencia y tecnología
Se deben buscar 
alternativas 
de energía y 
aprovechar 
inventiva joven

POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

El presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, clau-
suró el Mundial de Robótica 
FIRST Global Challenge 2018 
Ciudad de México, en el que 
el equipo mexicano obtuvo el 
segundo lugar. 

Prometió impulsar la cien-
cia, tecnología e innovación 
y añadió que se deben bus-
car alternativas de energía y 
aprovechar la inventiva de los 
jóvenes para generar mejores 
condiciones de vida.

“Esto es el futuro. Vamos 
a impulsar mucho estas acti-
vidades. Esto es la educación 
del futuro. Esto es lo que nos 
va a permitir llevar a cabo los 
cambios que se necesitan en 
México y en el mundo”, enfa-
tizó López Obrador a los asis-
tentes, en su mayoría jóvenes.

López Obrador estuvo 
acompañado de Ricardo Sa-
linas, presidente de Grupo 
Azteca y convocante de First 
Global, y de Esteban Moctezu-
ma, presidente de Fundación 
Azteca y quien fue propuesto 
por el Presidente electo como 
secretario de Educación.

“Debemos cuidar los re-
cursos renovables para he-
redarlos a nuestros hijos, 
petróleo y gas. Hay que seguir 
trabajando sobre las energías 
limpias, renovables, alternati-
vas”, dijo el Presidente electo 
en la Arena Ciudad de México.

LÓPEZ OBRADOR PIDE NO DERROCHAR RECURSOS

MENSAJE. Antes de participar en la clausura del Mundial de Robótica FIRST Global Challenge 2018, en el que concursaron más de mil 
jóvenes provenientes de más de 180 países, el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, reconoció el esfuerzo de los competidores.

Foto: Eduardo Jiménez

El anfitrión del evento, Ri-
cardo Salinas Pliego, al dirigir-
se a los jóvenes competidores 
reconoció su pasión en crear y 
manejar los robots.

Durante la olimpiada de 
robótica, el equipo mexicano 
obtuvo el segundo lugar.

Lo integraron Ángel Ber-
deja, Jorge García, Herman 

Foto: Especial

Pedro Garza (con sombrero), alcalde electo de Guadalupe, realizó 
una protesta. A su izquierda, el líder panista Damián Zepeda.

Mañana ya pueden 
inscribirse los 
interesados; rinde 
protesta el martes
POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

El Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) emitió la 
convocatoria para renovar 
la dirigencia nacional, que 
deberá concluir el periodo 
2015-2019. 

Los interesados se debe-
rán inscribir mañana ante 
la Comisión Nacional de 
Procesos Internos, entre las 
19:30 y 20:00 horas.

De esta forma, el Consejo 
Político Nacional se instalará 
el martes en sesión extraor-
dinaria para tomar protes-
ta a quien resulte electo. La 
convocatoria fue firmada 
por la dirigente priista, Clau-
dia Ruiz Massieu, en donde 
se establecen los requisitos 
que deberán cumplir los as-
pirantes a sucederla.

Los interesados en llegar 
a la dirigencia del partido 
deberán ser militantes del 

mismo, contar con arraigo 
y prestigio entre las bases y 
no haber sido dirigente, can-
didato o activista dentro de 
otro partido político.

Deberán presentar la 
constancia de apoyo que 
confirme al menos 20% de la 
estructura territorial el parti-
do; y como mínimo tres apo-
yos de alguno de los sectores 
del mismo: popular, obrero, 
agrario o de los organismos 
del PRI.

En el periodo 2015-2019, 
han ocupado la dirigencia 
Manlio Fabio Beltrones, En-
rique Ochoa Reza, René Juá-
rez Cisneros y Ruiz Massieu.

De acuerdo a los esta-
tutos del PRI, Ruiz Massieu 
puede participar en el pro-
ceso, debido a que llegó a la 
dirigencia en sustitución de 
Juárez Cisneros, quien re-
nunció tras los resultados 
electorales del 1 de julio.

Ruiz Massieu no ha sido 
ratificada por el Consejo Po-
lítico Nacional de PRI y no 
lleva más de cuatro meses 
en la dirigencia, lo que la fa-
culta a inscribirse.

El PRI convoca 
a la renovación 
de su dirigencia

BASES   PERIODO 2015-2019

PALIATIVO
El gobierno capitalino plan-
teó trasladar parte de la ac-
tividad económica en torno 
al actual aeropuerto a la 
nueva terminal para evitar 
la pérdida de empleos.

Sánchez, Santiago García y 
Frida Sosa.  Los tres prime-
ros son del Estado de Chi-
huahua y los dos restantes de 
la CDMX. Ellos obtuvieron la 
medalla de plata del recono-
cimiento “Albert Einstein” que 
se entrega por el mejor nivel 
de robot, su constancia y sus 
potencialidades.

TRIUNFADORES
Los ganadores del Mundial 
de Robótica FIRST Global 
Challenge 2018, fueron los 
integrantes del equipo con-
formado por Rumania, Sin-
gapur y Alemania.

Comenzará su gira en Nayarit
El presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, 
iniciará su gira de agrade-
cimiento el 16 de septiem-
bre en Tepic, Nayarit.

El 19 de junio, Andrés 
Manuel López Obrador 
no pudo llegar a tiempo a 
su mitin en esa ciudad por 
las malas condiciones del 
clima.

En un video difundi-
do en sus redes sociales 
y grabado a bordo de una 
avioneta, un taxi aéreo, en 
el que se trasladaba desde 
La Paz, Baja California Sur, 
informó que debido a las 
malas condiciones climáti-
cas no podría aterrizar en la 
capital nayarita.

“Benito (el piloto) a 
medio camino me dice: ‘le 
tengo una mala noticia’. Ya 
se pueden ustedes imagi-
nar lo que pensé”, explicó el 
tabasqueño en su video.

La mala noticia era que 
el mal tiempo impedía 
bajar en Tepic, como esta-
ba dispuesto en el plan de 
vuelo de la avioneta, y el 
destino se cambió a Maza- 
tlán, Sinaloa.

En el vuelo iba acompa-

ñado de su coordinador en 
el sureste durante la cam-
paña, Marcelo Ebrard, y de 
su encargado de prensa, 
César Yáñez.

Tras llegar a Mazatlán y 
tomar un automóvil, arribó 
a Tepic cerca de las 23:00 
horas, y encontró aún a 
cientos de personas que 
resistieron la lluvia para 
presenciar su mitin.

“Amor con amor se 
paga”, dijo el tabasqueño a 
sus simpatizantes.

En agradecimiento a 
aquel gesto de los nayari-

tas, López Obrador iniciará 
su gira de agradecimiento 
en Tepic el domingo 16 de 
septiembre.

En campaña anunció 
que la Secretaría de Turis-
mo se trasladará a Nayarit, 
debido al auge que tiene la 
riviera nayarita, conurbada 
a Puerto Vallarta.

Durante esa gira, López 
Obrador presentará los 25 
proyectos prioritarios de la 
administración que en-
cabezará a partir del 1 de 
diciembre.

 — Arturo Páramo

Foto: Tomada de Facebook 

Simpatizantes de López Obrador, a la espera del entonces candi-
dato el 19 de junio en Tepic, aun bajo la lluvia.

POR ARACELY GARZA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MONTERREY.— Luego del 
revés que sufrieron por parte 
del Tribunal Estatal Electoral 
(TEE) que les retiró las alcal-
días para otorgarlas al PRI, 
los todavía alcaldes electos 
de Monterrey y Guadalupe 
iniciaron plantones y pro-
testas para exigir que se les 
respete al triunfo. 

Felipe de Jesús Cantú, de 
Monterrey, inició un plan-
tón en los bajos del Palacio 
Municipal. Al grito de “robo, 
robo” y acompañado por 
un numeroso contingente,  
adelantó que no concluirá su 
protesta sino hasta que una 
instancia electoral le reco-
nozca el triunfo.

“Estaremos en plantón 
hasta que haya una resolu-
ción”, dijo Cantú, quien per-
manecía sentado en el piso.

Por su parte, Pedro Garza, 
aún alcalde electo de Gua-
dalupe, realizó una protesta 
en la plaza municipal  de ese 
ayuntamiento.

Lo acompañaron el diri-
gente estatal de su partido, 
Mauro Guerra y Damián Ze-
peda, el líder nacional.

En entrevista, Zepeda 
aseguró que es una priori-
dad defender el triunfo en 
Monterrey y Guadalupe.

“Para el Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN esto es una 
máxima prioridad; vamos a 
defender el triunfo”, aseveró.

“Esto es un atraco”, re-
marcó al reiterar su apoyo a 
los alcaldes panistas.

Inician alcaldes de AN 
jornadas de protesta

NUEVO LEÓN

PARADERO SIMEY OLVERA
La diputada federal electa de Morena, Simey 
Olvera Bautista, inauguró un paradero de 
transporte público, al que le puso su nombre. 
Se ubica en el lugar conocido como La puerta, 
del municipio de Francisco I Madero, localidad 
ubicada a unos 60 km de Pachuca, Hidalgo.

HIDALGO

Foto: Emmanuel Rincón
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Foto: Especial

Uno de los casos que preocupó a los legisladores fue el de la menor 
Ana Lizbeth, raptada y luego encontrada muerta dos días después.

Legisladores piden  
agilizar Alerta Amber
El llamado es a 
las autoridades 
de los tres niveles 
de gobierno para 
evitar dilaciones

POR VANESSA ALEMÁN
vanessa.aleman@gimm.com.mx 

La Comisión Permanente so-
licitó a las autoridades fede-
rales, estatales y municipales 
actualizar el mecanismo de 
coordinación y cooperación 
para la aplicación del Proto-
colo Nacional Alerta Amber, 
para que al recibir denuncias 
por desaparición de niñas, ni-
ños y adolescentes, el aviso de 
riesgo se active de inmedia-
to y sin dilaciones, junto con 
los números de emergencia, 
como el 911, y previa evalua-
ción de cada caso.

La Segunda Comisión (Re-
laciones Exteriores, Defensa 
Nacional y Educación Pública) 
avaló el dictamen con punto 
de acuerdo con casos rela-
cionados de robo de meno-
res de edad y concluyó que 
se deben evitar retrasos para 
la búsqueda e investigación 
correspondientes.

En los casos documenta-
dos se encuentra la desapa-
rición de la menor de edad 
Ana Lizbeth Polina Ramírez, 
de ocho años, en el estado 
de Nuevo León, ocurrida  el 
domingo 15 de julio cuan-
do la niña fue raptada por un 

PUNTO DE ACUERDO DE LA PERMANENTE

hombre desconocido, en la 
colonia Vistas del Río, en las 
inmediaciones de las oficinas 
de la ruta de autobuses 572, 
lugar en el que laboraba su 
madre, sin embargo, fue has-
ta el lunes 16 cuando se emitió 
la alerta.

El fiscal general de esa en-
tidad, Gustavo Adolfo Guerre-
ro Gutiérrez, informó que el 
rapto de la menor ocurrió al-
rededor de las 19:00 horas de 
ese día, pero la alerta se emi-
tió hasta el día siguiente en el 
Centro de Orientación y De-
nuncia (CODE) de, municipio 
de Juárez, desde donde se no-
tificó a la Fiscalía General del 

Estado la desaparición de la 
niña, al considerar el riesgo 
inminente que corría la vida 
de la menor.

Lamentablemente, el mar-
tes 17 del mismo mes se lo-
calizó sin vida el cuerpo de 
una niña en un lote baldío 

ubicado en la misma colonia 
donde ocurrió el rapto de Ana 
Lizbeth.

Ante este panorama, los 
legisladores determinaron 
que las autoridades de los tres 
niveles de gobierno deben ac-
tuar total y absolutamente rá-
pido en los casos de rapto de 
menores de edad, para evitar, 
prevenir o impedir al máximo 
la muerte de inocentes, para 
lo cual es urgente revisar y ac-
tualizar el esquema de coor-
dinación y cooperación para 
la aplicación de la Alerta Am-
ber, junto con todos los nú-
meros de emergencia, como 
es el 911.

Dice que hay mucha 
gente esperando 
sus beneficios 
médicos, así como 
una gran industria 
que traerá empleos

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Vicente Fox Quesada de-
mandó al presidente Enri-
que Peña Nieto “cerrar con 
broche de oro” su sexenio y 
legalizar ya la mariguana. 

Desde Colorado, Esta-
dos Unidos, el exmanda-
tario lanzó un mensaje en 
Twitter con el que aseguró 
que hay mucha gente espe-
rando sus beneficios mé-
dicos, así como una gran 
industria que generará 
empleos.

“El Gobierno de EPN 
debe cerrar con broche de 
oro!! Emitiendo la regula-
ción correspondiente a la le-
galización de Cannabis. Hay 
una gran industria y genera-
ción d empleos esperando. 
Muchos pacientes esperan-
do la solucion médica a sus 
problemas y dolencias”, es-
cribió en la red social.

El expresidente ha llama-
do constantemente a la le-
galización de la mariguana 
toda vez que, incluso, reve-
ló que instalará una empresa 
que provea de la droga.

Fox fue nombrado, hace 
poco, representante en Amé-
rica Latina de la canadien-
se Khiron, especializada en 
productos derivados de la 
mariguana, y que tiene ofi-
cinas centrales en Colombia.

 — Andrés Guardiola

Fox demanda  
legalizar ya 
la mariguana

SOLICITUD   REGULACIÓN

TWITTER  
“CON BROCHE DE ORO”

Vicente Fox pidió al presidente Peña “cerrar con broche de oro” y 
legalizar la mariguana.

@VICENTEFOXQUE
Expresidente de México

OBJETIVO
Legisladores plantean ac-
tualizar el esquema de 
coordinación y cooperación 
para aplicacar la Alerta 
Amber, junto con todos los 
números de emergencia.

INICIATIVA
 n El pasado 15 de agosto, el 

Congreso de Veracruz envió 
a la Comisión Permanente 
una propuesta de reforma 
a la Constitución para crear 
la Base Nacional de Datos 
Genéticos Única.

 n Ello permitirá identificar 
cadáveres encontrados en 
fosas clandestinas, niños 
sustraídos, personas que 
participan en actos delicti-
vos y dar información in-
mediata sobre lesionados o 
fallecidas en accidentes.

 n El Registro Nacional de 
Datos de Personas Extravia-
das o Desaparecidas, repor-
ta 37 mil 435 desaparecidos 
hasta abril pasado.
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EN CU FAMILIAS ENTERAS CONVIVIERON CON 
LOS ESTUDIANTES QUE OCUPARON COMO 

LIENZO LAS LÁMINAS QUE CUBRÍAN UNA ESTATUA 
SEMIDESTRUIDA DEL EXPRESIDENTE MIGUEL 

ALEMÁN, SOBRE LAS QUE DIBUJABAN GORILAS AL 
ESTILO DE JOSÉ LUIS CUEVAS

POR ANDRÉS BECERRIL
andres.becerril@gimm.com.mx

Los estudiantes univer-
sitarios y politécnicos 
del Consejo Nacio-
nal de Huelga (CNH) 
calentaban motores 
para su encuentro 

del día siguiente (martes 20 de 
agosto de 1968) con senadores y 
diputados. Lo hicieron cantando, 
leyendo poemas y pintando go-
rilas en Ciudad Universitaria, con 
el estilo característico que tenía 
el maestro José Luis Cuevas.

Hoy hace 50 años, Excélsior 
publicó información sobre cómo 
los estudiantes le bajaron mo-
mentáneamente al volumen a 
las arengas en contra del gobier-
no y cantaron, llevan-
do como estandarte 
imágenes de El Che 
Guevara.

La información pu-
blicada da cuenta de 
cómo el Movimien-
to Estudiantil se iba 
granjeando cada vez 
más a la gente. Los es-
tudiantes participaron 
en al menos 250 visi-
tas a centros de diver-
sión, casas, mercados. 
La idea era obtener 
ayuda moral y eco-
nómica para el movi-
miento. Las alcancías 
del Movimiento cir-
cularon en el estadio 
Azteca y el ya desa-
parecido parque de beisbol del 
Seguro Social (donde hoy está 
el centro comercial Parque Del-
ta, que fue el nombre original del 
parque deportivo), sobre el Via-
ducto Miguel Alemán y avenida 
Cuauhtémoc).

“La disposición del público a 
cooperar en forma económica, 
nos sirvió para comprobar que 
tenemos también su apoyo mo-
ral”, comentó algunos de los di-
rigentes del CNH en Zacatenco, 
convertido en el “cuartel general” 
de la ya para entonces unánime 
y poderosa representación de los 
estudiantes. (La Federación Na-
cional de Estudiantes Técnicos –
ligada al PRI y al gobierno– y su 
fractura, el Consejo Nacional de 
Huelga de Estudiantes Técnicos, 
eran historia). 

Se lee en esa información que 
el público que estuvo el domin-
go 18 de agosto en la función que 
ofrecía Acción Social del De-
partamento del Distrito Federal 
(DDF), aplaudió a los estudian-
tes, cuando, al término de la ac-
tuación del compositor Armando 
Manzanero, los alumnos infor-
maron del estado de cosas con  
relación al conflicto estudiantil y 
pidieron su apoyo.

“En Zacatenco y en la Ciu-
dad Universitaria las cancio-
nes de protesta suplieron ayer a 
las arengas de los líderes. Hubo 
poesía, recitales de guitarra y 
“platicas de orientación”, en la 
explanada central de la CU”, dice 
la nota publicada en la primera 
plana de Excélsior, acompañada 
de una fotografía en la que se ve 
a estudiante que mezclaba pintu-
ra para pintar gorilas estilizados 
sobre las láminas que entonces 
cubrían la estatua semidestruida 
del expresidente Miguel Alemán 
en Ciudad Universitaria.

(La estatua de expresidente 

En Zacatenco y en la Ciudad Universitaria, las canciones de protesta suplieron a las 
arengas de los líderes. Hubo poesía, recitales de guitarra y “pláticas de orientación”, 
en la explanada central de la CU, informó Excélsior hace 50 años.

Receso

Alemán, obra del escultor Ignacio 
Asúnsolo, colocada en CU des-
de 1952, se convirtió en blanco 
de los estudiantes universitarios 
que la pintarrajeaban, le echa-
ban chapopote, la apedreaban 
y hasta la dinamitaron en 1966. 
Por años estuvo cubierta por las 
láminas que se describen en la 
nota de Excélsior en 1968, y que 
en 1972 fue retirada del campus).

Por lo que se refiera al festi-
val cultural que los estudiantes 
desarrollaron el domingo 18 de 
agosto y que se publicó al día si-
guiente en Excélsior, la nota in-
formativa reseña que el mensaje 
frente a alumnos y maestros en 
Ciudad Universitaria fue funda-
mentalmente de protesta.

Al tiempo que los universita-
rios rindieron home-
naje a El Che Guevara, 
centraron sus pro-
testas contra las oli-
garquías a través de 
canciones y corridos.

De regreso a lo que 
era el tema del Movi-
miento Estudiantil, es 
decir la discusión de 
las ideas, el debate, en 
Ciudad Universitaria, 
según se publicó un 
día como hoy hace 50 
años, los estudiantes 
repartieron “hartos” 
volantes en los que 
se invitaba a todos los 
sectores a participar 
en el “Debate Público 
que se efectuará ma-

ñana 20 de agosto, a las 11 ho-
ras en la explanada mayor de la 
Ciudad Universitaria, “donde los 
diputados y senadores por el Dis-
trito Federal darán sus puntos de 
vista sobre el conflicto.”

En la edición de Excélsior del 
19 de agosto se publicó que las 
demandas hechas por la UNAM, 
a través de su Consejo Universi-
tario se entregarían a las autori-
dades oficialmente a través de un 
escrito.

De forma extraoficial, se co-
noció que las autoridades del 
Instituto Politécnico Nacional 
buscarían un encuentro con los 
integrantes del Consejo Nacio-
nal de Huelga para tratar de que 
los estudiantes aglutinados en 
el más poderoso órgano de re-
presentatividad escolar del mo-
mento, participara en el diálogo 
convocado por el regente Alfon-
so Coronal del Rosal. Al que se 
había negado categóricamente 
días atrás.

En esa misma fecha se pu-
blicó que los estudiantes de la 

Universidad Benito Juárez de 
Oaxaca, que en días pasados ya 
había fijado su posición respecto 
al conflicto mediante un desple-
gado, ahora anunciaban un paro 
de labores por tiempo indefinido, 
en apoyo a las demandas de sus 
colegas del Poli y de la UNAM.

Los oaxaqueños formaron 
un Comité de Huelga, integrado 
por representantes de todas las 
escuelas universitarias, se apo-
deraron de los edificios e izaron 
banderas rojinegras en ellos.

Según la noticia periodística, 
el Comité de Huelga de la Uni-
versidad Benito Juárez declaró 
que no habrá desórdenes y que 
en el caso de que realicen mani-
festaciones, ellos mismos se en-
cargarán de que todo se haga en 
orden.

En las instalaciones de la 
Preparatoria 7, ese día se co-
noció el final del pleno del Co-
mité Ejecutivo Nacional de la 

Confederación Nacional de Es-
tudiantes Democráticos. El tema 
que se puso sobre la mesa de dis-
cusión fue el origen, desarrollo, 
situación y perspectivas del pre-
sente movimiento.

Además, los Estudiantes De-
mocráticos discutieron lo re-
lacionado con la situación del 
estudiantado y la solidaridad 
nacional. 

El 19 de agosto de 1968, Die-
go Valadés, que entonces tenía 23 
años, abogado que en 1994 fue 
procurador General de la Repú-
blica, publicó en las páginas edi-
toriales de El Periódico de la Vida 
Nacional un texto que 
tituló “Participación 
efectiva: una juventud 
que reclama”.

El artículo de Vala-
dés, hace 50 años be-
cario del Programa de 
Formación del Perso-
nal Académico de la 
UNAM en el Instituto de Ciencias 
Jurídicas, del que fue director en-
tre 1998 y 2006, se inicia así:

“Los mexicanos tenemos el 
ineluctable deber de interro-
garnos: ¿está enferma nuestra 
sociedad?

“Para responder hemos de dar 
un “hasta aquí” a los lugares co-
munes que abundan en charlas 
de café, en los manifiestos políti-
cos más o menos estandarizados, 
en las conclusiones de invariable 
dogmática que siguen las deli-
beraciones de asambleas y con-
venciones de toda índole, en los 
discursos de complacencia y en 
las solemnidades de partido”

Más adelante, Valadés escribió 
hace 50 años: “Entre analistas que 
pretenden ser formalmente obje-
tivos, la presencia de los jóvenes 

               DIÁLOGO
De forma extraofi-
cial se conoció que 
autoridades del 
IPN buscarían un 
encuentro con inte-
grantes del CNH.

CON CANTO 
Y POESÍA

Poesía y recitales de guitarra fueron parte de las actividades del 18 de agosto de 1968 en 
Ciudad Universitaria, de los cuales dio cuenta Excélsior al día siguiente.

en las arterias urbanas obede-
ce más a la vocación motinesca 
(sic) que a la convicción ideológi-
ca. Para argumentar así, se toman 
como bases las mismas peticio-
nes estudiantiles, en que no se 
advierte un cuerpo de doctrina y 
sí el tanteo e incertidumbre polí-
ticos. En efectos, la desaparición 
de un cuerpo policial, la destruc-
ción de uno o varios generales, la 
indemnización a las familias de 
los victimados y la excarcelación 
de los estudiantes detenidos, no 
son más que demandas circuns-
tanciales. La misma violación a 
los planteles universitarios sólo se 

dio después de nume-
rosos episodios que ya 
habían significado in-
faustos enfrentamien-
tos. ¿Pero no habrá 
problemas subyacen-
tes anteriores y más 
importantes que éstos 
que han planteado en 

sus puntos petitorios las agrupa-
ciones estudiantiles?”

El joven abogado sinaloense 
escribió algo que poco enton-
ces se atrevían a decir, pues era 
ir en contra de la directriz que se 
marcaba desde la Presidencia 
y se desparramaba en todos los 
sectores:

“Desde luego, tenemos que 
descartar la existencia de un 
‘complot comunista’. Sabemos 
que ese género de denuncias 
constituyen la salmodia de esti-
lo, que tiene equivalente en la de 
“conjura reaccionaria”, tan favo-
recida de los soviéticos ante la 
liberación de Checoslovaquia, y 
su remoto antecedente en aque-
llas singulares acusaciones de 
apostasía y típicas de la Santa 
Inquisición”.

La portada de 
Excélsior del 19 
de agosto de 
hace 50 años, 
con el segui-
miento puntual 
del movimiento 
estudiantil.

Las láminas que cubrían la estatua semidestruida del expresidente Miguel Alemán fueron usadas por los estudian-
tes para pintar, como parte de las actividades en Ciudad Universitaria.
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Rechazan 
ratificación 
de fiscal 
Anticorrupción

POR PEDRO TONANTZIN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx 

CUERNAVACA.— A un mes 
de que concluya el go-
bierno de Graco Ramírez, 
el fiscal de Morelos, Uriel 
Carmona Gándara, ratifi-
có como fiscal Anticorrup-
ción a Juan Salazar Núñez, 
militante perredista y cer-
cano colaborador del 
mandatario estatal salien-
te. Organizaciones sociales 
calificaron la designación 
como “inmoral e ilegal”.

A través de un comuni-
cado, la FGE dio a conocer 
que Salazar Núñez tomó 
protesta como titular de la 
Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción, 
cargo que ocupa desde el 
28 de agosto de 2015 y en 
el cual permanecerá siete 
años más, acto privado en 
el que no hubo medios de 
comunicación.

Según el escueto co-
municado, el fiscal gene-
ral pidió a Salazar Núñez 
“reforzar el trabajo en ma-
teria de combate a la co-
rrupción, bajo un estricto 
trabajo donde se haga pre-
valecer, con total transpa-
rencia y probidad”.

Sin embargo, la ratifica-
ción del fiscal anticorrup-
ción fue descalificada por 
organizaciones civiles por 
considerar que el nom-
bramiento fue “inmoral 
e ilegal”, y el desempeño 
de Salazar Núñez no sólo 
fue durante tres años de-
ficiente, sino que perte-
nece al gobierno saliente, 
del cual fue parte al fun-
gir como consejero jurídi-
co del gobierno del estado 
al momento de su primera 
designación en 2015.

Por lo pronto, el pasado 
viernes, la Suprema Corte 
dio trámite a la acción de 
inconstitucionalidad pro-
movida por la Comisión 
de Derechos Humanos de 
Morelos para impugnar las 
reformas a la Ley Orgáni-
ca de la FGE, que facultan 
al fiscal general —y no al 
Congreso— para designar 
al fiscal anticorrupción y 
otorgar pensiones vitali-
cias a los fiscales especia-
lizados. En los próximos 
días, la SCJN determinará 
sobre su admisión o no. 

MORELOS

Personas marchan por la desaparición de los 43 normalistas. En este 
caso, familiares no han conseguido la reparación integral del daño.

POR VANESSA ALEMÁN
vanessa.aleman@gimm.com.mx

La diputada del PRD Cristina 
Gaytán propuso modificar la 
Ley General de Víctimas para 
que la reparación integral del 
daño pueda realizarse con 
una combinación de dinero 
y en especie, en un plazo no 
mayor a 180 días naturales.

La reforma busca evitar 
postergar acciones que per-
mitan, a quienes sufrieron un 
delito, superar las secuelas 
de los hechos de violencia, 

ya que en casos como lo ocu-
rrido en el caso Iguala el 26 
y 27 de septiembre de 2014, 
los familiares de los 43 estu-
diantes de la Escuela Normal 
Rural “Raúl Isidro Burgos”, 
de Ayotzinapa, como los ju-
gadores del equipo de futbol 
Avispones de Chilpancin-
go, no han conseguido la re-
paración integral del daño 
sufrido.

“Esas víctimas directas, in-
directas y circunstanciales, 
han recorrido un largo cami-
no buscando ser reconocidas 

Piden reformar la ley de víctimas
INICIATIVA   REPARACIÓN DEL DAÑO EN 180 DÍAS

LA PROPUESTA
Legisladores del sol azteca 
proponen que la repara-
ción integral del daño a las 
víctimas de algún delito 
pueda realizarse con una 
combinación de dinero y 
en especie.

como víctimas de violacio-
nes de sus derechos huma-
nos, pero han encontrado 
barreras en términos de ac-
ceso a recursos legales y para 

sortear los arduos caminos 
de la burocracia”, precisó la 
propuesta.

Gaytán Hernández explicó 
que la Ley General de Vícti-
mas establece plazos para ac-
ceder a los recursos del Fondo 
de Ayuda, Asistencia y Repa-
ración Integral, además, de 
que la Comisión Ejecutiva tie-
ne 90 días para determinar el 
monto de una compensación 
en forma subsidiaria; sin em-
bargo, no cuenta con un pla-
zo establecido para efectuar la 
reparación integral del daño.

Foto:  Quetzalli González/Archivo

Foto: Especial

 Juan Salazar, fiscal Antico-
rrupción de Morelos.



El próximo lunes regresan a clases 
más de 25 millones de estudiantes 
de preescolar, primaria y secunda-
ria en todo el territorio nacional. Fi-
nalmente, después de semanas de 

tortura, los padres y madres de familia podrán 
tener un respiro y descansar de sus chilpayates. 

Hay una escuela en la que todos los ojos es-
tarán puestos. Se trata de la “Escuela Primara 
Pública México”, en donde sus estudiantes son 
singulares personajes. Se habla que en esa ins-
titución vendrá una 4ª transformación, en la 
que se le dará una buena hojalatería y pintura, 
quitándole así el grafiti y arreglando la tubería. 

Por primera vez, el jefe de grupo será 
Andresito, un tabasqueño que no solamente 
coordinará a los estudiantes, sino que además 
se quedó como abanderado de la escolta y pri-
mer lugar en el cuadro de honor. Por si fuera 
poco, es el consentido de la maestra y la direc-
tora le hace los mandados. 

Con tanto poder, todo mundo se pregunta 
qué será del niño que durante años compitió 
para quedarse al frente del salón sin lograrlo. En 
estas elecciones, prometió que le iba a pregun-
tar a toda la escuela si debían continuar con las 
clases de Español, Matemáticas, Ciencias Natu-
rales y Sociales; si la cooperativa debía dar gratis 
refrescos y si las clases tenían que ser de lunes 
a viernes. Se comprometió también a construir 
una tirolesa de su casa a la escuela y sustituir 
las clases de educación física por los juegos de 
beisbol. Eso sí no lo va a preguntar a los alum-
nos, porque sabe que todos estarán de acuerdo, 
entonces no tiene caso perder el tiempo.  

Andresito se ha sabido entender con los ni-
ños fifís de la escuela, esos que antes lo consi-
deraban poca cosa y hasta le sacaban la lengua, 
pero que hoy, como le tienen miedo, le com-
pran sus chescos y dicen que van a apoyarlo 
para que la escuela México admita más niños y 
todos sean felices. Es más, hasta se sacan fotos 
con él y lo invitan a sus casas.

Por supuesto, estar al frente de los alumnos 

no es fácil, entonces se ha rodeado de estu-
diantes que se la han pasado reprobando año 
tras año, y que son unos verdaderos fósiles, 
pero que tienen mucha experiencia escolar, 
como son Manuelito o Nachito, quienes inclu-
so han acompañado a otros jefes de grupo en 
sus gestiones. Toda la escuela está feliz con An-
dresito, lo esperan con ansias porque piensan 
que podrá controlar el bullying, el acoso escolar 
y que se roben las tortas entre los niños; que fi-
nalmente las cuotas regresen a la escuela y que 
los comités de padres de familia realmente se 
dediquen a operar y no a grillar.  

Casi nadie pela a Enriquito, quien todavía 
es jefe de grupo. Además, aunque su encargo 
es hasta el 1 de diciembre, él realmente ya no 
entra a clases y se va de pinta con sus amigui-
tos Luisito, Ponchito, Gerardito, Pepe Toño, 
Joaquincito, Pedrito, Ottito y todos los demás. 

Se dice, incluso, que ellos ya limpiaron su pupi-
tre y tienen un pie fuera de la escuela. Parecería 
que realmente lo único que les importa es no 
hacer enojar a Andresito para que no les raye 
sus cuadernos.

Por cierto, entre las novedades este año, re-
gresará la niña Elbita Esther, a quien habían 
expulsado hace 5 años por robarse un examen, 
el dinero de la cooperativa y hacerle transas a 
sus compañeros, pero como se hizo amiga de 
Andresito y dicen que hasta tesorera de la tien-
dita la pueden nombrar. 

Así pues, todos están listos para entrar a la 
escuelita con lo que seguirán utilizando la Re-
forma Educativa, al menos hasta que Andresito 
y sus amigos cumplan su promesa de derogarla.

Andresito se ha sabido 
entender con los niños fifís 
de la escuela, esos que antes 
lo consideraban poca cosa  
y hasta le sacaban la lengua.

Caminito de la escuela
El jefe de grupo será Andresito, un tabasqueño que quedó como 
abanderado de la escolta y primer lugar en el cuadro de honor.

La inmaculada percepción

VIANEY ESQUINCA
vianey.esquinca@gimm.com.mx 

vesquinca@gmail.com

POR CARLOS ORNELAS*

Las expectativas crecen. Periodistas 
y colegas, tal vez también muchos 
maestros, se pregunten qué dirá 
mañana Elba Esther Gordillo. Co-
lumnas políticas y mensajes en las 

redes sociales especulan acerca de su retor-
no. Unos la ven de nuevo manejando los hilos 
del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, asunto que provoca temor en los 
dirigentes formales e ilusiones en los antiguos 
líderes, quienes fueron sus vicarios fieles. Los 
gobiernos —el saliente y el entrante— mues-
tran cautela; el secretario de Educación Pú-
blica, Otto Granados Roldán, no ha hecho 
declaración alguna y el futuro jefe de la SEP, 
Esteban Moctezuma Barragán, decidió es-
perar a mañana.

Todos nos preguntamos qué dirá y qué quie-
re EEG, jugamos a las adivinanzas. Pero hay 
hechos que vale la pena destacar porque apun-
tan a perspectivas encontradas. Héctor Aguilar 
Camín, en su columna del jueves, planteó un 
asunto que me parece incontrovertible. “Su 
salida de la prisión (de EEG) anuncia ya un re-
greso al ciclo siniestro en el que las batallas 
sindicales del magisterio son más noticia que 
la educación” (Milenio 16/08/2018). Ciclos de 
larga duración. Por desgracia, las notas sobre 
educación en la prensa y los medios son esca-
sas y rara vez van a lo sustantivo. La novedad es 
que en la semana (tal vez lapsos más largos) la 
señora Gordillo será el centro y dudo que al-
guien lo pueda evitar. Parece evidente que ella 
quiere regresar, mi pregunta es si el gobierno, el 
próximo, no el presente, se lo permitirá.

Vamos por partes. El nerviosismo de Juan 
Díaz de la Torre está más que justificado. Su 
arribo al poder, aunque cubierto en los estatu-
tos, fue ilegítimo; el secretario de Gobernación 
lo ungió la madrugada del 27 de febrero de 2013. 
Luego modificó los estatutos, retornó a la anti-
gua denominación de Comité Ejecutivo Nacio-
nal y secretario general del SNTE. Su sueño, al 
igual que el de todo líder sindical mexicano, era 
constituir un cacicazgo. Dudo que lo logre. Él se 
irá a más tardar el año que entra, conjeturo.

Quienes fueron desplazados del control de 
la maquinaria por JDT y su grupo se frotan las 

manos y hacen algo más. Constituyeron una 
asociación civil, Maestros por México, que ale-
ga que la señora Gordillo sigue siendo la pre-
sidente legal y legítima del SNTE (Excélsior, 
15/08/2018). Dirige ese grupo gente que dis-
frutó de las mieses del poder cuando la seño-
ra Gordillo reinaba. Aunque los tratará con la 
punta del pie, les dio poder, riqueza, hasta les 
pagaba cruceros para ellos y sus familias. Tie-
nen motivos irresistibles para apoyarla, aun-
que ya no controlan la estructura sindical y 
sospecho que su influencia entre los maestros 
es menguada.

Al gobierno saliente le clava una estaca 
más. Tras las pifias de la PGR y el SAT, lo único 
que puede hacer es guardar silencio. Sospe-
cho que esperan que la señora Gordillo lance 
andanadas de facundia vengativa.

Aventuro que el futuro gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador no permitirá que la 
señora Gordillo se repatrie en el SNTE; tam-
poco que progrese el nuevo sindicato que 
Maestros por México (que es su verdadera ti-
rada) quiere construirle. Si permite que ella 
retome un papel de relevancia, opacará cual-
quier palabra que diga o acción que empren-
da Esteban Moctezuma; ella fijará la agenda. 
Incluso, tal vez hasta le gane a AMLO alguno 
que otro encabezado.

Más allá de que mañana se presente como 
víctima y reclame fueros, coligo que la carre-
ra política de la señora Gordillo llegó a su fin. 
Tal vez recupere las cuentas que el gobierno le 
congeló, pero discurro que para AMLO es más 
importante gobernar en la educación que per-
donar a la señora Gordillo. Buscará frenarla y 
parar las diatribas que le lanza la Coordinado-
ra Nacional de Trabajadores de la Educación. 
Digo, si quiere ejercer el poder.

 *Académico de la Universidad 
 Autónoma Metropolitana.

Aventuro que el futuro 
gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador no permitirá 
que la señora Gordillo se 
repatrie en el SNTE.

Elba Esther Gordillo y las noticias
Al gobierno saliente le clava una estaca más. Tras las pifias de la PGR 
y el SAT, lo único que puede hacer es guardar silencio.

OPINIÓN DEL EXPERTO
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El secretario de Salud, José 
Narro, refrendó por segunda 
ocasión al doctor Abelardo 
Meneses como director ge-
neral del Instituto Nacional de 
Cancerología (INCan).

En presencia del personal 
del INcan, se dio constancia 
de su continuidad para el pe-
riodo 2018-2022, después de 
que la Junta de Gobierno del 
Instituto lo eligiera para un 
segundo periodo.

En la ceremonia, el doctor 
José Narro Robles destacó el 
trabajo que durante 72 años 
ha realizado el personal del 
Instituto, para atender una de 

las enfermedades que “cau-
sa más dolor, incertidumbre 
e incluso temor y desconsue-
lo tanto en pacientes como en 
sus familiares”.

Resaltó la labor realizada 
por el doctor Meneses duran-
te el periodo 2013-2018 e hizo 
un llamado a seguir traba-
jando para prevenir la enfer-
medad y sus consecuencias 
negativas, mediante diagnós-
ticos y atención oportunos 
para ofrecer el mejor trata-
miento a los pacientes.

También  subrayó  la 

necesidad de mantener como 
su primera tarea el compro-
miso con la atención a pa-
cientes y sus familias, quienes 
depositan su confianza en los 
trabajadores, en los profesio-
nales y en los auxiliares de 
esta institución.

Al mismo tiempo, aña-
dió, se debe desarrollar la 
enseñanza y la investiga-
ción, porque “no se puede 
entender un Instituto Nacio-
nal y no se podría entender 
a Cancerología si no hubiera 
investigación”.

Reconoce Narro labor del director del INcan

CANCEROLOGÍA

30
POR CIENTO

de los casos de cáncer que 
se registran en México se 

debe al estilo de vida.

Analizan retos 
y necesidades 
de los enfermos
POR XIMENA MEJÍA
lizett.mejia@gimm.com.mx

En México sólo 5% de los pa-
cientes diagnosticados con 
diabetes tipo 1 y 2 mantienen 
un control de los niveles de 
glucosa en la sangre, advir-
tió Victoria Rajme Haje, es-
pecialista en diabetes.

“En estadísticas, Méxi-
co está en un mal nivel del 
control, menos de 5% de las 
personas que vi-
ven con diabetes 
alcanzan cifras 
óptimas de he-
moglobina glu-
cosilada, que es 
un estudio que 
nos dice el pro-
medio de azúcar 
en los últimos tres meses”, 
lamentó.

Durante el Primer En-
cuentro Nacional de Per-
sonas con Diabetes Tipo 
1 se habló de los retos y 
la necesidad para que los 

pacientes tengan niveles 
óptimos de glucosa para su 
vida diaria.

La directora ejecutiva 
de la Federación Méxica-
na de Diabetes, Gisela Aya-
la, quien vive con diabetes 
tipo 1 desde hace más de 
20 años, destacó que es 
necesario el monitoreo de 
pacientes con casos como 
el de ella, ante los riesgos 
de daños a corazón, riño-
nes, ojos y accidentes. 

“Las personas que vivi-
mos con diabetes tipo 1 re-
querimos un monitoreo 

frecuente, para 
nosotros el au-
tomonitoreo nos 
permite tomar 
decisiones en 
alimentación, 
ejercicio y cosas 
tan importantes 
como manejar; 

tienes que verificar que tus 
niveles de glucosa estén en 
los rangos adecuados, que 
no suba demasiado o no 
baje demasiado y eso ponga 
en riesgo tus reflejos y cali-
dad de vida”, dijo.

Mantiene control 
5% de diabéticos

ENCUENTRO   NIVELES ÓPTIMOS

Foto: Héctor López

En el Primer Encuentro Nacional de Personas con Diabetes Tipo 1 
los particpantes compartieron sus experiencias.

           MONITOREO
En el encuentro se ha-
bló del nuevo dispo-
sitivo FreeStyle Libre, 
para el monitoreo de la 
glucosa, el cual asegu-
raron es más sencillo.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACION

Por escritura número 58,698, de fecha 07 
de agosto de 2018, ante mí, los señores 
CARLOS GABRIEL GONZALEZ RUL 
BARRENA, RICARDO GONZALEZ RUL 
BARRENA, MARTHA GLORIA GONZALEZ 
RUL BARRENA, LUZ GONZALEZ RUL 
BARRENA y MAURICIO GONZALEZ 
RUL BARRENA, aceptaron los legados 
en la sucesión testamentaria a bienes de 
la señora MARTHA LEONOR BARRENA 
PLIEGO MERAZ; asimismo los señores 
CARLOS GABRIEL GONZALEZ RUL 
BARRENA, RICARDO GONZALEZ RUL 
BARRENA, MARTHA GLORIA GONZALEZ 
RUL BARRENA, LUZ GONZALEZ RUL 
BARRENA y MAURICIO GONZALEZ RUL 
BARRENA aceptaron la herencia en la 
mencionada sucesión; las señoras MARTHA 
GLORIA GONZALEZ RUL BARRENA y LUZ 
GONZALEZ RUL BARRENA, aceptaron el 
cargo de albacea, en la mencionada sucesión. 

Las albaceas declararon que formularán el 
inventario correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA AUTRIQUE
TITULAR DE LA NOTARIA 122 
DE LA CIUDAD DE MEXICO.

Mazda 
consiente
a colaboradores con 
congreso en México
La automotriz agradece el compromiso y esfuerzo 
a más de 3 mil trabajadores durante una reunión 
con personajes como Sergio Zyman, Ricardo 
‘Finito’ López y Carlos Páez

Un trabajador feliz es la base del éxito de 
una empresa y eso lo sabe esta empresa 
japonesa que realizó el Congreso 
Mazda 2018, en el cual congregó a 3 
mil 200 empleados para reafirmar el 
reconocimiento de la compañía hacia cada 
uno de ellos.

La presencia de Akira Marumoto, CEO 
de la marca, fue fundamental para hacer 
llegar este mensaje pues en su discurso 
destacó que, gracias al compromiso de 
cada integrante, la firma ha mantenido un 
ascenso en el mercado mexicano desde el 
primer día de su llegada en 2005.

Durante la jornada, los asistentes 
pudieron escuchar pláticas motivacionales 
y de formación a través de las historias 
de vida que compartieron Sergio Zyman, 
el icónico mercadólogo que llevó a una 
marca de refrescos a su punto más alto de 
ventas; Ricardo ‘Finito’ López, el boxeador 
que con base en su esfuerzo se convirtió 
en campeón mundial; Carlos Páez, uno 
de los sobrevivientes del accidente aéreo 
en la Cordillera de los Andes en 1972; y el 
exfutbolista Luis García.

Estos invitados destacaron en 
sus discursos la importancia de ser 
apasionado y comprometido, en la vida, 
pero también recalcaron la valía de 

aprender a trabajar en equipo y adoptar la 
disciplina como una de las cualidades más 
significativas para alcanzar el éxito.

Por su parte, Miguel Barbeyto, 
presidente de Mazda Motor de México, 
mostró su satisfacción por haber reunido 
a 3 mil 200 personas para este encuentro: 
“Lo más importante para Mazda, y para 
mí en lo personal, es la gente, la gente es la 
que hace que las compañías se muevan. Y 
hoy el mismo mensaje lo estamos dando 
a todos. Van a regresar a sus estados para 
contar esta experiencia y estas historias, y 
se van a re-energizar, van a regresar más 
motivados y van a poder atender de una 
mejor manera a los clientes”.

Para Barbeyto, este congreso es 
una recompensa, pero también una  
oportunidad de “generar fans en nuestra 
marca. Porque si generamos fans nos van a 
re-comprar, nos van a recomendar y solita 
la marca va a seguir creciendo”, subrayó.

Así, la familia Mazda tuvo la 
oportunidad de conocerse e intercambiar 
impresiones sobre el futuro de la compañía, 
obtener productos exclusivos con el 
branding y, sobre todo, llevarse a casa una 
experiencia que no sólo podrá implementar 
en su día a día en el trabajo, sino en el 
desarrollo y proyección de su vida.

“Quisiera 
enviar mis 
felicitaciones 
a todos aquí 
por su esfuerzo 
y apoyo. Hoy 
estoy feliz de 
tenerlos a todos 
aquí, tomando 
esta importante 
oportunidad 
de aprender 
cómo pueden 
contribuir en la 
satisfacción de 
los clientes”, 

Marumoto, CEO 
de la marca.

Akira Marumoto, CEO de Mazda

Algunos de los asistentes al evento

Luis García compartió su experiencia de vida

Sergio Zyman, uno de los conferencistas Miguel Barbeyto, presidente de 
Mazda México

Publirreportaje
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Este año la OEA (Organización de 
los Estados Americanos) cum-
plió 70 años. Por tal motivo, el 
Senado de la República publicó 
el libro La Organización de los 

Estados Americanos hacia su 70 aniversa-
rio: desafíos actuales y su relevancia en el 
acontecer hemisférico con el propósito de 
exponer la evolución histórica de la orga-
nización, dimensionar los aportes que ha 
hecho a los países de las Américas que la 
integran y reflexionar sobre sus desafíos ac-
tuales a la luz de los retos que nuestra re-
gión afronta hoy día.

Este libro, junto con su predecesor publi-
cado hace dos años, México y la Organiza-
ción de las Naciones Unidas. Los primeros 
setenta años, busca también contribuir a la 
defensa del multilateralismo en un momen-
to en el que por distintos motivos y desde 
distintas latitudes está siendo debilitado. 

Así, el prólogo, escrito por el canciller 
Luis Videgaray, y los catorce autores de los 
ensayos, de entre los que destaca el actual 
secretario general de la OEA, Luis Almagro, 
aportan al lector una vasta exposición so-
bre sus muy diversas contribuciones a la 
región como las Misiones de Observación 
Electoral que no sólo se limitan a observar 
los procesos electorales, sino que hacen re-
comendaciones para el fortalecimiento de 
la democracia que son altamente asumidas 
por los países o el Sistema Interamericano 
de Derechos Humanos, cuyas decisiones y 
recomendaciones han sentado precedente 
en temas tan fundamentales como la liber-
tad de expresión.

Otras de sus aportaciones son el con-
cepto de seguridad multidimensional y sus 
acciones en los procesos de paz del conti-
nente. Todo lo anterior ha consolidado a la 
OEA como el principal organismo multila-
teral del continente. No obstante, este or-
ganismo no ha estado exento de críticas, 
como el cuestionamiento de que un solo 
país, Estados Unidos, la ha utilizado predo-
minantemente a favor de sus propios inte-
reses por sobre los de la comunidad. Si se 
revisan las votaciones y los países promoto-
res de la mayoría de las resoluciones apro-
badas por el Consejo Permanente, se puede 
comprobar que hay una participación y 
protagonismo de muchos otros países por 

encima de Estados Unidos.
Tal es el caso del papel que la OEA ha 

jugado desde hace algunos años en la exi-
gencia del respeto al orden constitucional 
y a los derechos humanos en Venezuela 
y, recientemente, en Nicaragua, en el que 
países como México han asumido un lide-
razgo importante, ante lo cual, por cierto, 
la próxima administración encabezada por 
Andrés Manuel López Obrador deberá 
valorar el cambiar de política y sus alter-
nativas: alinearnos con un bloque de países 
ubicados en un polo opuesto a la reciente 
historia democrática de México que defien-
de los regímenes venezolano y nicaragüen-
se, asumir una posición tibia muy parecida a 
la complicidad apenas hace unos tres años 
superada o quizá disminuir el protagonis-
mo, pero seguir con una política congruente 
con uno de los principios de política exte-
rior establecidos en nuestra Constitución: el 
respeto, la protección y la promoción de los 
derechos humanos.

En suma, la obra sobre la OEA presenta-
da hace un par de días es una invitación a 
ampliar nuestro conocimiento sobre los be-
neficios de la cooperación entre los países 
de las Américas agrupados en esta organi-
zación y sobre la forma en la que ésta puede 
ser aún mejor.

Agradezco a todos los autores por sus ex-
traordinarios textos y recomiendo al públi-
co su lectura. El libro puede ser descargado 
en http://www.senado.gob.mx/comisiones/
relext/docs/libro_OEA.pdf

Así se cierra un ciclo de seis años de in-
tenso trabajo a favor de la construcción de 
una política exterior de Estado y de defensa 
y promoción del multilateralismo desde la 
trinchera parlamentaria. 

¡Gracias!

La OEA a sus 70 años

Ágora

LAURA ROJAS
*Politóloga e internacionalista. Senadora de la República.

Twitter: @Laura_Rojas_

JAIME RIVERA VELÁZQUEZ*

Sin la creciente competitividad que los 
partidos políticos mexicanos experimen-
taron en la última década del siglo XX, no 
habría sido posible la transición demo-
crática en nuestro país. Y uno de los fac-

tores que elevaron decisivamente esa competitividad, 
en la medida en que tornaron más equitativas las con-
tiendas electorales, fue el financiamiento público a los 
partidos. La Reforma Política iniciada en 1977 estable-
ció por vez primera el reconocimiento de los partidos 
políticos como “entidades de interés público” y, por 
ende, con prerrogativas de financiamiento público, 
exención fiscal, franquicias postales y derecho a es-
pacios gratuitos en radio y televisión. Posteriormente, 
en el marco de la reforma electoral de 1996 (que, en-
tre otros cambios, otorgó al IFE autonomía plena), el 
financiamiento público a todos los partidos se elevó 
notablemente y creó condiciones menos desiguales 
para los contendientes.

La fórmula adoptada en 1996 consistió en estimar 
el costo de las campañas electorales, a fin de determi-
nar lo necesario para que los partidos pudieran jugar 
con un mínimo de oportunidades, y en repartir el fi-
nanciamiento público en dos partes: 30% del total en 
forma igualitaria entre todos los partidos registrados 
y 70% en forma proporcional a la votación obtenida 
por cada uno en las elecciones más recientes. Hubo 
quienes juzgaron excesivos los montos de subvención 
otorgados a los partidos; inclusive, algunos partidos de 
oposición votaron en contra de ellos. Sin embargo, fue 
un hecho que, con más recursos económicos dispo-
nibles para la oposición, la contienda se volvió más 
equitativa, y ello se reflejó en los resultados electora-
les. En 1997, el PRI perdió por primera vez la mayoría 
absoluta en la Cámara de Diputados, el PRD ganó el 
gobierno de la Ciudad de México, y el PAN las guber-
naturas de Nuevo León y Querétaro. Con una cancha 
más pareja y una autoridad electoral independiente, el 
camino se allanó para la alternancia en la Presidencia 
de la República en el año 2000.

La reforma electoral de 2007 moderó los montos 
nominales de financiamiento público a los partidos 
mediante una nueva fórmula de cálculo: el número 
ciudadanos inscritos en el padrón electoral, multipli-
cado por el 65% del salario mínimo (a partir de 2016, 
por su equivalente Unidad de Medida y Actualización, 
UMA).Pero la baja nominal del financiamiento se 
compensó con creces con el otorgamiento de abun-
dantes tiempos gratuitos para anuncios en radio y te-
levisión; junto con ello, se prohibió contratar tiempos 
en estos medios para fines políticos. Para ilustrar la 
magnitud de este cambio, hay que señalar que en la 
campaña federal de 2006 los partidos destinaron el 
70% de su gasto de campaña a propaganda en radio y 
televisión. En adelante, aunque con menos dinero en 
efectivo, los partidos dispusieron de más medios de 
propaganda masiva.    

La relativa abundancia de dinero para los par-
tidos modificó su vida interna y las formas de hacer 
campañas electorales. Por un lado, profesionalizó la 

actividad partidaria y permitió a las organizaciones 
funcionar con mayor eficacia administrativa. Por otro 
lado, fomentó el crecimiento burocrático y dio incen-
tivos para que casi todas las actividades de campaña, 
que en otro tiempo los militantes realizaban gratuita-
mente, tuvieran que pagarse en efectivo. Los partidos 
se convirtieron en maquinarias profesionales  y buro-
cráticas obesas, en demérito de las doctrinas políticas 
y de la mística militante.

La reforma electoral de 2014 propició, colateral-
mente, un nuevo incremento en el financiamiento a 
los partidos. Al expedirse la Ley General de Partidos 
Políticos, que establece las fórmulas de cálculo de la 
subvención pública, algunos partidos se acogieron a 
ella y demandaron que la fórmula federal se aplicara 
por igual en el financiamiento que los estados otor-
gan. Aunque la norma no  era expresa, los tribunales 
electorales concedieron la interpretación más favo-
rable a los partidos. La fórmula de cálculo del monto 
total de financiamiento de las entidades federativas 
quedó igual que la norma federal (con el factor 0.65 
del salario mínimo). Por medio de esta regla aparen-
temente inocua, el financiamiento público local se 
elevó en 20 estados; en cuatro de ellos se duplicó y en 
siete se triplicó. En conjunto, la subvención local a los 
partidos aumentó en 52%.

En nuestro tiempo, los partidos políticos no gozan 
de mucho prestigio en el mundo. En México, uno de 
los reproches más comunes a los partidos es su cos-
to a cuenta del erario. Es razonable y necesario plan-
tear una disminución del financiamiento público a 
los partidos; estos mismos reconocen que ha llegado 
el momento de disminuir su subvención. Pero el fi-
nanciamiento público no debe suprimirse, ya que la 
preeminencia del dinero privado (proveniente de mi-
litantes adinerados, de empresas o de fuentes ilícitas), 
podría distorsionar por completo la competencia de-
mocrática. Hay que moderar esos gastos, pero, antes 
de hacerlo, debería meditarse en la mejor forma de 
llevarse a cabo. Reducir severamente y de un solo gol-
pe el financiamiento público a los partidos les provo-
caría una crisis administrativa, organizativa y laboral, 
hasta poner en riesgo su funcionamiento. Y supongo 
que nadie desea acabar con los partidos, porque, sin 
un sistema de partidos plural y estable, la democracia 
no puede subsistir. 

Para disminuir la subvención pública a los par-
tidos hay varias vías legales (previa reforma cons-
titucional): cambiar a la baja el factor por el cual 
se multiplica la UMA; considerar, no el número de 
electores inscritos en el padrón, sino el número de 
votantes en la elección anterior; unificar todo el fi-
nanciamiento en el ámbito federal y suprimir el que 
otorgan los estados. En cualquiera de las fórmulas, 
lo más conveniente es acordar un proceso de dis-
minución gradual, por ejemplo a tres años, para 
que los partidos puedan adaptar sus estructuras y 
normas de operación. De otra forma, algunos par-
tidos podrían hundirse en la parálisis. Recordemos 
que hay algo peor que tener partidos impopulares y 
onerosos: no tener partidos.   

*Consejero Electoral del INE 

La obra es una invitación 
a ampliar nuestro 
conocimiento sobre 
los beneficios de la 
cooperación entre los 
países de las Américas.

Claroscuros del financiamiento  
a los partidos

OPINIÓN DEL EXPERTO
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EL HORNO ENLOQUECE
Tras el invento de la manteconcha en una panadería de 
Querétaro, en las redes sociales surgieron otros híbridos

CROSSOVER DE PANES

POR JORGE VÁZQUEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

QUERÉTARO.— Con sólo seis 
pesos, queretanos y turistas 
han convertido a la panadería 
El Manantial en un centro de 
visita obligado para comprar la 
famosa manteconcha, la cual 
ha ganado en una semana una 
fama que la ha vuelto protago-
nista de las redes sociales del 
gobernador de Nuevo León, 
Jaime Rodríguez, El Bronco, la 
embajada de EU en México y el 
Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT).

Todo comenzó con la ela-
boración de 35 piezas el pri-
mer día. Hoy, los clientes ya 
hacen fila desde las 8:30 de la 
mañana. Y luego que se virali-
zaran a través de las redes so-
ciales, la producción alcanzó 
las dos mil piezas diarias. 

Los pedidos llegan de tien-
das pequeñas de municipios 
metropolitanos, así como 
de particulares de otros es-
tados, quienes buscan pro-
bar lo que en redes sociales 
se describe como “la quinta 
transformación”.

La familia Rivera Arria-
ga, que atiende la panadería 
El Manantial desde 1995, no 
imaginó el éxito de esta fu-
sión, la cual fue desarrollada 
por Josué Rivera y su sobrino 
Juan Manuel Arriaga Palacios.

Uno de sus clientes más 

Fotos: Jorge Vázquez

Leticia Arriaga, dueña de la panadería El Manan-
tial, ubicada en la ciudad de Querétaro, ofrece 
una gran variedad de conchas.

devotos fue quien bautizó al 
nuevo bizcocho como “man-
tenconcha”, reveló Leticia 
Arriaga Esqueda, dueña de la 
panadería.

“Estamos en shock pen-
sando cómo se hizo viral todo 
esto. Hay mucha reacción, 
han llegado de México a com-
prar y ya se hizo grande”.

Con un costo de seis pesos 
al público, su elaboración lle-
ga a tardar de dos horas y me-
dia a tres horas Existen cuatro 
presentaciones: roja, chocola-
te, blanca y amarilla.

Juan Manuel Arriaga Pala-
cios, quien es uno de los pa-
naderos que ayudó a crear las 
manteconchas, dijo: “Quería-
mos hacer algo innovador para 
levantar las ventas, y el sábado 
se empezó a comercializar esto 
y fue un cliente que vino a com-
prar, y fue así como lo subió a 
la red y la gente empezó a lla-
mar a través de las redes de la 
panadería”.

No descartó la posibilidad 
de seguir innovando con las 
texturas de otros panes. Ac-
tualmente han llegado ofertas 

de comercializar el producto de 
ciudades como Puebla, Guada-
lajara y Ciudad de México. 

El pasado viernes, el go-
bernador Jaime Rodríguez, El 
Bronco, publicó una foto con 
la leyenda: “Y de pronto apare-
cieron unas manteconchas en 
mi escritorio”; en los comen-
tarios dijo que “están fregonas”. 
La embajada de EU en México 
compartió una nota del portal 
informativo Remezcla sobre el 
fenómeno, mientras que el SAT  
publicó que la manteconcha sí 
paga el IEPS.  

REMIXES
Combinaciones para todos los gustos.

DEADCHOCONEJO

CONCHURRAS

MANTEMUERTO

DONCHAS

TWITTER  
ADVERTENCIA

TWITTER  
EN MONOGRAFÍA

Una recomendación del SAT.

Éste es uno de los mejores memes que han circulado en la red.

@SATMX

@MEMEGRAFIAS

Servicio de Administración Tributaria

Sitio de monografías

El libro sobre la organización busca contribuir a la defensa  
del multilateralismo en un momento en el que por distintos 
motivos y desde distintas latitudes está siendo debilitado.
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POR JAINA PEREYRA* 

El Tec de Monterrey cumple 75 años y 
su Escuela de Gobierno y Transfor-
mación Pública ya suma 15. Como 
parte de las festividades conme-
morativas, organizó una serie de 

eventos que incluyeron una conferencia del 
General David Petraeus, tanto en la Ciudad de 
México, como en Monterrey.

El general Petraeus es uno de esos políticos 
que en Estados Unidos parecen darse en los 
árboles. Personajes que hacen política en cada 
palabra, pero que han pulido tanto sus formas, 
que a uno parece olvidársele entre el perma-
nente ir y venir de las bromas a la solemnidad.

Durante la hora que habló, sólo respon-
dió una pregunta sobre liderazgo, pero toda 
la conferencia fue una lección en la materia. 
Poco a poco desdobló su idea de liderazgo, del 
servicio público, de la trascendencia de la res-
ponsabilidad. Temas relevantes para quienes 
nos ocupamos de lo público y cuestionamien-
tos fundamentales, creo yo, en la renovación 
de liderazgos que la transición necesariamen-
te implica e implicará. Algunos apuntes:

—Un líder tiene diferentes facetas, que tie-
nen que ver con la circunstancia que enfrenta, 
pero también con las necesidades individuales 
de quienes lidera. El líder tiene que ser capaz 
de identificar qué tipo de motivación requiere 
cada uno de quienes lo siguen. No todos los 
días, no con todas las personas, debe ejercerse 
el mismo tipo de liderazgo. Sin decirlo, lo que 
se insinúa es que un líder debe ser empático: 
reconocerse en el otro y entablar el puente 
que le permita al otro reconocerse en él.

—Un líder reaprende constantemente, 
porque, según Petraeus, el que más rápido 
aprende, tiene más oportunidades de ganar. El 
General hizo una reflexión interesante sobre el 
papel del conocimiento y del aprendizaje en la 
toma de decisiones públicas. Salir de la zona 
de confort intelectual, sugería una y otra vez. 
Por un lado, porque la responsabilidad pública 
exige conocer de los temas que se enfrentan y, 
en segundo lugar, porque los liderazgos rea-
les tienen que confrontarse a la crítica, confiar 
en que otra gente puede detectar sus errores 
y plantear soluciones geniales. Un líder, por 

lo tanto, debe ser responsable, pero primero 
debe reconocer su falibilidad.

—Un líder aprende de la historia. “Me gus-
ta leer biografías”, confiesa Petraeus. “Pero 
no sólo de los olímpicos”, no sólo de los 
grandes héroes nacionales, “sino también 
de los generales, de quienes han estado en 
situaciones como las que yo enfrento”, dice 
con humildad el General. Porque la historia 
es importante y no podemos reescribirla por 
decreto. Para poder transformarla, debemos 
conocerla. Pero no sólo desde el punto de 
vista de los procesos nacionales; no en los 
grandes agregados, sino en las reflexiones 
detalladas del trayecto individual. La intros-
pección ajena como lección de humanidad, 
de historia y de perspectiva.

—Un líder es parte de algo que lo trascien-
de. “Cualquier persona puede estar llamada 
a algo extraordinario en cualquier día… y hay 
que estar preparados”, parece ser la filosofía 
de vida del General. La vocación que exigimos 
al servidor público, pero que realmente po-
demos compartir todos. La idea de que todos 
somos importantes y podemos ser determi-
nantes. Todos queremos “trabajar en algo que 
sea más importante que nosotros mismos, con 
gente que piensa lo mismo, en algo que es im-
portante para tu país”, dice Petraeus.

Y esto, creo yo, lo resume. Un hombre que 
entiende la importancia del individuo en el 
quehacer colectivo y de lo colectivo en la mo-
tivación individual. Un hombre que entiende 
que el liderazgo se ejerce horizontalmente. Un 
hombre que aprende de sus antecesores, de 
sus ídolos y de sus tropas; que aprende cons-
tantemente. Un hombre ocupado por trans-
formar realidades dolorosas, cuidadoso en sus 
juicios, preciso en su análisis. Un líder como 
los que nos hacen falta y como, según lo que 
podemos desprender de la conferencia, todos 
podríamos llegar a ser. Ojalá se animen varios, 
que el país los necesita.

*Especialista en discurso político. Directora de Discurseros SC

Según Petraeus, el que más 
rápido aprende, tiene más 
oportunidades de ganar. 

Liderazgos ejemplares
Un líder tiene diferentes facetas, que tienen que ver con la circunstancia 
que enfrenta y con las necesidades individuales de quienes lidera

OPINIÓN DEL EXPERTO
opinionexcelsior@.gimm.com.mx

Foto: Notimex

El Ejercicio de Gabinete Multinacional se llevó a cabo del 6 al 17 
de agosto en el Centro de Estudios Superiores Navales.

Se capacitan en 
México en planes 
para la defensa 
de tráfico marino 
interamericano

POR ERIKA DE LA LUZ
edelaluzm@gimm.com.mx

La Secretaría de Marina Ar-
mada de México realizó un 
ejercicio multinacional para 
la práctica de procedimien-
tos y coordinaciones del plan 
para la defensa del tráfico 
marítimo interamericano.

Del 6 al 17 de agosto se 
realizó el Ejercicio de Ga-
binete Multinacional de 
Control Naval de Tráfico 
Marítimo “TRANSOCEANIC 
XXX 2018”, en el Centro de 
Estudios Superiores Nava-
les donde sus participantes 
se capacitaron a través del 
análisis de casos.

Durante el ejercicio se 
desarrollaron escenarios si-
mulados en materia de inci-
dentes por contaminación y 
desastre ambiental maríti-
mo ocasionado por derrame 

de hidrocarburos, ataque a 
un buque navegando y con-
flictos en embarcaciones 
durante su estancia en ins-
talaciones portuarias.

En un comunicado, se 
indicó que este ejercicio 
fortalece los trabajos de la 
Secretaría de Marina y que 
como Autoridad Marítima 
Nacional refrenda su com-
promiso con la protección 
del tráfico marítimo.

En esta ocasión, México 
fue el país anfitrión y orga-
nizador de citado ejercicio, 
donde participaron repre-
sentantes de los países de 
Argentina, Brasil, Chile, Ve-
nezuela, Perú, Colombia, 
Ecuador y Uruguay.

También participaron  
instituciones como la Secre-
taría de la Defensa Nacio-
nal (Sedena), Secretaría de 
Comunicaciones y Trans-
portes (SCT), Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE), 
Procuraduría General de la 
República (PGR), Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y la Co-
misión Nacional de Acua-
cultura y Pesca (Conapesca).

Ejercicio naval de 
diversas naciones

SEMAR   ANÁLISIS DE CASOS

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

El equipo del Estado Mayor 
Presidencial (EMP) ganó 
el primer lugar del Quinto 
Torneo de Tiro 2018 “80 
Aniversario de la Escuela 
Militar de Enfermería”, por 
lo que sus integrantes re-
cibieron su reconocimien-
to este sábado de parte del 
general Salvador Cienfue-
gos, titular de la Secreta-
ría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

Durante una ceremonia 
realizada en la explana-
da Damián Carmona, del 
Campo Militar número 1, 
fueron entregados los re-
conocimientos a los inte-
grantes de los 26 equipos 
de los diferentes agrupa-
mientos del Ejército y la 
Fuerza Aérea que partici-
paron en este torneo.

El general Víctor Hugo 
Aguirre Serna, rector de la 
Universidad del Ejército y 
Fuerza Aérea, destacó la 
importancia de reconocer 
las habilidades de los mi-
litares en el manejo de las 
armas.

“Cada equipo demostró 
el alto grado de adiestra-
miento con el que cuentan 
para disparar con preci-
sión, así como el liderazgo, 
compañerismo y espíritu 
de cuerpo que caracteriza 
al personal militar”, dijo el 
mando castrense.

En la competencia de 
tiro con fusil, el primer lu-
gar fue para Fuerzas Es-
peciales, seguidos de 
Guardias Presidenciales y 
el tercero para el EMP.

Gana EMP 
torneo de 
tiro 2018

SEDENA
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Pero no solamente es Alfonso Durazo quien nos mueve a la 
depresión, porque la sentencia de la “ya casi” secretaria de Go-
bernación, Olga Sánchez Cordero, fue más contundente, con 
frases que se antojan de Juan Rulfo; en uno de sus discursos dijo: 
“Nos dejaron un México convertido en cementerio”, así de sim-
ple, así de terrible, así de macabro. 

En estos meses, como aquí he señalado, hemos visto con 
alegría algunas situaciones que por obvias razones pueden pa-
sar desapercibidas, pero que tienen mucho valor: ¿Se ha dado 
cuenta, estimado lector, de lo que significa que las elecciones 
fueron tranquilas?, ¿se ha dado cuenta de que por primera vez 
hubo elegancia y dignidad cuando los perdedores de inmediato 
hablaron con el ganador?; esto es algo muy positivo, y es mérito 
de todos, el ganador, los perdedores y millones de mexicanos. 

Pero, por otro lado, los cambios de opinión y diferendos de 
los “casi” funcionarios de la nueva administración se han de-
jado sentir, desde las opiniones sobre la presencia de Manuel 
Bartlett hasta el significado de las palabras perdón, amnistía, ol-
vido, redención y las opiniones encontradas respecto a la res-
petabilísima cannabis. También hay opiniones encontradas —y 
muy buenas caricaturas— respecto a los “virreyes” que estable-
cerán su reino en cada estado y acordarán, personalmente, con 
el presidente López, haciendo a un lado a los gobernadores, a 
las estructuras de cada entidad y, sobre todo, a la ya maltratadí-
sima Constitución. “No hagas cosas buenas que parezcan ma-
las”, decía mi tía, y eso se aplica en este caso, porque la idea de 
disminuir la corrupción estatal es buena, pero al colocar como 
“virreyes” a quienes fueron oposición en las recientes elecciones 
en esos estados, huele mucho y huele mal.

En las últimas horas, declaraciones fueron y declaraciones 
vinieron, a propósito de uno de los temas obsesivos del “ya casi” 
presidente López, quien desde hace muchos meses se opuso a la 
construcción del magno aeropuerto internacional de la Ciudad 

de México (que no lo tiene ni Obama), 
que ha sido uno de los últimos proyec-
tos de la moribunda administración.

Después de dimes y diretes, de 
chismes y secretos a voces, de visitas 
de los “ya casi” funcionarios al sito del 
aeropuerto, de la evaluación de los 
pros y los contras de su construcción, 
de las declaraciones de los expertos 
aeronáuticos sobre un segundo aero-
puerto y las leyes aeronáuticas inter-
nacionales, lo que ocurrió en este fin 
de semana, y las decisiones expresa-
das por el “ya casi” presidente López, 
son semejantes a lo que como médico 
les voy a contar: Estamos en una Uni-
dad de Cuidados Intensivos, (semejan-
te a la que tuve el privilegio de crear en 

1968 en el IMSS); en una cama está un individuo de 50 años, 
pálido, ojeroso, con dificultad para respirar y se le ha hecho el 
diagnóstico de infarto del miocardio; a sus pies están dos médi-
cos, uno norteamericano y otro ruso; el médico ruso habla y dice: 
En mi país, cuando existe un infarto como éste, el tratamiento 
es la aplicación de sanguijuelas en el tórax, servirán diez o doce 
para que el corazón inflamado de este enfermo se recupere (me 
consta que estos tratamientos en efecto se realizaron en Rusia en 
los años 50 del siglo pasado).

Por su parte, el médico norteamericano dice: El tratamiento 
indicado es la cirugía, que se hará colocando unos stents (pró-
tesis) que permitirán que la sangre circule nuevamente más allá 
de la zona lesionada por el infarto (éste es el tratamiento que se 
realiza rutinariamente). 

Pero siguiendo los dictados de la “casi” nueva adminis-
tración, ambos cirujanos salen a la sala general, en la que se 
reúnen decenas de familiares del paciente, amigos, vecinos, 
algún colado que no sabe por qué está ahí; los dos médicos 
piden silencio y dicen: Amigos, queremos hacer una consulta 
popular, el doctor Rashkov dice que el tratamiento debe ser la 
aplicación de sanguijuelas, en tanto el doctor Smith dice que 
el tratamiento debe ser la colocación de unos stents en el co-
razón: ¿Cuál es su decisión?, en estos momentos haremos la 
consulta y lo que ustedes digan será aceptado y cumpliremos el 
mandato de ustedes. 

Usted puede reírse, estimado lector, pero algo muy semejan-
te es lo que escuchamos en los escalones del Oráculo de Chi-
huahua, no importan los estudios realizados por expertos ni 
los dictámenes señalados por los meteorólogos y especialistas 
aeronáuticos, se hará otra consulta —no muy cara, sólo costará 
200 millones de pesos—, pero al final, la decisión la tendrá el 
pueblo bueno y esa decisión será vinculante. 

Esas ruinas que ves…

FERNANDO 
ISLAS

Está claro que Trump  
no tolera lo que  

en México se le llama 
periodicazo. Pero no 

es un asunto personal. 
Estas editoriales lo que 

intentan es dejar en claro 
que los periodistas no 
son ni “enemigos de la 
gente” ni le declararon  
la guerra al Presidente.

RAFAEL 
ÁLVAREZ 
CORDERO

Los cambios de opinión 
y diferendos de los “casi” 

funcionarios se han 
dejado sentir, desde la 
presencia de Bartlett 

hasta el significado de 
las palabras perdón, 

amnistía y las opiniones 
encontradas respecto  

a la cannabis.

VIRIDIANA 
RÍOS

La consulta ciudadana 
puede servir para exigir 

medidas más fuertes  
que permitan impedir  

el daño ambiental  
que se puede generar 

con el Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la 
Ciudad de México, 

tal cual se está 
construyendo.

JOSÉ LUIS 
VALDÉS 
UGALDE

La realidad nacional 
define las necesidades 

y modalidades de la 
práctica científica.  

La universidad pública 
y la privada deben 

comprometerse para 
lograr las metas que en 
un plan de desarrollo 

científico se establezcan.

“Esas ruinas que ves…”

C
uando escuché a Alfonso Durazo, secretario 
de Seguridad Pública “ya casi” en funciones, 
recordé al inolvidable Jorge Ibargüengoitia, 
uno de cuyos libros tiene el título de esta 
columna, y me dio mucha tristeza porque ese 
libro es un ameno relato, bien escrito, con una 
trama y un desenlace que agrada, y la frase de 

Durazo: “Nos dejaron la Seguridad en ruinas”, no puede llamar 
al optimismo, por más que el “ya casi” secretario ofrezca la 
solución y que todo se resolverá en tres años.

FERNANDO ISLAS
Periodista
fernando.islas@gimm.com.mx

Periodicazos  
al gobierno

Se veía venir. El presidente 
Donald Trump no baja la 
guardia contra la prensa 
estadunidense, en particular 
ante la que no es de su 

agrado, a la que sistemáticamente acusa 
de inventar historias (“The fake news 
media”, les llama). Como es conocido, 
este jueves más de 300 periódicos de 
Estados Unidos publicaron editoriales en 
los que fijaron su posición respecto a los 
constantes ataques que sufren de parte 
de Trump, iniciativa que lanzara The 
Boston Globe, el 10 de agosto, a la que 
se fueron sumando los rotativos, tiempo 
suficiente para que el mandatario 
norteamericano se frotara las manos. 

“Los medios de comunicación falsos son el partido de 
la oposición. Esto es muy malo para nuestro gran país. 
¡Pero estamos ganando!”, escribió precisamente el jue-
ves el también empresario en su cuenta de Twitter. Poco 
después remató: “No hay nada que quisiera más para 
nuestro país que una verdadera libertad de prensa. Es un 
hecho que la prensa es libre de escribir y decir lo quiera, 
pero mucho de lo que dice son noticias falsas, impulsan-
do una agenda política o simplemente tratando de dañar 
a la gente. ¡La honestidad gana!”.

Zipizapes al margen, está claro que Trump no tolera 
lo que en México se le llama periodicazo. Pero no es un 
asunto personal. En general, estas editoriales, que sería 
interesante que los maestros de periodismo discutieran 
con sus alumnos, lo que intentan es dejar en claro que los 
periodistas no son ni “enemigos de la gente” ni le decla-
raron la guerra al Presidente (dos constantes discursos 
trumpistas) y que, lejos de ello, sus medios son un servi-
cio para el lector y, eventualmente, para su comunidad. 
Desde luego que Trump no es el primer presidente de 
cualquier nación que ha sido abiertamente hostil con la 
prensa, pero acaso quien ha definido de mejor manera 
esta situación sea el periodista Marty Baron, director de 
The Washington Post: “Desde mi punto de vista, no esta-
mos en guerra con la administración, estamos haciendo 
nuestro trabajo”.

En La polis literaria. 
El boom, la revolución 
y otras polémicas de 
la Guerra Fría (Taurus, 
2018), el escritor cubano 
Rafael Rojas recuerda el 
distanciamiento de Ga-
briel García Márquez, ha-
cia el final de su vida, con 
La Habana. En ese senti-
do, Rojas destaca que uno 
de los proyectos que im-
pulsó el Nobel colombia-
no en la última década, “la 
Fundación de Nuevo Pe-
riodismo Iberoamericano, 
en Cartagena, haya sido 
un foro donde se escu-
chaban críticas a las res-
tricciones a la libertad de 
información y expresión 
en Cuba y a la persisten-
cia, en esa isla del Caribe, 
de una concepción es-
tadocéntrica de la esfera 
pública y los medios de 
comunicación, que pos-
tula, bajo el pretexto del 
combate a la hegemonía 
de los grandes consorcios 
mediáticos occidentales, 
el control gubernamental 
de la prensa”.

A estas alturas, ante 
las cataratas de informa-
ción que caen práctica-
mente cada minuto, sólo 

un tonto sugeriría que el control gubernamental de los 
medios sea una opción para Estados Unidos, aunque hay 
países como Rusia, Venezuela o Turquía que mantienen 
esa práctica. Sin embargo, la consultora Ipsos publicó el 
7 de agosto los resultados de una encuesta que pone fo-
cos de alarma sobre el asunto: El 26 por ciento de los 
estadunidenses (una cuarta parte de ellos) dijo estar de 
acuerdo en que “el Presidente debería tener la autoridad 
para cerrar las agencias de noticias involucradas en ma-
las conductas”.

Pero hay que insistir en ello: No es tarea de ningún 
presidente mandar cerrar o abrir medios de comunica-
ción. O promover periodistas. El miércoles, en una entre-
vista radiofónica, Andrés Manuel López Obrador señaló 
que va a procurar el regreso a la radio de José Gutiérrez 
Vivó y de Carmen Aristegui, dos reconocidísimos perio-
distas que en su día fueron despedidos de sus trabajos.

El Presidente electo también dijo que habrá “libertad 
completa, respeto al derecho a disentir, el derecho a la 
crítica. No va a haber censura”.

Para dejarlo en la jerga del beisbol, el deporte favorito 
de AMLO, ojalá que lo primero no represente “un largo 
elevado de sacrificio” y que lo segundo nunca derive en 
el “alégale al ampáyer”.

RAFAEL ÁLVAREZ CORDERO
Médico y escritor
raalvare2009@hotmail.com            Facebook: Bien y de Buenas; Rafael Álvarez Cordero
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Aun si es cierto que la consulta ciudadana es una 
movida política, me parece que hay mucho que 
aprovecharle. 

Lo hay porque este debate puede servir para sentar 
las bases de una discusión profunda sobre cómo me-
jorar el NAICM que actualmente se está construyendo.  

Un ejemplo claro de esto son unos documentos que 
AMLO no presentó como parte de la discusión de la 
consulta, pero que son clave: las auditorías desarro-
lladas al Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, 
entidad que está a cargo de construir el aeropuerto. 

De acuerdo con la Auditoría Superior de 
la Federación, el Grupo Aeroportuario no 
ha podido aclarar el uso de 280 millones 
de pesos, tan sólo en 2016. Esto ha hecho 
que FuisteTú?, un colectivo de organiza-
ciones de la sociedad civil que rastrean el 
uso de recursos públicos, ponga al aero-
puerto como una de las 266 dependencias 
que más preocupan por su falta de com-
probación en el uso del dinero público. 

La consulta puede ser usada para esto, 
para sentar las bases de un NAICM que se construya 
sin irregularidades. La consulta puede también servir 
para exigir medidas más fuertes que permitan impedir 
el daño ambiental que se puede generar con el NAICM 
tal cual se está construyendo. 

Más aún, el debate puede extenderse para que 
comencemos públicamente a evaluar las tres áreas 
donde más se presentan irregularidades: la deuda  
pública estatal y municipal, las participaciones y la 
obra pública. 

El 46% del dinero público que falta por recuperar 
o aclarar corresponde a la deuda pública y/o a partici-
paciones federales. Si a ello se le suman las irregulari-
dades provenientes de la obra pública de baja calidad 
o de sobreprecio, la cantidad de irregularidades sería 
enorme. De hecho, lográramos evitar este tipo de si-
tuaciones, se lograría aumentar el gasto público en al 
menos $43,591 millones de pesos.

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) calcula 
que existen posibles daños a la hacienda pública por 
$13,410.8 millones de pesos, tan sólo en 2016, debido 
a que no se observan las disposiciones legales para la 
contratación de deuda pública estatal y municipal. Hay 

poca transparencia en la revelación de información 
contable, financiera y presupuestaria de la deuda, por 
ello se presta a que haya muchas probables fallas ad-
ministrativas en el manejo de los recursos.

Para evitar este tipo de irregularidades es necesa-
rio modificar la definición y medición del indicador 
de Obligaciones a Corto Plazo para que no se inclu-
yan recursos ni transferencias federales con un destino 
específico definido, recursos ya devengados o compro-
metidos como fuente de pago, y participaciones e in-
centivos que corresponden a municipios.

Una segunda gran fuente de irregularidades, de 
acuerdo con la ASF, es el ejercicio y la distribución de 
las participaciones federales. Tan sólo para 2016, la 
ASF calcula posibles daños a la hacienda pública de al 
menos $26,663.2 millones de pesos debido a que no 
se justificó el gasto de las participaciones federales, se 
cometieron irregularidades en los pagos de sueldos y 
nóminas, o incluso, llanamente fue imposible conocer 
el destino y/o aplicación de los recursos. También se 
calculan daños a la hacienda pública por $3,517 millo-
nes de pesos, en 2016, debido a que no se entregaron 
las participaciones correspondientes a los municipios.

Reducir el mal manejo de las participaciones re-
quiere de varios esfuerzos. Uno muy simple es exigir 
que estados y municipios utilicen una cuenta bancaria 
exclusiva para el manejo de las participaciones y que 
reporten su destino y resultado al Ejecutivo federal. Pa-
rece broma, pero no todos los municipios en México 
tienen cuenta de banco. 

Estos son sólo algunos cambios menores que pue-
den hacer una enorme diferencia. Y el debate del 
NAICM puede servir para ponerlos al centro de la dis-
cusión pública.

¿Cómo aprovechar la consulta del NAICM?

E
 
l referéndum suena de broma. La decisión es entre un NAICM 
que no es ideal (el que se está construyendo) y otro (en Santa 
Lucía) que, por todo lo que sabemos, simplemente no es viable. 
Al parecer, el referéndum es más una movida política que, si 
sale bien, permitirá a AMLO continuar con el NAICM actual sin 
que tenga el costo político de romper su promesa de campaña 

de echarlo abajo ¿Cómo aprovechar esto?

Educación y ciencia: 
realidades y retos

Una práctica educativa y 
científica integral debe de 
tener al individuo como 
prioridad. Es en su nombre 
y beneficio y en el de la 

comunidad toda a la que pertenece, 
que se debe apostar por una política 
científica y educativa estratégica. 

En la tarea educativa se plasma la amplia gama de co-
nocimiento histórico que ha sido reunido por el esfuerzo 
de educadores e investigadores comprometidos con la 
producción de conocimiento. La educación se beneficia 
de la producción científica y esta tiene en la educación 
su espacio natural de reproducción, de diseminación. 
En 1952, México fundó lo que conocemos como Ciudad 
Universitaria, perteneciente a la UNAM y con ello, los 
principios de lo que vendría a ser una política educati-
va superior, pública y de calidad, y comprometida con la 
docencia, la investigación y la divulgación. Y, sobre todo, 
al servicio de la nación. Esto debe de continuar y nunca 
detenerse, toda vez que la educación y la ciencia son el 
fundamento del desarrollo de toda sociedad, tanto en el 
ámbito de lo humano como de lo económico y social. Son 
puntales para el desarrollo y consolidación de una cultura 
científica y educativa, que son componentes de la cultura 
cívica de la nación. La universidad como cualquier institu-
ción científica es, pues, el motor del progreso de todo país.

La política científica se inspira en las diversas nece-
sidades que el país tiene, por explorar y develar lo que 
no existe en apariencia y de esto, todo lo concerniente 
a lo desconocido estratégico para el desarrollo y soste-
nibilidad del proyecto de nación. Y de este esquema no 
hay tema que puedan ser excluidos, desde los derechos 
humanos, cambio climático, la comercialización de ali-
mentos genéticamente modificados hasta la seguridad 
global integral o las migraciones, entre las muchas te-
máticas de urgente atención científica. Además de la 
profunda trascendencia que la producción científica 
tiene en sí para robustecer la sabiduría de la nación en 
los muchos temas y áreas de conocimiento nacional y 

universal que le son caras, esta no debe de dejar espa-
cios de la realidad nacional al margen de este empeño 
a fin de presentar una agenda de innovación científica y 
tecnológica. Es por ello que la realidad nacional es la que 
define en gran medida las necesidades y modalidades de 
la práctica científica. La universidad pública y no menos 
la privada deben comprometerse, desde sus respectivas 
trincheras, a incrementar los esfuerzos a fin de lograr las 
metas que en un plan de desarrollo científico coherente 
y de largo aliento se establezcan.

Las relaciones que se den entre el Estado y la ciencia 
deben de ser el fundamento práctico y sistemático para 
encauzar los propósitos de la práctica científica. En la lar-
ga historia de la ciencia en México, que nos documentan, 
entre otros, Elías Trabulse (Historia de la ciencia en Méxi-
co) y Ruy Pérez Tamayo (El Estado y la ciencia en Méxi-
co), apreciamos los altibajos que esta relación ha tenido, 
en parte por falta de coordinación, pero, principalmente, 
por la falta de atención puntual que tanto la ciencia pura 
como la aplicada debieron de haber tenido a través de las 
décadas y deben de tener en el presente inmediato, tan-
to por el Estado como por los actores económicos que se 
benefician del capital humano y del conocimiento que el 
Estado les ha proveído históricamente en forma gratuita 
para beneficio de la prosperidad de sus empresas. 

Esta suerte de subsidio estatal ha ido atenuándose en 
la medida en que se ha vinculado al sector empresarial 
en las iniciativas compartidas con el Estado, todo lo cual 
no debe de terminar, sino tiene que continuar, tal y como 
lo hacen en muchos países del mundo que han apostado 
por producir también ciencia para el desarrollo; se me 
ocurre ahora mismo el caso de la Fundación Alemana 
para la investigación Científica (DFG) y el Servicio Ale-
mán de Intercambio Académico (DAAD, por siglas en 
alemán), los cuales han suscrito convenios de inversión 
conjunta muy exitosos con el sector productivo, que se 
han traducido en la consolidación de infraestructura hu-
mana y tecnológica que eventualmente han repercutido 
en el crecimiento económico y en la posterior derrama 
de recursos en el sector científico. Este es un círculo vir-
tuoso que no se debe de perder, a fin de lograr incre-
mentar al menos a uno por ciento la inversión como 
porcentaje del PIB en ciencia y tecnología. 

Así, el futuro de la práctica científica ya no puede de-
pender del voluntarismo estatal o de la deliberada indi-
ferencia de este y del sector productivo. Y sobre esto está 
pendiente un debate y consulta muy amplias entre la co-
munidad científica del país que sexenalmente ve con in-
certidumbre qué tanto se afectará para mal el rubro de los 
recursos estatales y mixtos para ciencia y educación.

VIRIDIANA RÍOS
Doctora en Gobierno por la Universidad de Harvard
Twitter: @Viri_Rios

JOSÉ LUIS VALDÉS UGALDE
Académico de la UNAM, miembro del SNI y miembro regular de la Academia Mexicana  
de Ciencias
Twitter: @JLValdesUgalde
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Hay poca transparencia en la revelación 
de información contable, financiera y 
presupuestaria de la deuda, y por ello se 
presta a que haya muchas probables fallas 
administrativas en el manejo de los recursos.

I.   El pozo de los deseos. Es tan poderoso lo que los mexicanos 
hicieron en las urnas el pasado primero de julio, que ni ellos 
mismos alcanzan a distinguir la grandeza de su decisión. Por 
primera vez en la historia de este país, será administrado por 

un partido de izquierda, después de una larga hegemonía del Par-
tido Revolucionario Institucional y dos intentos fallidos del Partido 
Acción Nacional, en cuyas sexenios nada extraordinario sucedió. Lo 
grave ahora es que la confianza está depositada de manera casi irra-
cional. Al nuevo gobierno le piden milagros, y algunos hasta los hará 
posibles. Andrés Manuel López Obrador ya hizo el compromiso de  
apoyar a la ciencia y a la tecnología, rubros olvidados. Y eso, ya en 
sí, es milagroso.

II. Prócer. Significado: Hombre (o mujer) ilustre que es res-
petado por sus cualidades y disfruta de especial consi-
deración entre los de su clase o profesión. Simey Olvera 
Bautista, diputada federal electa de Movimiento Rege-

neración Nacional, en Hidalgo, inauguró un paradero de transporte 
público y tuvo la ocurrencia de “bautizarlo” con su nombre. El pa-
radero tiene por características la inclusión de ¡dos columpios, así 
como una banca de espera! y a un costado del sitio se colocó una 
lámina con el nombre de la también diputada local, quien en mar-
zo pasado renunció al PRD. Todavía no se sienta en una curul y ya la 
perdimos. Imagínensela en unos años. 

III. En su mundo. Los maestros en México se creen se-
res superiores, inmunes a las leyes que rigen al res-
to de la sociedad. En Michoacán, la Coordinadora 
Nacional de los Trabajadores de la Educación infor-

mo que iniciará el ciclo escolar con la consigna de revertir la Refor-
ma Educativa a nivel nacional, según confirmó Salvador Almanza  
Hernández, secretario de organización de la Sección XVIII. El pro-
fesor señaló que mantendrán la resistencia durante el próximo ciclo 
escolar por lo que no aplicarán el Nuevo Modelo Educativo y, por el 
contrario, continuarán con su proyecto alternativo. ¿De qué privile-
gios gozan para ir, siempre, en contra de lo establecido? 

IV. El huérfano. José Guadarrama Márquez, selec-
cionado como presidente de la corriente perredista 
Frente Democrático Hidalguense, afirmó que el Par-
tido de la Revolución Democrática funciona mejor 

sin Acción Nacional. El también exsenador y exaspirante a goberna-
dor dijo sentirse huérfano en las urnas. “Al PRD las encuestas, antes 
de la coalición, lo ubicaban entre el 14 y el 17 por ciento de las expec-
tativas de voto, pero consiguió el 5 por ciento”, explicó Guadarrama, 
quien recalcó que muchos perredistas ya han externado que la coa-
lición no fue lo mejor. ¿Y dónde se metieron cuando Alejandra  
Barrales pactó su destino con Ricardo Anaya? Quejarse ahora  
de nada sirve. 

V. Bullying, el juego que lastima. Un par de videos de  
alumnos de la Universidad Latinoamericana en  
Coyoacán, en donde un grupo de mujeres estudiantes 
agrede con brutalidad a una de sus compañeras, mien-

tras el resto de sus compañeros las graba, ha causado indignación. 
¿A eso van a la escuela, a dar muestras del odio contra sus simila-
res? Creyeron que subir el video a las redes sociales era una bro-
ma fashion, pero se equivocaron. La escuela envió el caso a su 
Comisión de Honor y Justicia y, seguramente, serán expulsadas del  
colegio. Pero lo mejor: la PGJ inició una investigación. El delito es 
lesiones dolosas. Si esto trasciende, será la mejor lección de sus vi-
das. Ojalá.
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EPN, anticorrupción... 
sexenio en blanco
En la actual transición del poder, las cuentas 
del pasado esperan quedar sin castigo si 
alcanzan los márgenes del “borrón y cuenta 
nueva” del próximo gobierno.

Una hoja casi en blanco o con algunos rayones 
de la “garra del tigre” de los estados. Ése es el 
balance contra la corrupción en el gobierno de 
Peña Nieto, que cierra con miles de carpetas de 
investigación en el armario de la PGR, en espe-

ra de verse si las resucita el próximo gobierno o deja que se 
pudran. La impunidad es el peso del gramaje de la hoja de 
servicio de un sexenio dominado por escándalos sobre enri-
quecimiento inexplicable, tráfico de influencias y escándalos 
de desviación de recursos públicos en un desorden institu-
cional de instrumentos para combatirlo.

La permisividad se impuso desde el comienzo de la ad-
ministración, como recordaba un alto funcionario, porque la 
negociación del Pacto por México aconsejó no pedir cuentas 
al gobierno anterior para sacar las reformas estructurales. En 
la actual transición del poder, las cuentas del pasado espe-
ran quedar sin castigo si alcanzan los márgenes del “borrón y 
cuenta nueva” del próximo gobierno o el cobijo de acuerdos 
legislativos y del presupuesto 2019 con su sucesor, a pesar de 
su promesa de campaña de acabar con la corrupción.

¿Qué entrará y quedará fuera del combate a la corrupción 
del próximo gobierno? De entre los más de 486 casos de co-
rrupción que acumula la PGR sin detenidos o procesados en-
tre célebres escándalos como los de Odebrecht, 17 denuncias 
sobre la Estafa Maestra —con montos por tres mil millones 
de pesos— o los 70 expedientes por la presunta desaparición 
de 60 mil millones de pesos en la gestión de Javier Duarte, 
en Veracruz.

Desde el caso Tradeco, la constructora favorita en el 
sexenio de Calderón, hasta OHL o Higa, favorecidas por Peña 
Nieto, la mayoría de las denuncias sobre trasgresiones en la 
licitación o adjudicación de obra en los últimos dos sexenios 
se ha cerrado con inhabilitación de funcionarios menores. La 
corrupción en la administración pública es “muy, muy gran-
de”, confía una alta respon-
sable por cuyo escritorio 
han pasado las principales 
investigaciones del sexenio. 
López Obrador ha prome-
tido barrer la escalera de 
corrupción de arriba a aba-
jo, pero no está claro en qué 
peldaño iniciará la limpia.

Las investigaciones 
por presuntos sobornos 
de Odebrecht al extitular 
de Pemex, Emilio Lozo-
ya, no han caminado un 
ápice, a pesar de que el 
anterior procurador, Raúl 
Cervantes, dejó el cargo con anuncios a bombo y platillo 
de que se resolvería. Nadie ha firmado nada que lo pue-
da incriminar, ni en las investigaciones por cohecho de la 
constructora brasileña ni en la cadena de mando de la SCT 
en el Socavón del Paso Express de Cuernavaca. Ahora to-
dos esperan que el manto del perdón alcance también a 
esas carpetas, como llegó con la liberación de Elba Esther 
Gordillo con el cambio de las condiciones políticas que 
permitieron “evidenciar” las deficiencias del ministerio 
público para armar la acusación. Aunque huela a las viejas 
formas de amnistía a los enemigos castigados por desafiar 
al poder al subir al carro ganador.

¿Corrupción por falta de profesionalismo u obstrucción de 
la justicia? La ASF —según Animal Político— dejó de presen-
tar denuncias a la PGR desde marzo pasado con el cambio de 
titular que pactaron PRI y Morena en el Congreso. No obstan-
te, gobernadores salientes de varios estados, como Veracruz 
o Morelos, han buscado protegerse con fiscales a modo que 
les cubran las espaldas. De la misma forma, la designación de 
un fiscal general por acuerdo entre el actual gobierno y el en-
trante es un mensaje que refuerza el blindaje en los estados.

El balance negativo anticorrupción deja un estado de 
desorden, especialmente grave en las condiciones institu-
cionales de seguridad y defensa. Incluso circulan reflexio-
nes poco usuales sobre la preocupación respecto del orden 
institucional, por ejemplo, la reciente obra del general 
Bernal Reyes (Orden Institucional y Seguridad Nacional), 
sobre la urgencia de rescatarlo de la desarticulación de in-
tereses disruptivos, como la corrupción para recuperar la 
confianza en ellas. Esta clase de aportaciones debería reco-
gerse en el perfil de propuestas que Defensa y Marina entre-
garán mañana lunes a López Obrador sobre los candidatos 
a ocupar esas instituciones.

La designación de 
un fiscal general 
por acuerdo entre 
el actual gobierno 
y el entrante  
es un mensaje  
que refuerza  
el blindaje  
en los estados.

número cero
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 — Ángeles Velasco

ECATEPEC, Méx.— Una mujer fue asesinada a 
balazos en su domicilio, presuntamente por tres 
sujetos que tenían llaves de la vivienda.
   El cuerpo fue hallado en el domicilio en la 
calle Bulevard de los Aztecas, en la colonia 
Ciudad Azteca, cuando familiares de la víctima, 
identificada como Miriam, pidieron apoyo a 

las autoridades cerca de las 5:00 de la mañana 
de este sábado, después de que escucharon 
disparos y encontraron a la mujer sobre la cama.
   El cuerpo fue llevado al Semefo para efectuar 
la necropsia de ley; asimismo, se inició la 
carpeta de investigación contra quien resulte 
responsable.

MATAN A MUJER EN SU DOMICILIO; TENÍAN LLAVES
SORPRENDIDA
Trascendió que presunta-
mente tres individuos entra-
ron a la casa de la mujer sin 
hacer ruido, gracias a que 
traían llaves de la puerta de 
la vivienda.

Foto: Pedro Tonantzin

En Cuernavaca, un narcomenudista murió al chocar la camioneta que 
manejaba cuando era perseguido por la policía; su cómplice huyó. 

EN PÉNJAMO ASESINAN A DOS MUJERES

Rafaguean siete 
bares; mueren 5 
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Una serie de ataques en Mon-
terrey, Guerrero, Guanajuato y 
Morelos arrojaron un saldo de 
13 muertos y nueve heridos.

En Monterrey, a cinco se 
elevó la cifra de asesinados en 
ataques a siete bares, la madru-
gada de este sábado.

El primer hecho ocurrió 
en el bar Woman Men’s Club, 
donde hubo dos personas le-
sionadas. En un segundo ata-
que en el bar Jercha’s hubo 
dos muertos, un hombre no 
identificado y una mesera, y 
un herido.

En el bar Mansao hombres 
armados mataron a un taxista y 
lesionaron al valet parking del 
negocio. En un cuarto ataque 
en el bar Los Rieles murieron 
otro valet parking  y un hombre.

En el bar Tolos hubo un heri-
do, al parecer un cliente.

Por último, en el bar Black se 
reportó un lesionado.

ATAQUE EN 
RESTAURANTE
En Pénjamo, Guanajuato, tres 
mujeres fueron atacadas a 
balazos por un grupo arma-
do mientras conversaban en 
un restaurante ubicado en un 
motel. Dos de ellas murieron, 
otra más resultó gravemente 
herida.

Los hechos ocurrieron a un 
costado de la pensión vehicu-
lar a cargo de la Policía Fede-
ral, sobre la carretera federal 
Abasolo-Pénjamo, la noche 
de este viernes alrededor de 
las 23 horas.

En León, un elemento de la 
Policía Municipal ha sido de-
tenido por “evasión de reo”, 
toda vez que un presunto de-
lincuente lo burlara para poder 
escapar.

En Guerrero, este sábado al 
mediodía, en tres hechos di-
ferentes, cuatro hombres fue-
ron asesinados y uno más 
resulto herido en el puerto de 
Acapulco.

Primero, dos hombres fue-
ron asesinados a balazos en la 
calle Vallarta, en la entrada del 
Mercado Central de Acapulco.

Los hechos ocurrieron a las 
12:30 del mediodía, sobre la 
calle de Vallarta, los cuerpos 

quedaron tirados a unos metros 
de distancia. El asesinato causó 
pánico entre la gente que iba al 
mercado y varios negocios ce-
rraron sus puertas.

Por otra parte, en la colonia 
Zapata, a la entrada de Aca-
pulco, se reportó un enfrenta-
miento entre civiles armados, 
que según testigos duró unos 15 
minutos y que dejó un saldo de 
1 muerto y un herido.

En la colonia Jardín, en la 

calle Isobárica, en la cajuela de 
un taxi colectivo fue encontra-
do el cuerpo de un hombre ase-
sinado a balazos.

En Cuautla, Morelos, luego 
de una persecución que co-
menzó en Amayuca y terminó 
cerca de Yecapixtla, tres sica-
rios fueron detenidos luego de 
que habían atacado a dos hom-
bres, de los cuales uno resultó 
muerto.

En tanto un narcomenudis-
ta circulaba en una camioneta 
acompañado de otra perso-
na en Cuernavaca, la policía le 
marcó el alto, se negó y aceleró, 
después disparó contra los uni-
formados y minutos después 
chocó y falleció; su cómplice 
logró huir.

 — Con información de Aracely Garza, 

Andrés Guardiola, Rolando Aguilar y 

Pedro Tonantzin

Los centros nocturnos están en Monterrey; seis personas 
resultaron heridas; en Acapulco matan a 2 en un mercado

Foto: Policía Federal

En Altamira, Tamaulipas, policías federales detuvieron a tres perso-
nas en posesión de armas de fuego.

POR ALFREDO PEÑA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MATAMOROS, Tamps.— La 
violencia generada por el cri-
men organizado dejó por lo 
menos ocho personas muer-
tas entre ataques armados a 
la policía estatal, ejecuciones 
y enfrentamientos entre cé-
lulas que buscan el control de 
las plazas.

En el primer reporte emiti-
do por el Grupo Coordinación 
Tamaulipas trascendió que un 
grupo armado que opera en 
Matamoros trató de rescatar a 
El Jumex, un líder delincuen-
cial, pero en la fallida acción 
mataron a un policía estatal 
mientras que tres más queda-
ron heridos.

Rodríguez Juárez asegu-
ró que el comando no lo-
gró llevarse al reo y que de 
inmediato fue llevado a la 
penitenciaría.

Mueren 8 en ataques en Tamaulipas
  FRUSTRAN RESCATE DE REO

En tanto, a las 01:30 horas, 
en el municipio de Güémez, 
un abogado fue rescatado por 
la policía estatal de manos 
de un grupo criminal. El liti-
gante fue identificado como 
Jorge Antonio “N” y su libera-
ción ocurrió en el km 17 de la 

carretera a Matamoros, a 15 
minutos al norte de Ciudad 
Victoria.

A las 11:30 de la mañana 
en el cero y doble cero Juan 
José de la Garza de la capital 
de Tamaulipas, en plena vía 
pública, fueron ejecutados 

Persecución

un mecánico y un jornale-
ro cuando ambos revisaban 
un coche que se les había 
averiado.

En Reynosa, a las 15:10 
horas, cinco presuntos in-
tegrantes del crimen or-
ganizado murieron en un 
enfrentamiento entre células 
que tratan de controlar esa 
zona fronteriza.

El combate se registró en el 
Viaducto Reynosa, en el frac-
cionamiento Puerta del Sol.

Según el reporte, vecinos del 
sector denunciaron que gente 
armada se encontraba prota-
gonizando una balacera.

DESAPARECIDO
El abogado Jorge Antonio 
“N” circulaba en su auto jun-
to con un asistente, quien 
cuando los atacaron a bala-
zos bajó del auto y corrió a 
refugiarse en el monte; aún 
no se sabe nada de él.

3
SICARIOS

fueron detenidos tras 
una persecución en 

Yecapixtla.

2
HOMBRES

fueron asesinados en 
la entrada del Mercado 

Central de Acapulco.

CHIHUAHUA

HALLAN FOSAS EN JUÁREZ
Un miembro de la Fiscalía rastrea con un perro 
entrenado fosas clandestinas en la zona del 
municipio de Guadalupe, en el Valle de Juárez, 
donde hallaron partes de esqueletos humanos.
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COMENSALES VIVEN 
CON MIEDO

ATRACOS EN RESTAURANTES

POR CLAUDIA SOLERA
claudia.solera@gimm.com.mx

Ante los constantes asaltos 
que se cometen, comensales 
y restauranteros viven con tal 
desconfianza, que la sola pre-
sencia de vendedores, repar-
tidores y hasta de los mismos 
clientes se ha convertido en 
motivo de alerta.

Excélsior documentó ca-
sos de restaurantes que han 
sido asaltados dos o más ve-
ces en cuestión de semanas, 
y de empresarios que han su-
frido asaltos en más de una 
sucursal.

La constante es que los de-
lincuentes los tenían bien es-
tudiados, pues al entrar en el 
lugar demostraron que cono-
cían a la perfección los mo-
vimientos de los empleados, 
dónde guardaban el dinero, 
los objetos de valor y cuáles 
eran las pertenencias que los 
clientes llevaban consigo.

“Son delincuentes que pri-
mero acuden a la sucursal, 
ven en dónde guardamos las 
cosas y luego hacen el atraco”, 
afirmó José, encargado de un 
café ubicado en la delegación 
Benito Juárez.

El local de la colonia Nar-
varte Oriente fue robado en 
dos ocasiones en menos de 
tres meses durante 2018.

La primera vez que sucedió 
el asalto, estaban a punto de 
cerrar, recordó José, cuando 
entraron cuatro delincuentes, 
uno de los cuales bajó la cor-
tina del café para que ningún 
trabajador pudiera escapar.

Mientras mantenían a los 
empleados pecho tierra con 
una pistola apuntándoles a la 
cabeza, otro amenazaba a la 
propietaria.

“Se agarraron 
del cuello a la due-
ña y le dijeron que 
sabían dónde te-
níamos el dinero, 
inclusive conocían  
dónde guardamos 
nuestras mochilas 
como personal”, re-
veló José.

Luego del segundo asal-
to, en el café prohibieron el 
paso a los vendedores que lle-
gaban ofreciendo cupcakes 
o paletas. José ahora vigila 
mucho más a los comensa-
les que consumen poco o que 
están inspeccionando las cá-
maras de seguridad del café y 
los aparatos electrónicos que 
tienen sobre la mesa otros 
clientes.

Esa misma percepción de 
que los delincuentes estudian 
los lugares antes de asaltarlos 
la tuvo Luis, luego de revisar 
las grabaciones del robo que 
sufrió hace unas semanas en 
una de sus pizzerías en la de-
legación Miguel Hidalgo.

Sin embargo, a diferencia 
de José, cree que los delin-
cuentes podrían infiltrarse a 
través de repartidores solici-
tados por los clientes por me-
dio de aplicaciones celulares, 
pues llegan hasta el mostra-
dor del restaurante para lle-
varse los pedidos y no están 
claros los controles de seguri-
dad de las empresas a la hora 
de contratarlos.

En las grabaciones del 
robo, Luis detectó que mo-
mentos antes del inciden-
te recibió en la pizzería tres 
pedidos muy seguidos de las 
nuevas apps. Uno de los jóve-
nes dijo representar a Rappi,  
una de estas aplicaciones mó-
viles, pero llegó sin uniforme y 
se quedó viendo hacia las cá-
maras. También miraba ha-
cia las mesas para ver cuántos 
comensales había y los celu-
lares que tenían.

“Creo que los asaltantes 

sí podrían operar con los fa-
mosos halcones que dan los 
pitazos, porque operan bien, 
demasiado rápido. Saben 
cómo llegar y cómo amagar”, 
explicó Luis, quien consultó 
a una empresa privada para 
poder reforzar la seguridad de 
sus pizzerías.

En este año, dos de las 
pizzerías de Luis han sido 
asaltadas, una ubicada en la 
delegación Miguel Hidalgo y 
otra en Benito Juárez.

 
EN EL LIMBO...
La magnitud de los asaltos a 
restaurantes es un enigma, 
pues actualmente no existe 
como tal una tipificación de 
este delito, y cada vez que se 
registra un asalto puede que-
dar registrado como robo a 
negocio, pero si sólo es con-
tra los comensales y los due-
ños del lugar, quedará como 
robo a transeúnte, asegura 
Francisco Rivas, director ge-
neral del Observatorio Nacio-
nal Ciudadano.

“Un mismo delito va a re-
gistrarse dependiendo del 
Ministerio Público que lo 
atienda. Si yo estoy comiendo 
en un restaurante en la parte 
de afuera y llegan y me asal-
tan, me quitan el celular y el 
reloj, podría quedar asentado 
en el acta como robo a tran-
seúnte en vía pública”, añade.

Los estados que han teni-
do mayor registro por robo a 
negocios, con 5 mil 182 car-
petas abiertas ante un Minis-
terio Público de enero a mayo 
de 2018, son Ciudad de Méxi-

co, Baja California, 
Jalisco, Guanajuato, 
Estado de México, 
Quintana Roo, Pue-
bla, Nuevo León y 
Tabasco.

Mientras  que 
las cifras de robo 
a transeúntes, con 
cuatro mil 862, las 

encabezan Estado de Méxi-
co, Ciudad de México, Jalis-
co, Baja California, Tabasco, 
Aguascalientes, Querétaro, 
Nuevo León y Puebla, según el 
reporte del Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública.

“No podemos aceptar 
como sociedad, como ciuda-
danía, ser víctimas de éste o 
de cualquier otro delito. Esta 
manera en la que los delin-
cuentes entran a un restau-
rante es una deformación de 
los controles de seguridad”, 
afirmó Luis Wertman, presi-
dente del Consejo Ciudada-
no de la Ciudad de México, 
representante de la entidad 
con más robos a negocios en 
el país.

MODUS OPERANDI
Así como los restauranteros y 
locatarios han detectado que 
los delincuentes estudiaron 
minuciosamente el perímetro 
antes de cometer los asaltos, 
los comensales también coin-
ciden en que los rateros tie-
nen un modus operandi.

Las víctimas entrevistadas 
refirieron que llegaron siem-
pre entre tres y cuatro asaltan-
tes, jóvenes en sus veintitantos 
años, que primero entraron al 
lugar saludando como cual-
quier otro comensal, que se 
presentaron armados y que 
los robos se consumaron 
con violencia y en un par de 
minutos.

“Fue muy rápido, ellos en-
traron como clientes saludan-
do y diciendo buenas noches, 
cuando de repente, a la mitad 

De acuerdo con la vícti-
ma, los criminales les exigie-
ron dirigirse a la cocina y “una 
persona se queda en la puer-
ta de la cocina mientras que el 
otro va por el resto de los co-
mensales a hacer lo mismo, 
pedirles sus pertenencias, lo 
mismo hace con el gerente 
y el cajero del lugar. Una vez 
que terminaron con todos los 
comensales, nos piden irnos a 
la segunda planta que estaba 
desalojada, como bodega.

“Transcurrieron fácil 20 
minutos, yo seguía pensan-
do que no era real. Pude ha-
ber denunciado, sin embargo, 
fui convencida o influenciada 
de no hacerlo; por temor lo 
dejé pasar y no lo hice”, contó 
Yessica.

 — Con información de Abraham Nava, 

Ángeles Velasco, Fernando Pérez Corona 

y Adriana Luna

TEMOR
Los restauranteros 
y comensales temen 
que los ladrones 
laboren en las apli-
caciones móviles que 
entregan comida.

Clientes, dueños y meseros tienen 
temor de ser asaltados; acusan falta 
de seguridad en los negocios

El 20 de mayo un asalto cometido por un sujeto armado fue captado por cámaras de seguridad de un 
restaurante de comida japonesa, en el Pedregal, en la Ciudad de México. 

El 8 de junio, una cafetería en la colonia Narvarte poniente fue asaltada por dos sujetos armados. 

Foto: Tomada de video

Foto: Luis Enrique Olivares

Foto: Tomada de video

Alfonso, encargado de una pizzería, narró que los delincuentes entraron al 
lugar como comensales y, en cuestión de minutos, gritaron que era un 
asalto y robaron las pertenencias de los clientes. 

Amago

COINCIDEN EN FORMA DE OPERAR
De acuerdo con víctimas, restauranteros y testigos de los asaltos 
a restaurantes entrevistados por Excélsior, los ladrones tienen un 
peculiar modus operandi:

 n Los asaltantes llegan en 
grupos de tres o cuatro per-
sonas. 

 n Arriban al lugar como cual-
quier otro comensal y comien-
zan a ver los artículos de valor 
que tienen los clientes sobre 
sus mesas.

 n La mayoría son jóvenes; 
aparentan tener menos de 
treinta años, de acuerdo con 
las víctimas.

 n Los criminales les exigen a 
los comensales que vean ha-
cia la mesa o en otra dirección 
y depositen sus pertenencias 
en una bolsa.

 n Los robos se cometen en 
cuestión de minutos. 

 n Todos los delincuentes van 
armados con pistola.

 n De acuerdo con comensa-
les y restauranteros, las auto-
ridades  no están preparadas 
para atender estos crímenes, 
pues llegan varios minutos 
después de los hechos. 

 n Además, clientes y dueños 
de restauranteros alertan por 
el aumento de carteristas, 
quienes aprovechan la dis-
tracción de los comensales 
para robar bolsas y carteras de 
los percheros.

del lugar, empezaron a gri-
tar que esto era un asalto y 
que los comensales les die-
ran todo lo que traían”, recor-
dó Alfonso, encargado de una 
pizzería.

En algunos de los testimo-
nios las víctimas comentaron 
que los asaltantes les pidie-
ron tirarse al suelo para evi-
tar que les vieran el rostro, sin 
importar si sus mesas estaban 
acomodadas en la vía públi-
ca sobre la banqueta, en otras 
ocasiones sólo les gritaban 
que miraran hacia la mesa, 
pero en todas las entrevistas 
los comensales refirieron que 
los delincuentes llegaron con 
pistolas.

“Cuando giré la cara, me 
encontré con un tipo encaño-
nándome la cabeza, y exigía 
que le entregara mi celular, 
reloj y mi cartera; no lo podía 
creer estaba en un lugar don-
de me sentía seguro con mi 
esposa y mi hija y de un mo-
mento a otro estábamos en 
peligro”, recordó José Ruiz, 
quien el pasado 21 de julio se 
encontraba con su familia co-
miendo enToks de la avenida 
central, entre los municipios 
de Ecatepec y Nezahualcó-
yotl, Estado de México.

Otra constante en las en-
trevistas fue la lenta respues-
ta al llamado de auxilio de las 
víctimas, pues mientras que 
cada vez están más organiza-
dos y armados los asaltantes, 
las autoridades, en algunos 
casos, aparecieron hasta 20 
minutos después de consu-
mado el delito, como le su-
cedió a Paty, una cocinera, 
quien tuvo que esperar una 
tercera patrulla que atendiera 
su caso y el de los comensales 
afectados.

“La primera patrulla apa-
reció 20 minutos después del 
robo en el restaurante que 
trabaja, pero llegó sin tomar 
nota de sus declaraciones y 
aunque dijo que iban a dar la 
vuelta en el perímetro, ya ja-
más regresó”, cuenta Camila, 
quien hace tan sólo diez días 
vio desde la barra cómo se 
metieron a robar a los clientes 
de su cafetería.

ROBOS SE EXPANDEN 
A OTRAS ENTIDADES
El presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio en Pe-
queño (Canacope), Eirk Nava-
rro, asegura que en lo que va 
de este año suman 20 atracos 
contra agremiados en Pue-
bla, principalmente en zonas 
como el Centro Histórico, La 
Paz, San Baltazar, San Manuel 
y Margaritas.

Destacó que debido a que 
los restauranteros han inver-
tido en mejorar la seguridad 
de sus establecimientos, se 
ha reducido la incidencia de 
13 atracos diarios a comercio 
que se registró en 2017, aun-
que sigue siendo un problema 
que afecta al comercio. En ese 
sentido señaló que alrededor 
de 600 de sus agremiados ya 
instalaron cámaras de video-
vigilancia y botones de aler-
tamiento con la finalidad de 
proteger sus negocios.

En Jalisco, este crimen 
también se ha hecho presente.

“Estábamos en el res-
taurante, vimos entrar a dos 
hombres. Estábamos en la 
primera mesa del lugar. Se di-
rigen a nosotros con pistola 
en mano, a mi acompañante, 
apuntándole en la espalda le 
piden la cartera y el reloj. No-
sotros pensamos que se trata-
ba de una broma”, dijo Yessica.
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Foto: Especial

Chuck Rosenberg presentó el 
estudio de la DEA.

POR PAUL LARA
paul.lara@gimm.com.mx

Desde hace un par de años las 
criptodivisas, principalmente el 
bitcoin, se han convertido en una 
de las plataformas digitales más 
efectivas para lavar dinero del 
narcotráfico, y la Administración 
para el Control de Drogas (DEA) 
de Estados Unidos está buscan-
do cómo frenar este problema 
que crece cada año.

Según el documento Eva-
luación Nacional de Amenaza 
de Drogas 2017, del que Excél-
sior tiene copia, las organizacio-
nes criminales transnacionales, 
donde sobresalen las mexicanas 
como el cártel del Pacífico, los 
Beltrán-Leyva y el Cártel Jalisco 
Nueva Generación, están siendo 
bien asesoradas por brokers en la 
llamada deep web para usar las 
monedas virtuales y blanquear 
ganancias ilícitas en Estados 
Unidos y otras partes del mundo.

“En años anteriores, los mé-
todos preferidos para trasladar 
y blanquear ganancias ilícitas, es 
decir, el contrabando de dinero 
a granel, era usar los sistemas de 
transferencia de dinero, el lavado 
de dinero basado en el comercio 
y el sector bancario formal. Hoy 
el bitcoin y otras monedas vir-
tuales permiten que los cárteles 
transfieran, fácilmente, ganan-
cias ilícitas a escala internacio-
nal”, señala el documento, el cual 
firma Chuck Rosenberg, quien 
hasta finales de septiembre de 
2017 encabezaba la DEA, para 
luego renunciar por fricciones 
con el presidente Donald Trump.

Los datos mostrados por la 
DEA para 2017 muestran que las 
ventas de drogas en Estados Uni-
dos representan al-
rededor de 64 mil 
millones de dóla-
res, o 21% de los 300 
mil millones de dóla-
res en ganancias ilícitas 
generadas, actualmente, 
por todas las formas de de-
lincuencia de este país.

“El tráfico de drogas es una 
empresa muy intensiva en efec-
tivo, en dólares, por lo que las or-
ganizaciones criminales deben 
superar varios obstáculos para 
blanquear y gastar con éxito los 
beneficios ilícitos”, se comenta 
en el informe desclasificado por 
la autoridad de ese país.

Para 2016, según el análisis 
de la DEA, California, Georgia 
y Texas, tres de los estados con 
mayores decomisos de dólares a 
granel al narcotráfico, informa-
ron incautaciones por 94.2 mi-
llones de dólares. Esta cantidad 
disminuyó significativamente, 
por más de 50%, en comparación 
con los dos años anteriores.

“La disminución de las in-
cautaciones es indicativo del 
uso de otros métodos más dis-
cretos de mover dinero ilícito”, 
se aseguró.

Según el estudio Sex, Drugs, 
and Bitcoin: How Much Illegal 
Activity Is Financed Through 
Cryptocurrencies?, publicado 
en enero de este año, las crip-
tomonedas se encuentran entre 
los mercados no regulados más 
grandes del mundo. 

“Encontramos que aproxi-
madamente una cuarta parte 
de los usuarios de bitcoin y la 
mitad de las transacciones de 
bitcoin están asociadas a activi-
dades ilegales del narcotráfico. 
Alrededor de 72 mil millones de 
dólares de actividades ilegales 
por año involucran bitcoin, que 
está cerca de la escala de los 
mercados de drogas ilegales en 
Estados Unidos y Europa.”

LOS CAMBIOS
En 2016, las autoridades es-
tadunidenses informaron de 
más de dos mil 800 inciden-
tes de confiscación de efectivo 
a granel por temas de narco-
tráfico por un total de más de 
336 millones de dólares. Esto 
significó un descenso de 27% 
con respecto a los 464.2 mi-
llones de dólares del año ante-
rior en decomisos de efectivo 
informados.

Desde 2010 hay una dismi-
nución constante en la canti-
dad bruta de incautaciones de 
efectivo a granel en todo Esta-
dos Unidos. “Esta baja podría 
ser indicativa del uso de otros 

De acuerdo con la DEA, 
desde hace un par de años 
los cárteles mexicanos 
compran monedas 
virtuales, que usan para 
adquirir productos en 
China que venden luego en 
América Latina

ALERTAN SOBRE CRIPTODIVISAS

métodos más discretos para 
mover dinero ilícito como las 
criptomonedas, y hasta podría 
explicar el boom que ha tenido 
el bitcoin en los últimos años”, 
han sugerido diversos analistas 
a la DEA, los cuales han pedido 
su anonimato.

Las organizaciones crimi-
nales trasnacionales, como las 
denomina la DEA, han estado 
utilizando las monedas virtua-
les debido a su naturaleza anó-
nima y facilidad de uso.

“El bitcoin es la forma de 
pago más común para 
la venta de drogas en 
los mercados de redes 
oscuras como la de-
nominada deep web, 
y está surgiendo como 
un método deseable 
para transferir las ga-
nancias de la venta de 
drogas ilícitas a esca-
la internacional”, se señala en el 
documento de la DEA.

“Si ponemos en contexto 
que el bitcoin es la moneda vir-
tual más utilizada en el mundo 
debido a su longevidad y cre-
ciente aceptación en empre-
sas e instituciones legítimas, 
no sería disparatado pensar en 
su uso e impulso por parte del 
narcotráfico mundial, luego de 
usarse como método de lava-
do de dinero ilegal”, comenta 
Toshendra Kumar, fundador y 
CEO de la Blockchain Council, 

impulsores de la tecnología que 
usan las transacciones de las 
criptodivisas.

Agrega que el uso de esta 
moneda virtual para los fines 
de lavado se debe a que no está 
vinculada a la identidad de una 
persona y sólo dependen de la 
clave privada conectada a la 
cuenta de bitcoin.

La semana pasada la Procu-
raduría General de la República 
(PGR) y la DEA crearon un equi-
po de investigación conjunto 
con sede en Chicago para com-

batir las redes finan-
cieras de los grupos 
del narcotráfico. 

Anthony Williams, 
jefe de Operaciones 
de la DEA, puntualizó 
que atacar las finan-
zas de los cárteles es 
clave, porque “el úni-
co propósito de estas 

entidades es el dinero”.
Se aseguró que el nuevo gru-

po binacional se enfocará en 
investigaciones internaciona-
les “y perseguirá a personajes 
de alto valor de los cárteles, así 
como el uso de nuevas tecno-
logías para lavar dinero”, dijo 
Brian M. McKnight, encargado 
de la oficina local de la DEA, a 
medios en EU. 

“Hemos puesto en marcha pla-
nes de acción innovadores para 
resolver este problema del narco-
tráfico”, declaró el agente especial. 

CHINA, EL OBJETIVO
Para la DEA, China ha sido un 
centro permanente para los es-
quemas de comercio basado en 
el lavado de dinero, a través de 
los cuales el crimen organizado 
compra grandes envíos de pro-
ductos “Made in China” a través 
de transferencias electrónicas o 
en efectivo a granel desde Esta-
dos Unidos.

“Tradicionalmente estos bie-
nes chinos se envían a empresa-
rios de México y América del Sur 
que reembolsan a los criminales 
en moneda local. Sin embargo, 
hoy en día muchos productos de 
fabricación con base en el país 
asiático utilizan esquemas de 
lavado de dinero con bitcoins. 
Esta criptodivisa es muy popular 
en China, porque se puede utili-
zar para transferir valor de forma 
anónima en el extranjero, elu-
diendo los controles de capital 
de este país.

“Desde que Esta-
dos Unidos y otros 
países han impulsa-

do nuevas estrategias 
para el escrutinio de 

los bancos al enviar di-
nero a los fabricantes chi-

nos, se ha complicado para 
el narcotráfico lavar dinero. 

Sin embargo, una organización 
criminal que compre bitcoin a 
través de un negocio de servi-
cios monetarios con licencia 
no se verá sometida a un mayor 
escrutinio cuando transfiera 
sus ganancias en moneda vir-
tual a China. Mucho del crimen 
organizado compra bitcoins a 
personas que los venden en in-
ternet, e inclusive el Banco de 
Pagos Internacionales (BIS) ya 
fue alertado sobre la situación y 
está buscando que se frene esta 
práctica”, asegura la DEA.

Para Andrés Velázquez, CEO 
de Mattica, el principal labora-
torio forense de ciberseguridad 
en México y experto en temas de 
seguridad informática, dijo que 
medios digitales como la deep 
web y las criptodivisas se han 
usado desde su creación para 
delinquir.

“El bitcoin y la deep web, por 
su anonimato, permiten este tipo 
de usos, como el lavado de dine-
ro de los cárteles. Las nuevas in-
vestigaciones de las autoridades 
internacionales deben ir al pun-
to donde las criptomonedas se 
cambian por dinero real o com-
pra de productos, para de ahí dar 
seguimiento de dónde procede 
el dinero inicial”, explicó.

Asegura que éste es un buen 
pretexto para de cierta manera 
regular y detectar el mal uso de 
las monedas virtuales, no prohi-
birlas, para entender su compor-
tamiento y mejorar retos como la 
aceptación y jurisdicción de es-
tos activos en internet.

El mismo titular del BIS, 
Agustín Carstens, sabe que mu-
cho del crimen organizado está 
convirtiendo sus ganancias por 
la venta de drogas de efectivo a 
bitcoin, y compran productos 
chinos sin temor a la supervi-
sión de una institución finan-
ciera formal.

Los vendedores de este tipo 
de monedas virtuales atraen 
a dos tipos de clientes: aque-
llos que quieren usar bitcoin 
para sacar su dinero de China, y 
aquellos que quieren convertir 
grandes cantidades de efectivo 
en bitcoin.

La DEA ha identificado este 
tipo de lavado, y asegura que 
buscará mejores procesos de 
trabajo con países como México, 
para frenar este ilícito.

64
MIL

millones de dólares 
suman las ventas de 
drogas en EU en 2017.

300
MIL MDD

son las ganancias en 
todas las formas de 
delincuencia en EU.

50
POR CIENTO

se redujeron los 
decomisos de dólares al 
narco debido al bitcoin.

China has been an 
enduring hub for TBML 

schemes through 
which TCOs purchase 

large shipments of 
“made-in-China” goods 
via wire transfer or bulk 
cash carrying from the 
United States to China. 

Traditionally, the 
“made-in-China” 

goods are shipped 
to businessmen in 
Mexico and South 

America who reimburse 
the DTOs in local 

currency. However, 
many China-based 

firms manufacturing 
goods used in TBML 

schemes now prefer to 
accept Bitcoin. 

Bitcoin is widely 
popular in China 
because it can be 

used to anonymously 
transfer value overseas, 
circumventing China’s 

capital controls.

Portada del documento Evaluación 
Nacional de Amenaza de Drogas 2017.

              COMERCIO
China ha sido un 
centro permanente 
para los esquemas 
de comercio basado 
en el lavado de dine-
ro, según la DEA.

EL NARCO 
PREFIERE 
BITCOIN 

PARA LAVAR
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Parte del texto de la DEA 
en el que se explica que 
el bitcoin es muy bien 
aceptado en China, 
porque se puede trans-
ferir el valor de forma 
anónima, eludiendo 
controles.
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Elba, su (difícil) 
retorno…
Es previsible esperar que en el supuesto 
de que su anunciado regreso a la “arena 
pública” tenga, como estiman quienes  
más la conocen, el propósito de retomar  
su encumbrada posición (de poder).

Si bien desde su “sorpresiva” (?) liberación, previa 
exoneración jurídica de los delitos de lavado de 
dinero y delincuencia organizada que en febre-
ro de 2013 le llevaron a ser detenida y sometida a 
proceso, sólo sus más acérrimos detractores han 

puesto en entredicho su retorno triunfal al comando del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, nadie 
hoy, 24 horas escasas antes de su anunciado retorno a la 
“arena pública”, puede asegurar que éste vaya a darse de in-
mediato o, menos, de manera automática y/o sencilla…

Y esto, no porque como en algún momento se pretendió 
hacer creer, la Procuraduría General de la República (PGR), 
de Alberto Elías Beltrán, hubiera iniciado un nuevo proce-
so en su contra, sino, en esencia, porque antes de intentar 
volver a la posición que por años ocupó al frente del SNTE, 
Elba Esther Gordillo Morales deberá pugnar por recuperar 
sus derechos sindicales (supuestamente) perdidos y, luego, 
consumar (con apoyo de sus afines) la previsible defenes-
tración de Juan Díaz de la Torre, quien, tras darle la espal-
da y de acuerdo con el PRI-gobierno, asumió la conducción 
del poderoso sindicato magisterial en su ausencia…

Su eventual retorno, pues, no parece ni inmediato ni sen-
cillo. Menos, si considera-
mos —como, se afirma, lo 
hacen ya juristas contra-
rios a su causa— que, en el 
supuesto de que la otrora 
poderosa maestra, cercana 
ahora al presidente elec-
to, emprendiera acciones 
legales con tal propósito, 
antes deberá revertir los 
efectos de las decisiones 
tomadas en el marco del 
VII Congreso Nacional en 
el que, meses después de su detención, algo más de cuatro 
mil delegados eligieron una nueva dirigencia y avalaron una 
reforma estatutaria “de gran calado”; decisiones ambas que, 
en su momento, fueron avaladas por el Poder Judicial que, 
incluso, desechó medio centenar de demandas de amparo 
que pedían anular la reunión y los acuerdos asumidos en él.

Así las cosas entonces, es previsible esperar que en el 
supuesto de que su anunciado retorno a la “arena pública” 
tenga, como estiman quienes más la conocen, el propósito 
de retomar su encumbrada posición (de poder) al frente del 
Sindicato, la maestra Elba Esther inicie, este mismo lunes 
según algunos, un prolongado proceso (judicial) que no sólo 
le llevará a confrontarse con personajes que, a decir de sus 
más cercanos, “le traicionaron…” cuando fue abandonada 
por sus otrora aliados políticos sino, también, con instancias 
del Poder Judicial, con el Tribunal Federal de Conciliación y 
Arbitraje en particular que, en su caso, se verá ante la com-
pleja, inédita situación de (tener que) revocar sus propias 
resoluciones… 

Esto entonces, digámoslo claro, apenas comienza y 
promete…

ASTERISCOS
* Vaya singular manera de hacer justicia, la de la Comisión 
Anticorrupción panista que el viernes informó haber dado 
por concluido el proceso contra el exgobernador Guillermo 
Padrés Elías, sonorense, por la supuesta comisión de actos 
de corrupción: enriquecimiento ilícito, peculado, uso inde-
bido de atribuciones y facultades y más, mucho más, en vir-
tud de que ¡no refrendó su militancia y, en consecuencia, ya 
no es del PAN! Ufff… 
* En Guadalajara, ayer, el titular del Fondo Nacional para 
el Consumo de los Trabajadores (Fonacot), César Alberto 
Martínez Baranda, inauguró la primera de cinco Carava-
nas de Crédito y Servicios en que, reveló, prevé entregar 30 
millones de pesos en créditos en condiciones favorables. 
Monterrey, Ciudad Juárez, Tijuana y Puebla, vendrán des-
pués… Bien.
* En el marco por los festejos del L aniversario de la fun-
dación de Notimex, que encabeza el periodista Alejandro 
Ramos, en la emblemática torre de Reforma, la Lotería Na-
cional, de Eugenio Garza Riva Palacio, presentará el bole-
taje de su Sorteo Mayor 3,681 que recordará el nacimiento 
de la (ahora) Agencia de Noticias del Estado Mexicano… 

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza 
política.

 Twitter: @EnriqueArandaP

Elba Esther 
deberá pugnar 
por recuperar 
sus derechos 
sindicales 
(supuestamente) 
perdidos.
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VW PACTA AUMENTO SALARIAL DE 5.5 POR CIENTO
PUEBLA, Pue.—La empresa Volkswagen de 
México y su sindicato acordaron aumentar 
5.5% directo al salario y 1% en prestaciones, 
específicamente a fondo de ahorro, lo que 
conjura la huelga en la planta armadora 
instalada en San Lorenzo Almecatla.

A diferencia de lo sucedido en años 

anteriores, la firma alemana y el Sindicato In-
dependiente de Trabajadores de la Industria 
Automotriz Volkswagen (Sitiavw) no convi-
nieron en otorgar nuevas plazas, pero tampo-
co dejar de contratar a empleados eventuales; 
además de que es un pacto que aplicará para 
el próximo 2019.

 — Fernando Pérez Corona

Foto:  Reuters/Archivo

Foto: Karla Méndez

La empresa Volkswagen y su sindicato acordaron contratar a em-
pleados eventuales, aunque no habrá nuevas plazas.

En Tepic se reportaron varias calles con encharcamientos, entre 
otras afectaciones.

Personal 
de salud 
acusa falta 
de pagos
POR GASPAR ROMERO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

TUXTLA GUTIÉRREZ, 
Chis.— De enero a la fecha, 
cerca de 20 mil trabajado-
res del sector salud en Chia-
pas no han recibido el pago 
de bonos previstos en el 
contrato colectivo de traba-
jo y que por ley les corres-
ponden, amén de la falta de 
material de curación, me-
dicamentos hospitalarios 
y del negocio de farmacias 
particulares con titulares de 
salud en Chiapas.

Los inconformes expli-
caron que se les deben los 
pagos del Fondo Ahorro 
Estatal, compensación por 
aguinaldo y las cuotas al 
ISSSTE, pues acusaron que 
a pesar de que se les des-
cuenta de sus salarios no se 
pagan, lo que ha provocado 
que derechohabientes ha-
yan dejado de recibir aten-
ción médica y hospitalaria. 
También aseguraron que las 
cuotas descontadas para el 
SAR no se reflejan.

Otros de los pagos que 
exigen es por el ajuste del 
calendario 2017, así como 
los descuentos a financie-
ras, las cuales ya han “bo-
letinado” a empleados de 
la SSA al Buró de Crédito y 
tampoco se les ha pagado 
el bono por puntualidad.

Una de las afectadas ex-
plicó que pese a las firmas 
de minutas de acuerdos 
con las instancias estatales 
el gobierno del estado ha 
incumplido.

CHIAPAS

Foto: Cuartoscuro/Archivo

Empleados del sector salud 
urgen a que se les pague.

Delfín en Oaxaca 
muere por pañal
El ejemplar fue 
hallado con 
trozos de plástico 
en la garganta  
y los dientes

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Turistas y pescadores encon-
traron ayer un delfín muer-
to en la playa de Bacocho, en 
Puerto Escondido, Oaxaca,  
informó la Coordinación Esta-
tal de Protección Civil (Cepco).

Durante la primera re-
visión al cetáceo se encon-
traron residuos de un pañal 
desechable atorado en dien-
tes y laringe, por lo que se pre-
sume que la causa de muerte 
fue por asfixia.

El delfín joven es el pri-
mer ejemplar que se localiza 
muerto por asfixia provoca-
da por la basura arrojada en 
la playa de Puerto Escondido, 
según la autoridad municipal 
de San Pedro Mixtepec.

En el transcurso del me-
diodía, personal de la Procu-
raduría Federal de Protección 
al Ambiente (Profepa) acudió 
al lugar para hacerse cargo del 
cetáceo para determinar las 

causas específicas de muerte.
Por otra parte, una ser-

piente fue rescatada con vida 
por elementos de la Profepa 
de las oficinas de una empre-
sa de mensajería en Celaya; el 
ejemplar sería llevado al mu-
nicipio de Juventino Rosas, 
Guanajuato.

Empleados de la empre-
sa de paquetería Federal de 
México, S.A. de C.V., en el 

RESCATAN SERPIENTE EN CELAYA

Foto: Patricia Briseño

OAXACA. Autoridades de la Profepa hallaron al delfín muerto en una playa de Puerto Escondido. El 
ejemplar joven es el primero que se localiza muerto por asfixia provocada por la basura.

municipio de Celaya, encon-
traron un paquete que califi-
caron de extraño, ya que de 
él se desprendían sonidos, y 
tenía agujeros a manera de 
respiraderos.

El animal de medio me-
tro de largo, se encontraba 
confinado desde que llegó 
la caja el pasado 31 de julio 
dentro de una caja tetrapack, 
con dimensiones de 18 cen-
tímetros de largo, siete de 
ancho y seis centímetros de 
alto, con trozos de papel en 
su interior.

La caja no tenía remitente, 
pero su destino estaba en San-
ta Cruz de Juventino Rosas.

La víbora fue asegurada 
por las autoridades y luego de 
ser evaluada su condición fí-
sica fue dejada en libertad en 
la Sierra de Santa Rosa, en el 
municipio de Guanajuato.

Según la Profepa, se tra-
ta de una alicante o cincua-
te, cuyo nombre científico es 
Pituophis deppei. El reptil es 
una culebra “sorda” que vive 
en gran parte de la República 
Mexicana, sobre todo en los 
estados de Guanajuato, Que-
rétaro, San Luis Potosí, Jalisco 
y Nayarit.

 — Con información de Patricia Briseño  

y Andrés Guardiola

Las fuertes 
precipitaciones  y 
viento derribaron 
árboles en Tepic 
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

La noche del viernes se regis-
tró una fuerte lluvia  acompa-
ñada de intensos vientos en 
Tepic, Nayarit, reportaron au-
toridades del estado. 

La tormenta provocó la caí-
da de árboles en varios puntos 

de la ciudad, calles y avenidas 
con encharcamientos e inun-
daciones. La Secretaría de Se-
guridad Pública y Vialidad de 
Tepic reportó caída de árboles 
en diversas avenidas.

Además, pidió a la ciuda-
danía no circular por esas zo-
nas y extremar precauciones a 
través de redes sociales. Tam-
bién se reportó que algunos 
semáforos de la zona centro 
dejaron de funcionar.

Ayer, el Servicio Meteoro-
lógico Nacional preveía desde 

Nayarit reporta 
inundaciones

ALERTA   SEGUIRÁ LLOVIENDO

tormentas fuertes hasta lluvias 
en 20 entidades y para hoy, el 
organismo dependiente de 
la Conagua pronosticó tor-
mentas para todo el país; en-
tre los afectados están Sonora, 
Chihuahua, Sinaloa, Nayarit, 

Jalisco, Colima, Michoacán, 
Guerrero, Oaxaca y Chiapas; 
tormentas fuertes en Duran-
go, Estado de México, Morelos, 
Tlaxcala, Puebla y Veracruz.

 — Con información de Notimex  

y Karla Méndez

 n Apenas el 16 de 
mayo pasado, la 
Profepa decomisó 
en las instalaciones 
de una empresa 
de mensajería un 
recipiente procedente 
de Santiago de Chile 
con 24 tarántulas y 
un ciempiés que iban 
dirigidos a un particular.

 n El paquete, 
dirigido a Jalisco, 
fue interceptado 
en el Aeropuerto 
Internacional de 
Guadalajara porque no 
llevaba documentación 
que acreditara la legal 
procedencia de los 
insectos.

OTROS CASOS

1
POR CIENTO
en prestaciones se 

acordó aumentar a los 
trabajadores de la VW.
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Llaman a papás a 
dialogar con hijos
Especialistas 
recomiendan 
incluir a los 
menores en  
todos los 
preparativos 
escolares

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

Para terminar con el mie-
do de regreso a clases, que 
generalmente se manifies-
ta en angustia, incertidum-
bre e incluso depresión, la 
directora del Programa Na-
cional de Convivencia Esco-
lar (PNCE) de la SEP, Bertha 
Oldak Finkler, propone a 
los padres de familia esta-
blecer una comunicación  
asertiva con sus hijos.

Dicha comunicación debe 
incluir, por lo menos, dos ac-
ciones: entablar un diálogo 
con emociones positivas que 
eleve su autoestima y permitir 
el involucramiento de los es-
tudiantes en todos los prepa-
rativos escolares.

“Es muy importante que 
los padres hablen con sus hi-
jos sobre todas las expectati-
vas que tienen para la escuela. 
Escuchar lo que espera su hijo 
o hija del nuevo año escolar y 
valorar lo que se espera como 
padre, ya que muchas veces 
la ansiedad se trasmite a los 

Foto: David Solís/Archivo

COMUNICACIÓN. Expertos llaman a hablar con los hijos sobre las expectativas que se tienen para 
la escuela, con el fin de evitar angustia, pues muchas veces los padres la trasmiten a sus hijos.

hijos porque los papás espe-
ramos demasiadas cosas de 
los menores y uno de los fo-
cos rojos de ansiedad y depre-
sión en estos días es la presión 
que les provocamos a los ni-
ños para que cubran nuestras 
expectativas.

“Además, es importante 

hacerles preguntas directas, 
como por ejemplo: ¿cuáles 
son tus miedos? ¿Qué te preo-
cupa? ¿A qué le tienes temor? 
y cuando nos respondan te-
nemos que validar la emo-
ción y responder: ‘Yo también 
tuve miedo, pero aquí es-
toy para ti y juntos vamos a 

MIEDO AL REGRESO A CLASES

salir adelante’”. La neurosi-
cóloga Oldak Finkler añadió 
que  otro factor importante es 
involucrar a los hijos en la or-
ganización del regreso a cla-
ses con la compra, selección y 
preparación de los materiales 
y uniformes.

Indicó que el diálogo posi-
tivo entre padres e hijos debe 
mantenerse durante todo el 
ciclo escolar y en todas las ac-
tividades cotidianas, con el fin 
de reforzar la seguridad de los 
niños y de los jóvenes, lo cual 
es determinante para su in-
clusión escolar.

Foto: Luis Enrique Olivares/Archivo

Mañana regresan 1.2 millones de docentes en 224 mil escuelas 
del sistema educativo nacional.

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

El ciclo escolar 2018-2019 
de Educación Básica, que 
inicia mañana, tendrá sólo 
tres fines de semana lar-
gos, antes conocidos como 
puentes, y en ocho viernes 
habrá reuniones de Conse-
jo Técnico Escolar, que en 
planteles públicos implica 
no tener clases.

Mañana regresan a cla-
ses cerca de 24.5 millones 
de estudiantes de preesco-
lar, primaria y secundaria; 
así como 1.2 millones de 
docentes en 224 mil escue-
las del sistema educativo 
nacional.

Durante septiembre, mes 
de los festejos patrios, los 
días más importantes son el 
15, cuando se celebra el Gri-
to de Independencia, y el 16 
con el Desfile Militar con-
memorativo, coinciden con 
el sábado y domingo, por lo 

El ciclo tendrá 
menos puentes

SEP   VUELVEN AL AULA 24 MILLONES

que ése será un fin de sema-
na cualquiera.

En este ciclo lectivo ini-
cia la aplicación del nue-
vo modelo educativo, con 
los aprendizajes clave de 
la educación obligatoria en 
los tres niveles de preesco-
lar, primero y segundo de 
primaria y primero de se-
cundaria, como parte de la 
Reforma Educativa.

Además, con el ciclo es-
colar 2018-2019 se apli-
carán tres calendarios con 
diferente duración: 185 días, 
el que concluirá el 14 de ju-
nio; de 195, con término el 8 
de julio, y de 200 días para 
finalizar clases el 15 de julio.

Para este ciclo lectivo, 
será sólo en tres ocasiones 
cuando se aplique la moda-
lidad de fin de semana largo, 
en la que, ante un día festivo, 
su celebración se recorre al 
primer lunes de esa semana, 
como lo establece la Ley Fe-
deral del Trabajo.

Es muy importante que los padres 
hablen con sus hijos sobre todas 
las expectativas que tienen para la 
escuela.”

BERTHA OLDAK FINKLER
NEUROSICÓLOGA
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365 ESCUELAS SIGUEN CON AFECTACIONES

Dos por ciento 
de los 17 mil 
848 planteles 
dañados por  
los sismos  
continúa sin  
reparación 

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

Estudiantes de 
365 escuelas 
de educación 
básica, en diez 
entidades, re-
g re s a r á n  a 

clases este lunes 20 de agosto, 
a aulas que no son suyas, de-
bido a que sus planteles resul-
taron afectados por los sismos 
de hace 11 meses y su recons-
trucción no ha concluido.

La cifra equivale a 2% de 
los 17 mil 848 planteles que 
resintieron algún daño, de di-
ferente magnitud, debido a 
que los trabajos de reparación 
se han concluido en 17 mil 492 
escuelas.

El Instituto Nacional de la 
Infraestructura Física Educa-
tiva (Inifed) indicó que del to-
tal de escuelas afectadas por 
los movimientos telúricos, 201 
registraron daños graves, en 6 
mil 28 fueron moderados a 
severos, y en 11 mil 619 se cla-
sificaron como menores.

Por entidad, el Estado de 
México fue la más afectada 
con 5 mil 653 planteles afec-
tados, seguida de Chiapas con 
3 mil 67, Oaxaca con 2 mil 952, 
Puebla con 2 mil 238 y More-
los con mil 341.

El estado de Tlaxcala sigue 
en la lista, con mil 13 escue-
las afectadas, Michoacán con 
570, Guerrero con 549, Hidal-
go con 413 y Veracruz con 52 
planteles dañados.

De acuerdo con reportes 
de la SEP, tras los sismos del 
7 y 19 de septiembre, se cal-
culó que por las afectacio-
nes en los planteles, se vio 
afectada una matrícula de 
aproximadamente 463 mil 
estudiantes.

El avance del programa de 
reconstrucción establece que 
para este 20 de agosto, 98% 
de la plantilla de estudiantes 
que acudían a escuelas daña-
das, regresarán a sus escuelas 
de origen.

En los plantes donde se 
concluirán los trabajos de re-
construcción, por sufrir daños 
mayores, permanecerán en 
centros escolares cercanos o 
en aulas provisionales.

 
Y EN LA CDMX...
En la CDMX, tras el sismo del 
19 de septiembre, se reporta-
ron nueve planteles con daños 
graves, en los que continúa la 
reconstrucción, de un total de 
2 mil 800 escuelas afectadas.

En 750 hubo afectaciones 
de moderadas a severas, en 35 
el daño fue moderado y en mil 
106 los daños fueron menores, 
donde la reparación es total.

En el caso de 52 escuelas, 
los alumnos permanecerán 
reubicados en otras escue-
las cercanas o en aulas pro-
visionales, por seguridad de 
los mismos, debido a que los 
trabajos de reconstrucción 
impiden una convivencia 
segura.

Del total de escuelas afec-
tadas, destaca el caso de la Es-
cuela Primaria Italia, ubicada 
en la delegación Cuauhtémoc, 
debido a que está en condi-
ciones de ser utilizada en su 
totalidad.

Sin embargo, los estudian-
tes permanecerán reubica-
dos, debido a que el plantel 
está localizado junto al tem-
plo católico de Nuestra Señora 

de los Ángeles, que está pro-
tegido por el INAH, donde se 
realizan obras.

Para los trabajos de re-
construcción el gobierno 

federal aportó 18 mil 347 
millones de pesos, de los 
cuales 9 mil 166 millones co-
rresponden al Fondo para la 
Atención de Desastres y del 

Apoyo Parcial Inmediato.
A través del Programa Es-

cuelas al 100 se destinaron 
6 mil 731 millones de pesos, 
del Programa de Reforma 

Educativa correspondieron 
700 millones de pesos para 
daños menores y el Seguro 
de Atención de Daños apor-
tó mil 800 millones de pesos.

MORELOS

Estudiarán 100 mil en espacios habilitados

Dejan a               medias las aulas

de acuerdo con autoridades escolares, se continúa en la espera de recursos federales para la reconstrucción de escuelas. 

Los padres de familia se preocupan por los menores en la temporada de lluvias.  

ninguna de las 41 escuelas que tuvieron       que ser demolidas en Morelos tras el sismo han sido terminadas.

“¡dejaron una zona de guerra!”, acusa el edil de Ciudad Ixtepec. 

Seguimos espe-
rando recursos del 
fondo federal, en 
sus distintos ru-
bros. El gobierno 
estatal argumenta 
no contar con ese 
dinero.”  

FELIX SERRANO
EDIL DE CIUDAD IXTEPEC

POR PATRICIA BRISEÑO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

OAXACA, Oax.— Cientos de 
planteles escolares que fue-
ron afectados por los sismos 
de septiembre del año pa-
sado en la región del Istmo 
de Tehuantepec, no están 
en condiciones de recibir 
nuevamente a los alumnos, 
debido a los retrasos en los 
trabajos de rehabilitación.

No obstante, los niños y 
las niñas no serán privados 
de su derecho a la educación 
por lo que volverán a ocupar 
las galeras e instalaciones 
improvisadas anexas a las 
aulas siniestradas, aseguró 
el presidente municipal de 
Ciudad Ixtepec, Félix Serra-
no Toledo .

En esta municipalidad, 
una de las 41 afectadas por 
los sismos de septiembre, 
de las 56 escuelas insta-
ladas son 26 las censadas 
como “no factibles” de 
ocuparse.

De acuerdo con datos 

POR PEDRO TONANTZIN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

JOJUTLA, Mor.— Ninguna de 
las 41 escuelas que tuvieron 
que ser demolidas en More-
los tras el sismo han sido ter-
minadas, y  muchas más que 
requieren reparaciones ma-
yores tampoco estarán listas 
para el regreso a clases, por 
lo que sus alumnos tendrán 
que iniciar el ciclo escolar en 
sedes alternas.

“Tenemos todavía 399 
escuelas en reparación, entre 
ellas están las 41 escuelas de 
reconstrucción total, estamos 
hablando de que tenemos, 
si hablamos en porcenta-
je, yo creo que estamos en 
70% o 60% más o menos (de 
avance), hablando en gene-
ral, reparaciones mínimas, 
reparaciones mayores, re-
construcción total”, aseguró 
Yaneli Fontes Pérez, directora 
del Instituto de Educación 
Básica del Estado de Morelos 
(IEBEM).

Morelos fue una de las 
entidades más afectadas por 
el sismo del 19 de septiembre 
de 2017, sobre todo el muni-
cipio de Jojutla.

El movimiento de 7.1 gra-
dos tuvo su epicentro en los 
límites de Puebla y Morelos, 
a 12 kilómetros al sureste de 
esta última entidad.

La reconstrucción de las 
escuelas, a 11 meses del de-
sastre, ha sido lenta. Muchos 
planteles presentaron difi-
cultades para poder ser re-
construidos; por ejemplo, se 
inundaron al escarbar los ci-
mientos, porque localizaron 
yacimientos de agua, como 
en la escuela Venustiano 
Carranza, y otras tenían suelo 
inestable, como la Froylán 
Parroquín, de Cuernavaca.

Además, los recursos no 
han fluido como se necesita, 
de acuerdo con autoridades.

Blanca Nieves Sánchez 
Arano, directora de la secun-
daria Juan Rulfo ubicada en 
Jiutepec, y ahora diputada 
electa por el Partido Nueva 
Alianza, señaló que no han 
recibido todo el dinero que 

OAXACA

distinto grado en el Istmo.
“Hasta ahora seguimos 

esperando los recursos pro-
cedentes del fondo federal, 
en sus distintos rubros. El 
gobierno estatal argumenta 
no contar con ese dinero,  
por tal razón, las empresas 
constructoras  decidieron 
parar la reconstrucción, 
en tanto no se les pague el 
adeudo de la etapa de de-
molición”, expuso Serrano 
Toledo.

¡Dejaron una zona de 
guerra!, pues demolieron 
los edificios, y después 
se fueron, reclamó el edil 
ixtepecano.

Apuntó que los integran-
tes del ayuntamiento ava-
laron en diciembre del año 
pasado habilitar unas gale-
ras a cielo abierto para que 
los alumnos continuaran 
con el ciclo escolar.

Por otra parte, el secreta-
rio de Prensa y Propaganda 
de la Sección 22 del Sindi-
cato Nacional de Trabajado-
res de la Educación (SNTE), 
Wilbert  Santiago Valdivieso, 
refirió que de los 37 sectores 
que componen la estructura 

educativa para la gremial 
en la entidad, la región 
del Istmo habrá de iniciar 
el ciclo escolar con serias 
dificultades.

“Solamente una escue-
la (el Centro Escolar Juchi-
tán) ha sido rehabilitada, 
mientras las demás siguen 
funcionando en aulas 
provisionales, donde su-
fren los alumnos y maes-
tros por las inclemencias 
del tiempo”, añadió.

Según el reporte pre-
sentado por los docentes 
de la víspera del inicio de 
clases, son 688 plante-
les del nivel básico de 41 
municipios  que no lle-
van ni 25% y en otros los 
avances son nulos.

Al menos 100 mil 
estudiantes continuarán 
usando espacios habilita-
dos o alternativos; “aulas” 
improvisadas por el co-
mité de padres.

A lo anterior se agrega 
otra preocupación por 
la actual temporada de 
lluvias, y la proximidad de 
los vientos huracanados 
de octubre y noviembre.

41
MUNICIPIOS

de Oaxaca resultaron 
afectados por los sismos  

de septiembre.

37 SECTORES
que componen la estructura educativa gremial 
iniciarán clases en aulas improvisadas.

100 mil
estudiantes  
continuarán en  
espacios  
habilitados. 

Cientos de 
escuelas afectadas 
por los sismos 
de septiembre 
continúan en 
rehabilitación

Autoridades afirman 
que el dinero para  
la reconstrucción de 
escuelas se desvió

oficiales de la Secretaría de 
Educación Pública y el Ins-
tituto Estatal de Educación 
Pública se reportaron casi 3 
mil escuelas con daños en 

A 11 MESES 
DEL SISMO

REGRESAN A CLASES Y    AÚN NO TIENEN AULAS

PLANTELESde nivel básico llevan 
avances de 25% o 
avances nulos.

Foto:  Patricia Briseño

Foto:  Patricia Briseño

Foto:  Patricia Briseño
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POR FERNANDO PÉREZ 
CORONA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

PUEBLA, Pue.— Más de 
18 mil estudiantes de 
nivel básico regresarán a 
clases en espacios alter-
nos, debido a que no está 
terminada la reparación 
de los daños en 151 escue-
las por el sismo del 19 de 
septiembre

De acuerdo con infor-
mación proporcionada 
por el Comité Adminis-
trador Poblano para la 
Construcción de Espacios 
Educativos (CAPCEE), el 

CHIAPAS PUEBLA

Dejan a               medias las aulas

Acusan que recursos 
no han llegado para 
la reconstrucción

Más de 18 mil 411 
alumnos acudirán 
a salones alternos

ninguna de las 41 escuelas que tuvieron       que ser demolidas en morelos tras el sismo han sido terminadas.

POR GASPAR ROMERO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

TUXTLA GUTIÉRREZ, Chis.— 
Sólo cuatro escuelas tuvie-
ron daños totales por los 
terremotos que azotaron en 
septiembre a Chiapas, pero 
alumnos de primaria, secun-
daria e incluso preparatoria 
iniciarán el ciclo escolar en 
galeras y en aulas improvi-
sadas, porque el proceso de 
reconstrucción de los plan-
teles dañados es muy lento, 
los recursos no han llegado  
y en algunos casos no han 
empezado.

El secretario de Educa-
ción en Chiapas, Eduardo 
Campos Martínez, sostuvo 
que las escuelas que no han 
sido reconstruidas ingresaron 
fuera de tiempo al padrón de 
afectaciones, porque fueron 
reportadas posteriormente a 
la evaluación de daños.

Sobre las cuatro escuelas 
que registraron daños tota-
les por el terremoto, dijo que 
esperan concluir su recons-
trucción en noviembre, pues 
a la fecha llevan un avance de 
87 por ciento. 

“La semana pasada tuvi-
mos una reunión con el Insti-
tuto de Infraestructura Física 
Educativa y en el balance re-

Tenemos un avan-
ce grande tras el sis-
mo de septiembre; 
Chiapas es el esta-
do con los mejores 
resultados.” 

EDUARDO CAMPOS
SECRETARIO DE EDUCACIÓN

70
POR CIENTO

de avances en la 
reconstrucción registran 

las escuelas. 

87
POR CIENTO

de avance en la 
reconstrucción de 4 

escuelas registra Chiapas.

2
MIL

121 escuelas ya están 
habilitadas para recibir a 

los estudiantes.

Alumnos iniciarán 
clases en escuelas 
improvisadas 
porque el proceso 
de rehabilitación es 
lento, afirman

Las reparaciones 
de los daños en las 
escuelas no han 
concluido; hay 
avances de 93.3 
por ciento

requieren para la recons-
trucción de los planteles.

“Tristemente los recursos 
‘no bajan’, como se dice en 
el discurso, yo creo que es 
lamentable porque no se le 
da la prioridad a la infraes-
tructura educativa, que es lo 
que determinaría las condi-
ciones óptimas para que los 
niños no estén en riesgos de 
todo lo que implica el pro-
pio clima que tenemos en el 
estado”, dijo en referencia a 
las aulas provisionales.

La escuela en la que 
trabajaba Sánchez Arellano 
fue la primera en ser derri-
bada en la entidad y hasta 
el momento no ha sido 
reconstruida. 

Ella confirmó que pu-
dieron terminar el ciclo 
escolar gracias al apoyo 
que diversas fundaciones 
brindaron a la comunidad 
estudiantil.

“En este ciclo escolar se 
terminaron y se dieron las 
condiciones gracias a que 
las propias Asociaciones 
Civiles dieron el apoyo a las 
escuelas para poder llevar-
lo a cabo, cuando es una 
responsabilidad de la au-
toridad educativa”, afirmó 
Sánchez Arellano.

ADVIERTEN 
DESERCIÓN
El hecho de que los niños 
tengan que acudir a otras 
escuelas, porque las suyas 
resultaron dañadas, genera 
dificultades operativas y 
económicas en sus familias, 
que derivan con frecuen-
cia en el abandono de los 
estudios por parte de los 
menores.

“Una es por los pasa-
jes, algunas escuelas los 
mandaron demasiado lejos 
y ahora tienen que hacer 
doble gasto de pasajes. 
Ayer, por ejemplo, nos en-
teramos de un caso de unos 
vecinos de aquí de la co-
lonia Independencia, ellos 
aguantaron dos meses así 
con el ritmo de gastos y ya 
después no pudieron se-
guir mandando a sus hijos”, 
relató Israel Flores Jiménez, 
vecino de Jojutla.

autoridades afirman que aún muchas escuelas en reparación.

Se prevé que las reparaciones concluyan en noviembre. 

más de 18 mil estudiantes regresarán a espacios alternos.

En 2017 se solicitó un informe sobre afectaciones a cada escuela.

La reconstrucción es lenta y los recursos no han llegado, afirman. 

acusan que los recursos para reconstruir han sido desviados. 

conocemos que tenemos un 
avance grande tras el sismo; 
Chiapas es el estado con los 
mejores resultados”, afirmó.

La Secretaría de Edu-
cación dividió los casos de 
reconstrucción en tres es-
tatus: en el número uno se 
encuentran las escuelas de 
daño mayor, que son aque-
llas en las que aún se trabaja 
el tema de la demolición y la 
reconstrucción.

En el número dos es-
tán aquellas instituciones 
que iniciarán clases y que 
al mismo tiempo tendrán a 
personas trabajando en la re-
paración, y en el estatus tres 
las que no fueron incorpo-
radas o reportadas a tiempo, 
pero que fueron tomadas en 
cuenta a través del Fondo de 
Aportaciones Múltiples.

Desde antes de concluir 
el ciclo escolar 2017-2018, se 
solicitó a cada director de es-
cuela dañada un informe de-
tallado sobre la situación de 
los edificios. Éstos ya fueron 
entregados, pero los recursos 
no han llegado.

movimiento telúrico afec-
tó a dos mil 272 planteles 
educativos, de los cuales 
dos mil 121 ya están habi-
litados para recibir a los 
estudiantes, lo que repre-
senta 93.3 por ciento del 
total.

El organismo prevé que 
los trabajos de rehabilita-
ción en el resto de los in-
muebles concluyan entre 
septiembre y noviembre. 
La administración estatal 
actual concluirá el 15 de 
diciembre.

A los inmuebles afec-
tados por el temblor asis-
ten 472 mil 640 alumnos; 
sin embargo, 18 mil 411 
tendrán que iniciar el 
próximo ciclo escolar en 
salones de escuelas dis-
tintas a las que están ins-
critos, aulas móviles y en 
200 carpas instaladas por 
la Unesco.

REGRESAN A CLASES Y    AÚN NO TIENEN AULAS

Foto: Gaspar Romero

Foto: Gaspar Romero

Foto: Pedro Tonantzin

Foto:  Pedro Tonantzin

Foto: Pedro Tonantzin

Foto:  Karina Tejada/Archivo

Foto:  Eduardo Jiménez/Archivo

SALDO PRELIMINAR
El 26 de septiembre del año 
pasado, Excélsior publicó que, 
de acuerdo con el exsecretario 
de Educación Pública, Aurelio 
Nuño, al menos 10 mil planteles 
resultaron con algún tipo de 
daño en los estados afectados 
por los sismos, 400 con impactos 
mayores.
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ONU está de luto
MUERE KOFI ANNAN

DONALD TRUMP

El Presidente de 
EU dijo que John 
Brennan será 
recordado como  
el peor director  
de la agencia

NOTIMEX
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.– El pre-
sidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, libra su 
particular batalla contra las 
agencias de inteligencia de 
su país y ayer volvió a criti-
car al exdirector de la Agen-
cia Central de Inteligencia  
(CIA) John Brennan, al que 
esta semana retiró el permi-
so de acceso a información 
confidencial. 

“¿Alguien ha visto los 
errores que John Brennan 
hizo cuando servía como 
director de la CIA? Será re-
cordado fácilmente como 
el peor de la historia y desde 
su salida se ha convertido en 
nada menos que un charla-
tán, partidista, pirata político 

en quien no se pueden con-
fiar los secretos de nuestro 
país”, dijo Trump en Twitter.

Sin precisar razones, el 
Presidente también sugirió 
que los “errores” de Bren-
nan mientras era direc-
tor de la CIA deberían ser 
“examinados”.

En los últimos días, 
exfuncionarios de seguri-
dad nacional consideraron 
que la cancelación de la au-
torización a Brennan, como 
aparente represalia por sus 
críticas al mandatario, mar-
can un peligroso precedente.

Una carta publicada el 
viernes por más de una do-
cena de exaltos funcionarios 
de inteligencia advirtió que 
la medida de Trump no es un 
tema de seguridad, sino “un 
intento por reprimir la liber-
tad de expresión”.

El propio Brennan dijo el 
viernes a la cadena MSNBC 
que Trump está “borracho 
de poder”, luego de haberlo 
calificado como un “peligro” 
para la seguridad nacional 
de Estados Unidos.

Ataca otra vez a 
exjefe de la CIA

Foto: AP

Foto: AP/Archivo

Foto: AP

Ayer fue declarado día nacional de luto en Italia por las vícti-
mas del derrumbe de un puente en la ciudad de Génova.

Kofi Annan se casó por segunda vez en 1984 con Nane Lager-
gren, un abogada sueca de la ONU y tuvieron una hija, Nina.

AFP Y DPA
global@gimm.com.mx

ROMA.–El número de víc-
timas del derrumbe de un 
puente en la ciudad ita-
liana de Génova ascen-
dió a 41, después de que 
los equipos de bombe-
ros encontraron entre los 
bloques de cemento un ve-
hículo con otras tres perso-
nas, una pareja y su hija de 
tan sólo 9 años. 

A la par, en el inmen-
so pabellón Jean Nouvel 
del parque de exposicio-
nes de Génova, 18 ataúdes, 
cubiertos de grandes ra-
mos de flores y colocados 
sobre soportes, estaban 

alineados para honrar a las 
víctimas, mientras que fa-
miliares y miles de ciuda-
danos anónimos llegaron 
al funeral.

En tanto, los dirigentes 
de Autostrade per l’Italia, 
sociedad que gestiona el 
puente que se derrumbó, 
anunció que están dis-
ponibles 500 millones de 
euros para ayudar a la ciu-
dad y para reconstruir el 
viaducto.

Sin embargo, la com-
pañía rechazó responsa-
bilizarse del derrumbe del 
puente, ya que indicó que 
se trata de un hecho que 
tiene que ser esclarecido.

Aumenta número de 
muertos tras tragedia

ITALIA

AUSTRIA

PUTIN, EN BODA POLÉMICA
VIENA.– El líder ruso, Vladimir Putin, asistió 
ayer a la boda de la canciller de Austria, Karin 
Kneissl. Opositores criticaron su asistencia, ya 
que dijeron que socavaba la  neutralidad de 
Viena, que intenta mediar en el conflicto entre 
Ucrania y Rusia. Putin llegó acompañado, según 
la prensa austriaca, por un grupo de cantantes 
cosacos. Tras el evento, sostuvo un encuentro 
con la canciller alemana, Angela Merkel.–Reuters

El diplomático 
ghanés falleció 
en Suiza a los 
80 años 

EFE, DPA, AP, 
AFP Y NOTIMEX
global@gimm.com.mx

GINEBRA.– Kofi 
Annan, el hombre 
que condujo Naciones 
Unidas durante los difíci-
les años de la guerra de Irak 
y del trauma de los ataques 
del 11 de septiembre de 2001, 
falleció ayer a los 80 años en 
Berna, Suiza. 

Annan, el primer secre-
tario general del organismo 
oriundo del África subsaha-
riana, fue reconocido por ha-
ber elevado el perfil de la ONU 
durante su mandato de dos 
periodos, de enero de 1997 a 
diciembre de 2006.

Su fundación anunció en 
un tuit que el deceso ocurrió 
en Suiza, diciendo que murió 
después de una enfermedad 
corta no especificada. Sus úl-
timos días los pasó junto a su 
mujer, Nane Lagergren, y sus 
tres hijos.

FORJADO EN  
EL ORGANISMO
Kofi Annan fue propuesto 
como candidato a dirigir la 
ONU por Estados Unidos, que 
se opuso a una reelección del 
egipcio Butros Butros-Ghali, 

El ghanés se convirtió en 
1997 en el séptimo secretario 
general y el primer jefe que 
ascendió desde las filas de la 
organización.

Cinco años más tarde, An-
nan había conquistado tanto 
prestigio internacional que 
fue reelegido sin problema. 
En 2001 fue galardonado, 
junto con las Naciones Uni-
das, con el premio Nobel de 
la Paz, justo cuando el mundo 
se tambaleaba por los ataques 
del 11 de septiembre en EU.

En sus casi diez años al 
frente de la ONU, Annan via-
jó por el mundo buscando 
apoyo para el organismo, ha-
ciendo gala de un gran caris-
ma, casi como una “estrella de 
rock de la diplomacia”.

Prestó especial atención 
en el intento de finalizar el 
conflicto entre israelíes y pa-
lestinos y criticó la interven-
ción de EU en Irak en 2003, 
al decir que era “ilegal” por no 
ser respaldada por el Consejo 
de Seguridad de la ONU.

México lamenta 
el sensible falleci-
miento de Kofi  
Annan. Gran líder  
y extraordinario 
ser humano.” 

ENRIQUE PEÑA NIETO
PRESIDENTE DE MÉXICO

“De muchas ma-
neras, Kofi An-
nan encarnaba a 
las Naciones Uni-
das. Salió de sus 
propias filas para 
dirigir a la organi-
zación hacia un 
nuevo milenio (...)”

ANTÓNIO GUTERRES
SECRETARIO GENERAL DE 

LAS NACIONES UNIDAS

 n Kofi Annan nació el  8 
de abril 1938 en Kumasi, 
Ghana, en una familia 
aristocrática de la tribu de 
los fante.

 n En 1962, después de 
efectuar estudios de eco-
nomía en Ginebra, entra en 
la Organización Mundial 
de la Salud (OMS). 

 n Se convierte en secre-
tario general de la ONU 
en 1997.

 n Obtiene el premio Nobel 
de la Paz en 2001.

 n Se ve implicado en un 
escándalo de corrupción 
en 2005.  –AFP

EL HIJO DE GHANATambién participó en la 
creación del Fondo Global 
para la lucha contra el sida, la 
tuberculosis y la malaria.

Entre las sombras de su 
paso por la ONU, aunque no 
como secretario general, es-
tán los genocidios de Ruanda 
y Srebrenica, que el organis-
mo no fue capaz de impedir 
cuando él ya formaba parte 
de la cúpula dirigente.

En 2006, en su discurso de 
despedida de la ONU, recono-
ció que el escándalo sobre una 
presunta corrupción en el pro-
grama Petróleo por Alimentos 
en Irak, que estalló en 2004 
y en el que se vinculó a su hijo 
Kojo, fue uno de los momentos 
más difíciles de su mandato.

Dedicó su vida a la paz
GINEBRA.– Kofi Atta An-
nan nació el 8 de abril de 
1938 en Kumasi. Su país, 
Ghana, todavía era enton-
ces una colonia británica.

Nació en una familia, 
en la que su abuelo y su tío 
fueron líderes de la etnia 
fante y su padre ejecutivo 
de una empresa europea.

Annan creció en los 
años del movimiento 
independentista ghanés, 
que lo marcó. A partir de 
1958 estudió en Ghana 
antes de trasladarse a EU y 
Ginebra con una beca.

A partir de 1986 formó 
parte de la cúpula dirigen-

te del organismo interna-
cional y en 1997 tomó las 
riendas y utilizó su habi-
lidad negociadora para 
conseguir que los países 
apoyaran su causa.

En 1965, Annan se casó 
con la nigeriana Titi Ala-
kija  con quien tuvo dos 
hijos, Ama y Kojo, pero la 
pareja se separó en 1970. 
Luego se casó en 1984 con 
Nane Lagergren y tuvieron 
una hija, Nina.

Al terminar su segundo 
mandato en la ONU, creó 
la Fundación Kofi Annan 
para mediar en zonas de 
conflicto. –AFP y DPA

ENSALZAN AL  
NOBEL DE LA PAZ
Líderes mundiales honraron 
al premio Nobel de la Paz. 

Kofi Annan era, “en mu-
chos sentidos, Naciones Uni-
das”, dijo el secretario general 
de la ONU, António Guterres.

El presidente de México, 
Enrique Peña Nieto, lamentó 
la muerte del diplomático.

A las condolencias se su-
maron los expresidentes de 
EU, Bill Clinton y Barack Oba-
ma; el mandatario de Ghana, 
Nana Akufo-Addo; el ruso, 
Vladimir Putin; el galo, Em-
manuel Macron;  la canciller 
alemana, Angela Merkel; el 
premier israelí, Benjamin Ne-
tanyahu, y los presidientes de 
Brasil, Venezuela, Chile, Perú, 
y Paraguay, entre otros.

El grupo The Elders (Los 
Ancianos), cofundado por 
Annan y Nelson Mandela, en-
tre otros, para promover la 
paz, reconoció su labor.

Ilustración: Jesús  Sánchez
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Be better
Be best

QUIERE DEJAR HUELLA
MELANIA TRUMP

La primera dama de EU presentó su agenda hace unos meses,  
sin embargo tuvo algunos tropiezos e incluso se le criticó por el 

parecido con el plan de trabajo de su antecesora, Michelle Obama

DE LA REDACCIÓN
global@gimm.com.mx

En Estados Unidos es tradi-
ción que la primera dama 
lidere una gran iniciativa du-
rante su paso por la Casa Blan-
ca. Melania Trump se  apegó a 
esa costumbre y lanzó Be Best, 
pero tuvo un comienzo atro-
pellado debido a las críticas y 
comparaciones con la inicia-
tiva Be Better de su anteceso-
ra, Michelle Obama.

¿Pero, de qué se trata este 
proyecto? De acuerdo con el 
portal del gobierno estaduni-
dense, el objetivo es educar a 
los niños sobre los numerosos 
problemas y riesgos que en-
frentan, como el abuso de los 
opioides y el acoso en la red. 

Durante la presentación 
de su agenda, Melania desta-
có que “como madre y prime-
ra dama me preocupa que, en 
el mundo acelerado e inter-
conectado en el que vivimos, 
los niños puedan estar me-
nos preparados para expresar 
o controlar sus emociones, 
y que, a menudo, recurran a 
comportamientos destructi-
vos, como la intimidación, la 
adicción e incluso el suicidio”. 

A LA SOMBRA  
DE DONALD TRUMP
El tema del cuidado de los ni-
ños en la red toca de cerca a 
la familia Trump luego de que 
el hijo menor del mandata-
rio, Barron, fuera objeto de 

Fotos: Reuters y Archivo

Foto: AFP

Melania fue criticada por su chamarra que decía: 
“Realmente no me importa, ¿a ti?”, durante una 
visita a un albergue de niños migrantes.

burlas por parte de algunos 
internautas desde que Trump 
llegó a la Presidencia de EU.

Incluso el actor Peter Fon-
da, un férreo crítico de la po-
lítica migratoria de “cero 
tolerancia” del gobierno re-
publicano, tuvo que ofrecer 
disculpas luego de comentar 
en Twitter que “Barron Trump 
debería ser arrancado de los 
brazos de su madre y puesto 
en una caja con pedófilos”. 

Pero en el tema de las 
ofensas vía Twitter Donald 
Trump es especialista, ya que 
ha hecho de su cuenta un 
arma para atacar o insultar a 
sus detractores, incluso en ju-
nio de 2017 se refirió a una pe-
riodista que lo había criticado 
como “la loca Mika (Brzezins-
ki), con un débil IQ (coeficien-
te intelectual)”. 

Trump no hace distincio-
nes al momento de expre-
sarse contra un diario que no 
lo favorezca, los demócratas 
que lo critican o algún gober-
nante que no piense como 
él, llegando a poner sobre-
nombres como el del Hombre 
Cohete para referirse al líder 
norcoreano, Kim Jong-Un.

Medios como la cadena 
NPR aseguran que no está 
claro qué implicará la iniciati-
va, mientras que la revista The 
New Yorker cuestionó que si 
el material que se utilizaría en 
el proyecto sería un plagio de 
la administración anterior.

De forma ruda la autora del 
texto, Katy Waldman, asegu-
ró que la primera dama  te-
nía “la espeluznante opacidad 
de una muñeca o un robot” 
mientras presentaba su agen-
da oficial en la Casa Blanca, el 
pasado 8 de mayo. 

ARRANQUE LENTO
Otro de los señalamientos que 
hacen a la campaña de Mela-
nia tiene que ver con el lento 
arranque y, de acuerdo con 
NPR, en el primer mes de la 
campaña Vamos a Movernos, 
Michelle Obama ya había visi-
tado varias escuelas y organi-
zaciones juveniles.

El 14 de mayo, casi una 
semana después de que se 
anunciara Be Best, la Casa 
Blanca informó que la espo-
sa del Presidente se sometió a 
un procedimiento para tratar 
lo que se describió como una 
afección renal benigna, lo que 

Casi 16 meses después de su mandato como primera dama, Melania Trump finalmente reveló su plata-
forma formal: Be Best (Sé mejor) en la Casa Blanca y respaldada por su esposo, Donald Trump.

Casi dos meses después de que la Casa Blanca informara que Melania Trump se sometió a un procedi-
miento para tratar una afección renal benigna, la primera dama visitó un hospital para niños en Nashville.

retrasó el inicio del proyecto.  
Casi dos meses después del 

anuncio de su padecimiento, 
la primera dama visitó un hos-
pital para niños en Nashville, 
Tennessee.

Pero Melania no deja de 
estar en el ojo del huracán. 
Previo a su viaje a la ciudad 
del country, la primera dama 
realizó una sorpresiva visita a 
un albergue de niños migran-
tes en la frontera con México, 
pero su vestuario dejó a mu-
chos boquiabiertos, ya que 
portó una chamarra con el 
mensaje: “Realmente no me 
importa, ¿a ti?”. Su vocera, 
Stephanie Grisham, dijo que 
“no había un mensaje oculto” .

“Estoy aquí para saber de 
esta instalación, en la que sé 
que hay niños alojados a lar-
go plazo. Y también me gusta-
ría saber cómo puedo ayudar 
a estos niños a reunirse con 
sus familias lo más rápido po-
sible”, indicó Melania, que en 
días previos dijo detestava ver 
a los niños separados de sus 
padres indocumentados.

Según reportes de prensa, 
tanto la primera dama como  
la hija de Trump, Ivanka, ha-
blaron del tema y le sugirie-
ron al Presidente que hiciera  
lo que puediera para unir a las 
familias.

¿COINCIDENCIA  
O PLAGIO?
El 19 de julio de 2016 Melania 
se dirigió a la Convención Na-
cional Republicana para ha-
blar de su esposo, el entonces 
aspirante a la Presidencia de 
EU. Los ojos estaban puestos 
en ella, cuando se descubrió 
que partes del discurso que 
pronunció en el evento eran 
un plagio del que Michelle 
Obama dictó en la Conven-
ción Nacional Demócrata en  
2008. Luego, Meredith McI-
ver, coautora de la alocución, 
confesó el plagio. 

Tras la presentación de la 
agenda de la actual primera 
dama, el recuerdo del discur-
so plagiado se hizo presente.

Justo después de la presen-
tación de Be Best, la vocera de 
Melania criticó a los medios 
por centrarse en las similitu-
des entre las propuestas en 
lugar de la campaña para pro-
mover el bienestar de los ni-
ños. A pesar de ello, las dudas 
están en el aire.

MICHELLE OBAMA
El plan de trabajo se enfocó en atender la  
epidemia de obesidad infantil con programas 
para mayor acceso a alimentos saludables y  
al ejercicio, entre otros temas.

MELANIA  TRUMP
El objetivo de la campaña es “educar a los ni-
ños sobre los problemas a los que se enfren-
tan en la actualidad, entre ellos el abuso de 
opioides y el acoso en internet”.

AFP Y EFE
global@gimm.com.mx

CARACAS.– Tres de los prin-
cipales partidos políticos opo-
sitores llamaron ayer a una 
huelga a partir del martes en 
rechazo a un paquete de re-
formas anunciado por el pre-
sidente Nicolás Maduro.

El llamado lo hizo Primero 
Justicia, del excandidato pre-
sidencial Henrique Capriles; 
Voluntad Popular, del líder 
en arresto Leopoldo López; y 
Causa R, del exdirigente sindi-
cal Andrés Velásquez.

La entrada en vigor de 

nuevos billetes que restan 
cinco ceros al bolívar está 
prevista para mañana. Ade-
más, se multiplicará por 34 el 
salario mínimo al anclarlo al 
petro, criptomoneda que el 
gobierno tasa en unos 60 dó-
lares, basado en el precio del 
barril de petróleo venezolano.

Ayer, se registró poca 
afluencia de venezolanos en 
la frontera entre Ecuador y 
Colombia cuando entró en vi-
gor la exigencia de presentar 
el pasaporte a los ciudadanos 
de ese país para ingresar en la 
nación andina.

Llama a paro contra 
medidas económicas

OPOSICIÓN VENEZOLANA
Van 4 meses 
de protestas
MANAGUA.– Las protes-
tas contra el presiden-
te de Nicaragua, Daniel 
Ortega, cumplieron ayer 
cuatro meses, y al menos 
en cuatro de las ciudades 
más grandes del país hu-
bo protestas en rechazo 
al gobierno.

La marcha fue deno-
minada “Nada está nor-
mal”, como rechazo al 
discurso oficial, que ase-
gura que Nicaragua ha 
recuperado “la normali-
dad” tras el estallido.

Los manifestantes de 
Managua, León, Estelí y 
Granada bloquearon las 
principales vías. –EFE

“Turquía no 
se entregará”
ANKARA.– El presiden-
te Recep Tayyip Erdo-
gan dijo ayer que Turquía 
no se “entregará” a Es-
tados Unidos, y continuó 
así el enfrentamiento con 
Washington, que precipi-
tó el colapso de la lira tur-
ca en los últimos días. 

“No nos entregare-
mos a los que se presen-
tan como nuestros socios 
estratégicos, mientras se 
esfuerzan por hacer de 
nosotros un objetivo es-
tratégico”, dijo Erdogan 
en un congreso del Par-
tido Justicia y Desarrollo 
(AKP), del que fue  reele-
gido  como dirigente. –AFP

BREVES

INDIA

LLUVIA AFECTA RESCATE
COCHÍN.– Las lluvias fuertes empezaron a 
afectar ayer varias zonas de Kerala, perjudicando 
las tareas de despliegue de rescatistas y la 
entrega de provisiones, en Kerala, donde miles de 
personas están sitiadas por las inundaciones que 
han dejado más de 320 muertos. Más de 300 mil 
personas han sido trasladadas a refugios. –AFP y EFE

Como madre y 
primera dama, 
me preocupa 

que, en el mundo 
acelerado en el 
que vivimos, los 

niños puedan estar 
menos preparados 

para expresar 
o controlar sus 
emociones...”

MELANIA TRUMP
PRIMERA DAMA DE EU



TALIESIN WEST

ESTRUCTURA 
ORGÁNICA
A 80 años de su creación, la 
obra arquitectónica Taliesin 
West, de Frank Lloyd Wright 
que aceptó el desafío del 
clima en medio del desierto 
de Arizona, acaba de recibir 
una subvención que le 
“inyectará” nueva vida. 
La Fundación que lleva 
el nombre del arquitecto 
estadunidense recibió 176 
mil  dólares de parte de 
National Endowment for the 
Humanities, lo que permitirá 
realizar ciertas mejoras al 
inmueble, considerado uno 
de los más representativos 
de la arquitectura orgánica y 
que recibe al menos unos 110 
mil visitantes al año. (EFE)

Foto: EFE
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ARQUEOLOGÍA   RECONSTRUCCIÓN FORENSE

EFE
expresiones@gimm.com.mx

Milenios antes de que los ma-
yas erigieran sus imponentes 
pirámides, una pequeña mu-
jer encontró su fin en el fondo 
de una oscura caverna. Gra-
cias a técnicas avanzadas de 
reconstrucción forense, la luz 
vuelve a bañar su rostro.

Se trata de la Mujer de Na-
haron, cuyo hallazgo fue re-
portado al Instituto Nacional 
de Antropología e Historia 

(INAH) en 2001 por el espe-
leólogo subacuático Octavio 
Del Río como parte de un pro-
yecto de investigación en ce-
notes y cuevas del estado de 
Quintana Roo.

La osamenta se encontró a 
368 metros de distancia des-
de la boca del cenote y a 22.6 
metros de profundidad. Estu-
dios antropológicos realiza-
dos por Alejandro Terrazas, de 

la UNAM, señalaron que el es-
queleto tenía cerca de 80% de 
la estructura original y perte-
necía a una mujer de 1.41 me-
tros de altura y de entre 20 y 
25 años al morir.

Los análisis arrojaron una 
antigüedad de 13 mil 600 
años, lo que la clasificó como 
el vestigio humano más anti-
guo de América. 

Casi dos décadas después 

del descubrimiento, el INAH 
se asoció con el diseñador 
brasileño en 3D Cicero Mo-
raes para devolverle, este 
mismo año, la cara a esta 
mujer prehistórica utilizan-
do técnicas avanzadas de re-
construcción forense.

Moraes ha reconstruido 
ya los rostros de importan-
tes personajes históricos y 
religiosos como San Antonio 
de Padua, así como de nu-
merosos fósiles de ancestros 
humanos.

Dan rostro a mujer maya 
Un diseñador trabaja en la recreación de las 
facciones de la indígena ubicada en 2001

Los análisis arrojaron una antigüedad de 13 mil 600 años.

Foto: EFE
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CASA DE LA MEMORIA
UN EDIFICIO EN FORMA DE “T” RESGUARDA LA HISTORIA 
DOCUMENTAL DE PORTUGAL DESDE EL SIGLO IX A LA FECHA

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

LISBOA.- La historia de Por-
tugal, tanto los documentos 
fundacionales de la nación 
lusa como los de la identidad 
de sus habitantes, se resguar-
da a través de mil fondos do-
cumentales y 30 millones de 
imágenes en un edificio de 25 
mil metros cuadrados en for-
ma de “T”.

Este archivo nacional, es-
tablecido en 1378 para alber-
gar los escritos provenientes 
de la cancillería real portu-
guesa, es una de las institu-
ciones más antiguas de esta 
nación y, según su director 
Silvestre de Almeida, se en-
cuentra a la vanguardia en 
Europa por ofrecer servi-
cios “que hacen accesible su 
acervo al público de manera 
gratuita o a precios bajos”.

Inaugurada en 1992 y di-
señada por el arquitecto 

Arsénio Cordeiro y el escultor 
José Aurélio, la actual sede 
es un inmueble singular con 
gárgolas, que preserva cien 
kilómetros de documentos, 
desde el siglo IX a la fecha.

El principal archivo portu-
gués era resguardado, desde 
finales del siglo XIV, en la to-
rre del Castillo de San Jorge, 
que fue destruida por el te-
rremoto de 1755; por lo que la 
documentación fue transfe-
rida al Convento de San Ben-
to da Saúde, actual Asamblea 
de la República, donde per-
maneció hasta que se abrió 
el nuevo espacio.

“Su nombre se debe a que 
resguarda el Livro do Tombo, 
uno de los principales volú-
menes del reino. Se ha con-
vertido en la casa de nuestra 
memoria”, comenta De Al-
meida durante un recorrido 
por las distintas salas y las 
siete cajas fuertes (habitacio-
nes especiales) que albergan 

los manuscritos, pergaminos 
y libros antiguos.

La Torre do Tombo custo-
dia la historia escrita y visual 
de las instituciones guberna-
mentales, religiosas y aris-
tocráticas, sin olvidar la vida 
cotidiana de los lusos. Por 
ejemplo, documentos de las 
propiedades de los reyes y el 
equipo real desde el siglo XII 
y registros de los cristianos 
que fueron hechos prisione-
ros en Marruecos; pero tam-
bién una cartografía de las 
costas de México en el siglo 
XVI y la Abolición de la Pena 
de Muerte en 1867.

El director detalla que aquí 
se encuentran los registros de 
bautizo, casamiento y nacio-
nalidad de los portugueses; 
así como los protocolos no-
tariales y documentos de sus 
propiedades. “Algo digno de 
destacar son los estudios y 
registros policiacos realiza-
dos durante la dictadura, de 

1926 a 1974. Hay seis millo-
nes de nombres de perso-
nas sobre las cuales la policía 
fascista pidió información. 
Las fichas normales de pre-
sos incluyen la foto policial, 
el nombre, el estado civil, la 
profesión y la biografía pri-
sional”, describe.

El promotor agrega que 
poseen material sorpren-
dente: “Tenemos un kiló-
metro de documentos de los 
juicios que el Santo Oficio 
llevó a cabo en Brasil, Évora, 
India y Praga. Y el tintero con 
el que este tribunal escribía 
los procesos”.

Los escritos más actuales 
incluyen una copia del Trata-
do de Adhesión de Portugal y 
España a la Unión Europea, 
escrito en diez idiomas, que 
tiene 15 mil 380 páginas y 
pesa 73 kilos. 

JUSTICIA POÉTICA
De Almeida afirma que la 

Torre do Tombo es un ar-
chivo muy cercano a la gen-
te, porque cualquier persona 
–investigador, estudiante o 
ama de casa– puede solici-
tar documentos, imágenes 
o libros antiguos, gracias al 
proceso de digitalización que 
han emprendido de manera 
sistemática desde 2005.

“Se digitalizan un millón 
200 mil imágenes por año, 
además de documentos y li-
bros enteros. Tenemos 30 
millones de imágenes en In-
ternet, con acceso gratuito. Y, 
respecto a los pedidos, se co-
bra 15 centavos de euro por 
página si ya está digitalizada, 
y, si no, 75 centavos”, indica.

Explica que los crite-
rios para digitalizar son, en 
primer lugar, atender los 
pedidos; en segundo, los do-
cumentos que están en mal 
estado; y, un tercer criterio, 
es salvaguardar “lo más vi-
tal para la historia del país, es 

decir, documentos de Estado 
y sobre la identidad”.

Torre do Tombo ha sido 
reconocido en dos ocasiones 
por la Unesco, inscribiendo 
dos de sus títulos en el Pro-
grama Memoria del Mun-
do: en 2005 entró la Carta 
de Pêro Vaz de Caminha, el 
primer documento que des-
cribe la tierra y la gente de lo 
que más tarde se convertiría 
en el Brasil; y en 2007 con el 
Corpo Cronológico, una co-
lección de manuscritos sobre 
los descubrimientos portu-
gueses en África, Asia y Amé-
rica Latina.

De Almeida asegura que 
cada vez crece más la cola-
boración de esta “casa de la 
memoria” portuguesa con los 
archivos de diversos países 
de América, incluido México. 
“En 2019 participaremos de 
una forma más activa, pues 
será el Año Internacional de 
los Archivos”, concluye.

TORRE DO TOMBO
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2.María 
Dueñas, 
en Las 
Hijas del 
Capitán, 
docu-

menta la colonia española 
en Nueva York que se formó 
hacia 1936 por quienes hu-
yeron de la Guerra Civil y los 
estragos de la Primera Guerra 
Mundial; o sobre Xavier Cugat, 
director de orquesta que po-
pularizó la música tropical en 
Estados Unidos y quien le propusó a Margarita Cansino 
cambiarse el nombre por Rita Hayworth. Aunque la obra 
está situada en el pasado, aborda preocupaciones actua-
les, como el abuso hacia las mujeres y las dificultades que 
viven los inmigrantes.                                                  –ArydiA BArAjAs

1.La historiado-
ra y novelista 
estaduniden-
se Margaret 
George –au-
tora de best 

sellers internacionales como 
María, reina de Escocia y He-
lena de Troya– dice que des-
de su niñez se maravilló con 
Cleopatra, lo que  provocó el  
deseo de escribir sobre ella. 
En este libro, utiliza fuentes 
indirectas dando posibilidad 
de reconstruir la otra cara de la moneda, con datos útiles 
e interesantes, sobre la gobernante egipcia. George cuenta 
cómo Cleopatra tuvo la valentía y las agallas para liberar a 
Egipto del yugo romano. Esta obra, anhelada desde hace 
40 años, nos ofrece un acercamiento a la leyenda personi-
ficada de la majestuosa reina del Nilo.                  – GerAldine rezzA

TÍTULO: Las hijas del Capitán

AUTOR: María Dueñas 

EDITORIAL: Planeta, Barcelona, 2018; 620 
pp.

TÍTULO: Memorias de Cleopatra

AUTOR: Margaret George  

EDITORIAL: Ediciones B, México, 2018; 608 pp.

DOS  
PARA LLEVAR

Hoy me refiero a tres poe-
tas mexicanos: Araceli 
Mancilla (radicada en 
Oaxaca desde mediados 
de los años 80), el vera-

cruzano José Luis Rivas (también au-
tor de Brazos de mar y La transparencia 
del deseo) y el chilango José Francis-
co Zapata (quien ha escrito constante-
mente sobre la cultura underground).  
Sus poemarios han habitado mi libre- 
ro desde hace tiempo, y han sobrevivido 
a las mudanzas y al cambio de década.  
Su labor lírica no se ha detenido. Nin-
guno de los tres ha dejado de producir 
ese discreto fulgor que ha caracterizado  
su palabra. 

PEQUEÑOS 
ALUMBRAMIENTOS
Fabricado a base de destellos, el trabajo 
poético que presenta Araceli Mancilla 
en Instantes de la llama (Almadía, 2006) 
es un intento a veces feliz, a veces vano, 
por atrapar el grito de ese minúscu-
lo incendio que representa y consume  
al amor.

Por todo este breve, pero intenso re-
corrido hacia “el momento” del encuen-
tro amoroso, la poeta despliega a su 
paso pequeñas linternas de luz efímera 
y mortal que le prodigan sabias dispen-
sas a la pasión carnal: “Mi boca llama / 
desde la cueva más honda. / Labios pri-
sioneros / en un tizón de piel / se replie-
gan / y lloran besos de sombra”.

Poblado de vehementes referencias 
al alumbramiento de la pasión, este 
poemario tiene una profunda convic-
ción: sabe que el tiempo del amor se de-
tiene mientras fluye, pero es tan volátil 
que en un instante se quema y luego se 
desvanece. Su naturaleza es poderosa 
por presente, pero en seguida se tor-
na frágil por pretérita: “Se dicen cosas / 
cuando se ama / y la convicción / suele 
durar muy poco, / menos aun que la cu-
riosidad. / Pero, / a veces, / lo que se dice 
/ es el ramaje de un árbol frondoso, / in-
terminable, / desde el cual respiramos / 
con pulmones de niño”.

Así, desde el espacio íntimo de cada 
pulsión amorosa, la poesía de Mancilla 
intuye que su vocación es, absoluta-
mente, (absoluta-amante) necesaria: 
conjurar la sombra desde la más acu-
ciante petición de fulgor.

BRISA JAROCHA
Poeta salino, el veracruzano José Luis 
Rivas ha encontrado en el mar su verda-
dero hogar lírico.

Conocido de sobra en el medio lite-
rario mexicano gracias a sus espléndidas 
traducciones de Perse, Eliot, Brodsky o 
Walcott —sólo por mencionar a algunos 
de sus poetas tutelares en lengua inglesa 
o francesa—, este bardo porteño entre-
ga con Ante un cálido norte (FCE, Letras 
Mexicanas, 2006) una versión propia de 
la transición de un siglo a otro, pues co-
mienza con “Luz de mar abierto” —es-
crito en 1992— y termina con “Por mor 
del mar” —publicado en 2002—. 

Todo en la mirada de Rivas se con-
centra en el agua. Sus alegorías sobre el 
mar y el río como afluentes naturales de 
su voz poética tienen la cadencia de un 
oleaje milenario y abrumadoramente 
cálido. Es en ese terreno en el que el es-
critor se siente arropado: “Soy un hom-
bre uncido a la mar, como un amante a 
la sombra / de su placer fugado. Y la mar 
bate en mis sienes, insomne / incesante, 
como en un dique”. 

Recorre el estero, la ribera, la pla-
ya y va germinando el paisaje mientras 
lo nombra. Sabe que el sol es rey en su 
reflejo, que nutre y habita el agua, que 
su fulgor grita y que bate sus alas luciér-
nagas: “Cuando el sol se desgañita en 
el brusco escarceo de la ciénega / ¿Qué 
llave tiene abierto de nuevo —sigilosa— 
aquel claro de arena / al sol, con su pu-
ñado de guijas esparcidas dibujando / 
un cordial secreto”. 

Fragua de imágenes caminadas con 
paso de caimán, la intensa poesía de 
Rivas —que se deja leer entre lo popular 
y lo culto— es el testimonio del asombro 
marino y el sugerente deseo noctám-
bulo: “Ya me pierdo en el vértigo dulce 

del ensueño… / Mecedoras de mimbre / 
apagan su rechino. / Y el hervor de los 
grillos / destapa la olla de la noche”. 
Rivas demuestra aquí que su palabra si-
gue teniendo alas de palmera. 

JUSTICIA POÉTICA
Dos faros guían al poeta en su cami-
no. Por una parte, busca explicarse a sí 
mismo su pretendida vocación creativa.  
En Poemas mortales (Morevallado Edi-
tores, 2006), José Francisco Zapata  
fabrica para sí verdades oscuras y menti-
ras luminosas. Descree de la labor poéti-
ca, pero se deja poseer por este incesante 
oficio vital. La aleja y la exorciza, pero  
al mismo tiempo la roza y la seduce, y  
al final cae en sus garras: “Nosotros es-
cribimos poemas / sin sombrero ajeno / 
Ellos escriben poemas / mejor que no-
sotros. / Y la poesía rutilante rutilante / 
desde su intocable altitud / mirando di-
vertida satisfecha”. 

El otro faro es en realidad un doble 
deseo: su fascinación-odio por la muer-
te. Quizá esa condición se encuentre 
asequible en ese homenaje que le rin-
de al desaparecido “detective salvaje” 
Mario Santiago Papasquiaro: “¿Te ex-
traña que te extrañe? Ya puso la Puerca. 
/ Sólo te recuerdo lo que le dijiste a Elina 
/ ‘Ella no debió de morir esa limpia mu-
chacha / no debió de morir yo sí por ésta 
que sí’. / Mario Santiago Papasquiaro.  
Tu nombre. Chido guán”. 

El trabajo de este poeta consiste  
en recorrer, calle adentro, sus propias 
huellas en busca de una voz que, sin sa-
berlo, le pertenece: “Bienvenida por es-
tos lares versúnicos / POESÍA / osamenta 
de oro y marfil / ¡Bienvenida! / aunque 
tengamos los ojos cerrados”. Poeta en la 
banqueta, Zapata va germinando versos 
de concreto y pavimento.

Tres poetas que han 
sobrevivido a las 
mudanzas.

Del instante, del mar y de la calle

Cuarto de forros

VÍCTOR MANUEL TORRES
@Vicmantorres33
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